Муниципальное бюджетное дошкольное общеобразовательное учреждение

«Светлодарский ясли-сад №10 «Радуга» общеразвивающего типа

администрации города Дебальцево»

|  |  |
| --- | --- |
| ПРИНЯТО  Педагогическим советом  МБДОУ №10  Протокол №\_\_\_ от \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ | УТВЕРЖДАЮ  И.о.заведующего  МБДОУ №10  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_/Н.Е.Шляханова/  Приказ №\_\_\_ от\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ |

**ОСНОВНАЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА**

**МУНИЦИПАЛЬНОГО БЮДЖЕТНОГО ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ «СВЕТЛОДАРСКИЙ ЯСЛИ-САД №10 «РАДУГА» ОБЩЕРАЗВИВАЮЩЕГО ТИПА АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕБАЛЬЦЕВО»**

2023год

СОДЕРЖАНИЕ

**I. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ**

1. Обязательная часть.

1.1.Пояснительная записка.

1.1.1.Цели и задачи реализации Программы

1.1.2 Принципы и подходы к формированию Программы

1.1.3. Характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста

всех групп, функционирующих в МБДОУ №10 в соответствии с Уставом

1.1.3.1. Вторая группа детей раннего возраст (второй год жизни)

1.1.3.2. Первая младшая группа (третий год жизни)

1.1.3.3. Дошкольный возраст (от трех до семи лет)

1.1.3.3.1. Вторая младшая группа (четвертый год жизни)

1.1.3.3.2. Средняя группа (пятый год жизни)

1.1.3.3.3. Старшая группа (шестой год жизни)

1.1.3.3.4. Подготовительная к школе группа (седьмой год жизни)

1.2. Планируемые результаты реализации Программы

1.2.1. Планируемые результаты в раннем возрасте

1.2.2. Планируемые результаты в дошкольном возрасте

1.2.2.1. К четырем годам

1.2.2.2. К пяти годам

1.2.2.3. К шести годам

1.2.2.4. Планируемые результаты на этапе завершения освоения Программы

к концу дошкольного возраста

1.3.Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов

**ІІ. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ**

2.1. Задачи и содержание образования по образовательным областям

2.2. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка (по пяти образовательным областям)

2.3 Содержание образовательной деятельности части программы, формируемой участниками образовательных отношений

2.4. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов

2.4.1. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных

практик.

2.4.2. Способы и направления поддержки детской инициативы

2.4.3. Система физкультурно – оздоровительной работы

2.4.4. Региональный компонент

2.4.5. Преемственность МБДОУ№10 и школы

2.4.6. Взаимодействие с социумом

2.4.7. Дополнительные образовательные услуги

2.5. Особенности взаимодействия с семьями воспитанников

2.6. Рабочая программа воспитания дошкольного образования на 2023-2024 уч.год

ІІІ. **ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ**

3.1.Особенности организации образовательного процесса (климатические, демографические, национально - культурные)

3.2. Режим дня

* 1. Проектирование воспитательно – образовательного процесса в МБДОУ №10
  2. Комплексно – тематическое планирование по ФГОС ДО на 2023–2024 учебный год
  3. Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий
  4. Материально – техническое обеспечение программы
  5. Обеспеченность методическими материалами
  6. Организация развивающей предметно – пространственной среды (РППС)

4.Краткая презентация программы

**Приложения:**

Приложение №1. Календарный учебный график МБДОУ №10 на 2023 – 2024 учебный год

Приложение №2. Учебный план на 2023-2024 учебный год

Приложение №3. Расписание (сетка) непосредственно организованной образовательной деятельности (НООД) в МБДОУ №10 на 2023-2024 учебный год

Приложение №4. Комплексно – тематическое планирование воспитательно – образовательной деятельности в МБДОУ №10 по ФГОС ДО

Приложение №5. Календарный план воспитательной работы на 2023-2024 уч. год

**I. Целевой раздел.**

**1. Обязательная часть.**

**1.1.Пояснительная записка.**

Основная общеобразовательная программа - программа дошкольного образования муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения «Светлодарский ясли-сад №10 «Радуга» общеразвивающего типа администрации города Дебальцево» (далее- МБДОУ №10) спроектирована (далее Программа) составлена в соответствии с Федеральными государственными образовательными стандартами дошкольного образования (далее ФГОС ДО), Федеральной образовательной программой дошкольного образования (далее ФОП ДО), особенностями образовательного учреждения, региона и муниципалитета, образовательных потребностей воспитанников и запросов родителей (законных представителей).

**Программа разработана в соответствии с:**

* Конвенция о правах ребенка (одобрена Генеральной Ассамблеей ООН 20.11.1989) (вступила в силу для СССР 15.09.1990)

<https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_9959/>

* Федеральный закон от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЭ (актуальная ред.) «Об образовании в Российской Федерации»

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_140174/>

* Федеральный закон 24 июля 1998 г. № 124-ФЗ (актуальная ред. От 14.07.2022) «Об основных гарантиях прав ребенка в Российской Федерации»

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_19558/>

* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г. № 1155 (ред. от 08.11.2022) «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» (зарегистрирован Минюстом России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384, в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264)

<https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_154637/>

* **Федеральная образовательная программа дошкольного образования** (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847)

<https://docs.edu.gov.ru/document/0e6ad380fc69dd72b6065672830540ac/download/5518/>

* Постановление Правительства Российской Федерации от 21.02.2022 № 225 «Об утверждении номенклатуры должностей педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность, должностей руководителей образовательных организаций»

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202202220042>

* Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 года № 28 Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202012210122>

* Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 27 октября 2020 г. № 32 Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН 2.3/2.4.3590-20 «Санитарно- эпидемиологические требования к организации общественного питания населения»

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202011120001>

* Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 января 2021 г. № 2 Об утверждении санитарных правил и СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания»

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202102030022>

* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 31.07.2020 № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам - образовательным программам дошкольного образования» (Зарегистрирован 31.08.2020 № 59599)

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202009010021>

* Приказ Министерство здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 26 августа 2010 г. № 761н (ред. от 31.05.2011) «Об утверждении Единого квалификационного справочника должностей руководителей, специалистов и служащих, раздел «Квалификационные характеристики должностей работников образования» (Зарегистрирован в Минюсте России 6 октября 2010 г. № 18638)

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_105703/>

* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 22.12.2014 № 1601 (ред. от 13.05.2019) «О продолжительности рабочего времени (нормах часов педагогической работы за ставку заработной платы) педагогических работников и о порядке определения учебной нагрузки педагогических работников, оговариваемой в трудовом договоре» (Зарегистрировано в Минюсте России 25.02.2015 № 36204)

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_175797/>

* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 11 мая 2016 г. № 536 Об утверждении особенностей режима рабочего времени и времени отдыха педагогических и иных работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001201606030031?rangeSize=1>

* Постановление Правительства Российской Федерации от 14.05.2015 № 466 (ред. от 07.04.2017) «О ежегодных основных удлиненных оплачиваемых отпусках»

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_179568/>

* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 07.04.2014 № 276 (ред. от 23.12.2020) Об утверждении Порядка проведения аттестации педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_163666/>

* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 20 сентября 2013 г. № 1082 «Об утверждении Положения о психолого-медикопедагогической комиссии»

<https://docs.edu.gov.ru/document/f9ac867f68a01765ef9ce94ebfe9430e/>

Программа позволяет реализовать основополагающие функции дошкольного образования:

* обучение и воспитание ребёнка дошкольного возраста как гражданина Российской Федерации, формирование основ его гражданской и культурной идентичности на соответствующем его возрасту содержании доступными средствами;
* создание единого ядра содержания дошкольного образования (далее - ДО), ориентированного на приобщение детей к традиционным духовно-нравственным и социокультурным ценностям российского народа, воспитание подрастающего поколения как знающего и уважающего историю и культуру своей семьи, большой и малой Родины;
* создание единого образовательного пространства воспитания и обучения детей от 1 года до поступления в общеобразовательную организацию, обеспечивающего ребёнку и его родителям (законным представителям) равные, качественные условия ДО, вне зависимости от места проживания.

**1.1.1.Цели и задачи реализации Программы**.

Цели и задачи деятельности МБДОУ №10 по реализации Программы определены

на основе требований ФГОС ДО и ФОП ДО.

**Цели ФГОС ДО:**

1) повышение социального статуса дошкольного образования;

2) обеспечение государством равенства возможностей для каждого ребенка в получении качественного дошкольного образования;

3) обеспечение государственных гарантий уровня и качества дошкольного образования на основе единства обязательных требований к условиям реализации образовательных программ дошкольного образования, их структуре и результатам их освоения;

4)сохранение единства образовательного пространства Российской Федерации относительно уровня дошкольного образования.

**Задачи ФГОС ДО:**

1) охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в томчисле их эмоционального благополучия;

2) обеспечение равных возможностей для полноценного развития детей в возрасте от 1 до 7 лет независимо от пола, нации, языка, социального статуса, психофизиологических и других особенностей (в том числе ограниченных возможностей здоровья);

3) обеспечение преемственности целей, задач и содержания Программы и

программ начального общего образования;

4) создание благоприятных условий развития детей в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями и склонностями, развития способностей и творческого потенциала каждого ребенка как субъекта отношений с самим собой, другими детьми, взрослыми и миром;

5) объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества;

6) формирование общей культуры личности детей, в том числе ценностей здорового образа жизни, развития их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка, формирования предпосылок учебной деятельности;

7) обеспечения вариативности и разнообразия содержания Программ и организационных форм дошкольного образования, возможности формирования Программ различной направленности с учетом образовательных потребностей, способностей и состояния здоровья детей;

8) формирование образовательной среды, соответствующей возрастным, индивидуальным, психологическим и физиологическим особенностям детей, с максимальным привлечением к сетевому взаимодействию объектов социокультурного окружения и их ресурсов;

9) обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышения компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей.

**Целью Программы**: является разностороннее развитие ребёнка в период дошкольного детства с учётом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся, прежде всего, жизнь, достоинство, права и свободы человека,. патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие,

справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

**Цель Программы** достигается через решение следующих задач:

* обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;
* приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа - жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;
* построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития;
* создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учётом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;
* охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том их эмоционального благополучия;
* обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его инициативности, самостоятельности и ответственности;
* обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;
* достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.

**1.1.2 Принципы и подходы к формированию Программы.**

Программа построена на принципах и подходах ДО, установленных ФГОС ДО:

1) полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;

2) построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребёнка, при котором сам ребёнок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;

3) содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников (далее вместе - взрослые);

4) признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;

5) поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;

6) сотрудничество МБДОУ №10 с семьей;

7) приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;

8) формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка в различных видах деятельности;

9) возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);

10) учёт этнокультурной ситуации развития детей.

**Инновационная деятельность.**

Инновационная деятельность в МБДОУ №10 ведется по двум направлениям:

1. Инновации в работе с педагогическими кадрами

**Цель:** обеспечение активного участия педагогов МБДОУ №10 в методической работе: обобщение опыта

через создание презентаций, публикаций, участие в конкурсах

Задача: совершенствовать систему непрерывного образования и самообразования педагогов МБДОУ №10 через формы инновационной методической работы (публикации из опыта работы в СМИ, компьютерные презентации, участие в конкурсах, работа в творческих группах, мастер-классы и др.)

2. Инновации в содержании образования (использование эффективных педагогических

технологий)

**Цель:** повышение качества дошкольного образования через инновационные педагогические технологии обучения детей.

Задача: использовать в работе с дошкольниками инновационные педагогические технологии (проблемное обучение, образовательные проекты, моделирование, здоровьесберегающие, игровые технологии).

**1.1.3. Характеристики особенностей развития детей раннего и**

**дошкольного возраста всех групп, функционирующих в МБДОУ №10**

**в соответствии с Уставом.**

В соответствии с Уставом МБДОУ №10 возрастная периодизация контингента обучающихся определяет наличие групп: ясельная, первая младшая, вторая младшая,

средняя, старшая, подготовительная к школе. Все группы в МБДОУ №10 общеразвивающей направленности.

Программа определяет содержание и организацию образовательной деятельности с обучающимися дошкольной организации и обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных психологических и физиологических особенностей в соответствии с направлениями развития

ребенка:

**Ранний возраст (от одного года до трёх лет)**

**1.1.3.1. Вторая группа детей раннего возраст (второй год жизни)**

***Росто-весовые характеристики***

Вес двухлетнего ребенка составляет одну пятую веса взрослого человека. К двум годам мальчики набирают вес до 13,04 кг, девочки - 12,6 кг. Ежемесячная прибавка в весе составляет 200-250 граммов, а в росте 1 см. К двум годам длина тела мальчиков достигает 88,3 см, а девочек - 86,1 см.

***Функциональное созревание***

Продолжаются рост и функциональное развитие внутренних органов, костной, мышечной и центральной нервной системы. Повышается работоспособность нервных центров. Общее время сна, практически полностью подчиненного суточной ритмике, составляет 11-12 часов.

Развитие центральной нервной системы на этом этапе характеризуется замедлением ростовых процессов, снижением скорости увеличения объема головного мозга и формированием нервных связей.

Начиная с 16-18-ти месяцев уровень развития мускулатуры и нервной системы обеспечивает рефлекторную деятельность по контролю выделительной системы. К двум годам у большинства детей ночное мочеиспускание прекращается, хотя время от времени оно может повторяться у многих из них и гораздо позднее в результате нарушения привычных видов повседневной активности, на фоне болезни, в случаях перевозбуждения ребенка или испуга.

***Развитие моторики.*** Развитие моторики является определяющим для всего психического развития. Преимущественно формируется подкорковый уровень организации движения, включающий формирование ритма, темпа, тонуса. Все движения формируются на основании ритмической картины, соответственно, чрезвычайно важно формировать ритмичность (движения под ритм; режим дня; чередование активности и отдыха). Подавляющие большинство детей (90%) может хорошо ходить (в год и два месяца); строить башню из двух кубиков (в полтора года); подниматься по ступенькам (в год и десять месяцев); пинать мяч (к двум годам). На развитие основных движений ребенка частично влияют пропорции его тела: короткие ноги, длинное туловище, большая голова. Ребенок до полутора лет часто падает при ходьбе, не всегда может вовремя остановиться, обойти препятствие. Несовершенна и осанка. Вследствие недостаточного развития мышечной системы ребенку трудно долго выполнять однотипные движения, например, ходить с мамой «только за ручку». Постепенно ходьба совершенствуется. Дети учатся свободно передвигаться на прогулке: они взбираются на бугорки, ходят по траве, перешагивают через небольшие препятствия, например, палку, лежащую на земле. Исчезает шаркающая походка. В подвижных играх и на музыкальных занятиях дети делают боковые шаги, медленно кружатся на месте. Даже в начале второго года дети много лазают: взбираются на горку, на диванчики, а позже (приставным шагом) и на шведскую стенку. Они также перелезают через бревно, подлезают под скамейку, пролезают через обруч. После полутора лет у малышей кроме основных развиваются и подражательные движения (мишке, зайчику). В простых подвижных играх и плясках дети привыкают координировать свои движения и действия друг с другом. В полтора года дети способны рисовать каракули, а к двум годам могут нарисовать прямую линию. Дети все лучше контролируют простые движения, а затем объединяют их во все более сложные и согласованные системы.

***Психические функции*.** Восприятие становится ведущей психической функцией. Совершенствуется зрительное восприятие и становится ведущим. Вместе с тем, дети полутора – двух лет не могут одновременно воспринимать объект в целом и отдельные его части. В области восприятия происходит формирование перцептивных действий и предметных эталонов. Функция перцептивных действий - ориентировочная, обследование перцептивных свойств объекта на основе эталонов. Формирование наглядно-действенного мышления как отражения скрытых сущностных связей и отношений объектов происходит на основе развития восприятия и в ходе овладения ребенком предметно-орудийными действиями. Первоначально перцептивные действия представляют собой развернутые внешние действия. По мере овладения речью восприятие начинает приобретать черты произвольности. Слово начинает регулировать восприятие ребенка. По мере взросления и накопления опыта дети приобретают способность принимать и одновременно перерабатывать все больше информации, сопоставляя знание о части и целом. Появляются зачатки экспериментирования. Физический опыт становится основой обобщений. Последовательность овладения обобщениями: на основании цвета (от года до года и семи месяцев); на основании формы (от полутора до двух лет); функциональные обобщения (от двух до трех лет).

В ходе формирования умения использовать орудия ребенок проходит четыре стадии: целенаправленных проб, «подстерегания», навязчивого вмешательства, объективной регуляции. Особенности предметной деятельности: педантизм, рука подстраивается под предмет, функциональная сторона действия опережает операциональную (знание действия опережает его реализацию). Логика развития действия: неспецифичные действия - функциональные действия - выделение способа действия - перенос действия (с одного предмета на другой, из одной ситуации в другую). Предметно-орудийные действия формируются только в сотрудничестве со взрослым. Функции взрослого в формировании предметных действий: показ, совместные действия, поощрение активных проб ребенка, словесные указания. Предметная деятельность становится основой развития наглядно-образного мышления через представления о цели действия и ожидаемом результате, выделение соотношений и связей между предметами, условий реализации действий.

Второй год жизни - период интенсивного формирования речи, где можно выделить два основных этапа. Первый (от года до года и шести-восьми месяцев) - переходный, со следующими особенностями: интенсивное развитие понимания, активной речи почти нет; активная речь своеобразна по лексике, семантике, фонетике, грамматике, синтаксису. Второй период (от года и восьми месяцев до трех лет) - практическое овладение речью. Связи между предметом (действием) и словами, их обозначающими, формируются значительно быстрее, чем в конце первого года («взрыв наименований»). При этом понимание речи окружающих по-прежнему опережает умение говорить. Установлена четкая зависимость между качеством языковой стимуляции в домашнем окружении ребенка и развитием его речи. Дети усваивают названия предметов, действий, обозначения некоторых качеств и состояний. Благодаря этому можно организовать деятельность и поведение малышей, формировать и совершенствовать восприятие, в том числе составляющие основу сенсорного воспитания. Самые первые слова обозначают те предметы, с которыми ребенок может играть (мяч, машинка и т. п.). Поскольку в окружении каждого ребенка набор предметов, с которыми он может так или иначе взаимодействовать, различен, то и первоначальный словарный запас каждого ребенка уникален. Научившись употреблять слова применительно к определенной ситуации, дети вскоре начинают использовать их в описаниях других ситуаций, не замечая производимой нередко подмены их истинного значения. В процессе разнообразной деятельности со взрослыми дети усваивают, что одно и то же действие может относиться к разным предметам: «надень шапку, надень колечки на пирамидку и т.д.». Важным приобретением речи и мышления является формирующаяся на втором году жизни способность обобщения. Слово в сознании ребенка начинает ассоциироваться не с одним предметом, а обозначать все предметы, относящиеся к этой группе, несмотря на различие по цвету, размеру и даже внешнему виду (кукла большая и маленькая). Активный словарь на протяжении года увеличивается неравномерно. К полутора годам он равен примерно 20-30 словам. После года и восьми - десяти месяцев происходит скачок, и активно используемый словарь состоит теперь из 200-300 слов. В нем много глаголов и существительных, встречаются простые прилагательные и наречия (тут, там, туда и т. д.), а также предлоги. Упрощенные слова («ту-ту», «ав-ав») заменяются обычными, пусть и несовершенными в фонетическом отношении. После полутора лет ребенок чаще всего воспроизводит контур слова (число слогов), наполняя его звуками-заместителями, более или менее близкими по звучанию слышимому образцу.

У двухлетних детей предметная игра становится более сложной, содержательной. В полтора года дети узнают о предназначении многих вещей, закрепленном в культуре их социального окружения, и с этих пор игра становится все более символической. Образы, которые используют дети в своих играх, похожи на реальные предметы. Этапы развития игры в раннем детстве: на первом этапе (один год) игра носит узко-подражательный характер, представляет собой специфическое манипулирование предметом, сначала строго определенным, который показал взрослый, а затем и другими. На втором этапе репертуар предметных действий расширяется, и уже не только сам предмет, но и указание взрослого вызывают действия и сложные цепочки действий. На третьем этапе (от полутора до трех лет) возникают элементы воображаемой ситуации, составляющей отличительную особенность игры: замещение одного предмета другим.

***Навыки.*** Дети осваивают действия с разнообразными игрушками: разборными (пирамиды, матрешки и др.), строительным материалом и сюжетными игрушками (куклы с атрибутами к ним и пр.). Эти действия ребенок воспроизводит и после показа взрослого, и путем отсроченного подражания. Постепенно, из отдельных действий складываются «цепочки», и малыш учится доводить предметные действия до результата: заполняет колечками всю пирамиду, подбирая их по цвету и размеру, из строительного материала возводит по образцу забор, паровозик, башенку и другие несложные постройки. Дети активно воспроизводят бытовые действия, доминирует подражание взрослому. Дети начинают переносить разученное действие с одной игрушкой (кукла) на другие (мишки, зайцы и другие мягкие игрушки); они активно ищут предмет, необходимый для завершения действия (одеяло, чтобы уложить куклу спать; мисочку, чтобы накормить мишку).

***Коммуникация и социализация*.** Формируется ситуативно-деловое общение со взрослым, основными характеристиками которого являются: стремление привлечь внимание к своей деятельности; поиск оценки своих успехов; обращение за поддержкой в случае неуспеха; отказ от «чистой» ласки, но принятие ее как поощрение своих достижений. Принципиально важной является позиция ребенка ориентации на образец взрослого, позиция подражания и сотрудничества, признания позитивного авторитета взрослого. Формирования эмоциональной привязанности: индивидуализация привязанности; снижение сепарационной тревоги. Появляются первые социальные эмоции, возникающие преимущественно по типу заражения: сочувствие, сорадование. На втором году жизни у детей при направленной работе взрослого формируются навыки взаимодействия со сверстниками: появляется игра рядом; дети могут самостоятельно играть друг с другом в разученные ранее при помощи взрослого игры («Прятки», «Догонялки»). Однако несовершенство коммуникативных навыков ведет к непониманию и трудностям общения. Ребенок может расплакаться и даже ударить жалеющего его. Он активно протестует против вмешательства в свою игру. Игрушка в руках другого гораздо интереснее для малыша, чем та, что стоит рядом. Отобрав ее у соседа, но не зная, что делать дальше, малыш ее просто бросает. Общение детей в течение дня возникает, как правило, в процессе предметно-игровой деятельности и режимных моментах, а поскольку предметно-игровые действия и самообслуживание только формируются, самостоятельность, заинтересованность в их выполнении следует всячески оберегать. Детей приучают соблюдать «дисциплину расстояния», и они осваивают умение играть и действовать рядом, не мешая друг другу, вести себя в группе соответствующим образом: не лезть в тарелку соседа, подвинуться на диванчике, чтобы мог сесть еще один ребенок, не шуметь в спальне и т.д. При этом они пользуются простыми словами: «на» («возьми»), «дай», «пусти», «не хочу» и др.

***Саморегуляция*.** Овладение туалетным поведением. Формирование основ регуляции поведения. В речи появляются оценочные суждения: «плохой, хороший, красивый». Ребенок овладевает умением самостоятельно есть любые виды пищи, умыться и мыть руки, приобретает навыки опрятности. Совершенствуется самостоятельность детей в предметно-игровой деятельности и самообслуживании. С одной стороны, возрастает самостоятельность ребенка во всех сферах жизни, с другой — он осваивает правила поведения в группе (играть рядом, не мешая другим, помогать, если это понятно и несложно). Все это является основой для развития в будущем совместной игровой деятельности.

***Личность.*** Появляются представления о себе, в том числе как представителе пола. Разворачиваются ярко выраженные процессы идентификации с родителями. Формируются предпосылки самосознания через осуществление эффективных предметных действий.

**1.1.3.2. Первая младшая группа (третий год жизни)**

***Росто-весовые характеристики***

Средний вес мальчиков составляет 14,9 кг, девочек – 14,8 кг. Средняя длина тела у мальчиков до 95,7 см, у девочек – 97,3 см.

***Функциональное созревание***

Продолжаются рост и функциональное развитие внутренних органов, костной, мышечной и центральной нервной системы. Совершенствуются формы двигательной активности.

***Развитие моторики.*** Дифференциация развития моторики у мальчиков и девочек. У мальчиков опережающее развитие крупной моторики (к трем годам мальчики могут осваивать езду на велосипеде); у девочек опережающее развитие мелкой моторики (координированные действия с мелкими предметами).

***Психические функции.*** Продолжает развиваться предметная деятельность, ситуативно- деловое общение ребенка со взрослым; совершенствуются восприятие, речь, начальные формы произвольного поведения, игры, наглядно-действенное мышление. Развитие предметной деятельности связано с усвоением культурных способов действия с различными предметами. Развиваются действия соотносящие и орудийные. Умение выполнять орудийные действия развивает произвольность, преобразуя натуральные формы активности в культурные на основе предлагаемой взрослыми модели, которая выступает в качестве не только объекта подражания, но и образца, регулирующего собственную активность ребенка. В ходе совместной со взрослыми предметной деятельности продолжает развиваться понимание речи. Слово отделяется от ситуации и приобретает самостоятельное значение. Дети продолжают осваивать названия окружающих предметов, учатся выполнять простые словесные просьбы взрослых в пределах видимой наглядной ситуации. Количество понимаемых слов значительно возрастает. Совершенствуется регуляция поведения в результате обращения взрослых к ребенку, который начинает понимать не только инструкцию, но и рассказ взрослых.

Интенсивно развивается активная речь детей. К трем годам они осваивают основные грамматические структуры, пытаются строить простые предложения, в разговоре со взрослым используют практически все части речи. Активный словарь достигает примерно 1000-1500 слов. К концу третьего года жизни речь становится средством общения ребенка со сверстниками.

К третьему году жизни совершенствуются зрительные и слуховые ориентировки, что позволяет детям безошибочно выполнять ряд заданий: осуществлять выбор из двух-трех предметов по форме, величине и цвету; различать мелодии; петь. Совершенствуется слуховое восприятие, прежде всего фонематический слух. К трем годам дети воспринимают все звуки родного языка, но произносят их с большими искажениями.

Основной формой мышления становится наглядно-действенная. Ее особенность заключается в том, что возникающие в жизни ребенка проблемные ситуации разрешаются путем реального действия с предметами. Размышляя об отсутствующих людях или предметах, дети начинают использовать их образы. Третий год жизни знаменуется появлением символического мышления - способности по запечатленным психологическим образам-символам предметов воспроизводить их в тот или иной момент. Теперь они могут проделывать некоторые операции не с реальными предметами, а с их образами, и эти мысленные операции - свидетельство значительно более сложной, чем прежде, работы детского мышления. Переход от конкретно-чувственного

«мышления» к образному может осуществляться на протяжении двух лет.

***Детские виды деятельности*.** В этом возрасте у детей формируются новые виды деятельности: игра, рисование, конструирование. Игра носит процессуальный характер, главное в ней - действия. Они совершаются с игровыми предметами, приближенными к реальности. В середине третьего года жизни появляются действия с предметами-заместителями.

Появление собственно изобразительной деятельности обусловлено тем, что ребенок уже способен сформулировать намерение изобразить какой-либо предмет. Типичным является изображение человека в виде «головонога» - окружности и отходящих от нее линий.

***Коммуникация и социализация*.** На третьем году жизни отмечается рост автономии и изменение отношений со взрослым, дети становятся самостоятельнее. Начинает формироваться критичность к собственным действиям.

***Саморегуляция*.** Для детей этого возраста характерна неосознанность мотивов, импульсивность и зависимость чувств и желаний от ситуации. Дети легко заражаются эмоциональным состоянием сверстников. Однако в этот период начинает складываться и произвольность поведения. Она обусловлена развитием орудийных действий и речи.

***Личность.*** У детей появляются чувства гордости и стыда, начинают формироваться элементы самосознания, связанные с идентификацией с именем и полом. Ребенок осознает себя как отдельного человека, отличного от взрослого. У него формируется образ Я. Завершается ранний возраст кризисом трех лет, который часто сопровождается рядом отрицательных проявлений: негативизмом, упрямством, нарушением общения со взрослым и др. Кризис может продолжаться от нескольких месяцев до двух лет.

**1.1.3.3. Дошкольный возраст (от трех до семи лет)**

**1.1.3.3.1. Вторая младшая группа (четвертый год жизни)**

***Росто-весовые характеристики***

Средний вес у мальчиков к четырем годам достигает 17 кг, у девочек – 16 кг. Средний рост у мальчиков к четырем годам достигает 102 см, а у девочек - 100,6 см.

***Функциональное созревание***

В данном возрасте уровень развития скелета и мышечной системы определяет возможность формирования осанки, свода стопы, базовых двигательных стереотипов.

Продолжается формирование физиологических систем организма: дыхания, кровообращения терморегуляции, обеспечения обмена веществ.

Данный возраст характеризуется интенсивным созреванием нейронного аппарата проекционной и ассоциативной коры больших полушарий.

***Психические функции.*** В три-четыре года память ребенка носит непроизвольный, непосредственный характер. Наряду с непроизвольной памятью, начинает формироваться и произвольная память. Ребенок запоминает эмоционально значимую информацию. На основе накопления представлений о предметах окружающего мира у ребенка интенсивно развивается

образное мышление, воображение. Продолжается формирование речи, накопление словаря, развитие связной речи.

В три-четыре года внимание ребѐнка носит непроизвольный, непосредственный характер. Отмечается двусторонняя связь восприятия и внимания – внимание регулируется восприятием (увидел яркое – обратил внимание). В младшем дошкольном возрасте развивается перцептивная деятельность. Дети от использования предэталонов — индивидуальных единиц восприятия — переходят к сенсорным эталонам — культурно выработанным средствам восприятия. К концу младшего дошкольного возраста дети могут воспринимать до пяти и более форм предметов и до семи и более цветов, способны дифференцировать предметы по величине, ориентироваться в пространстве группы детского сада, а при определенной организации образовательного процесса и во всех знакомых ему помещениях образовательной организации.

***Детские виды деятельности.*** Система значимых отношений ребенка с социальной средой определяется возможностями познавательной сферы, наличием образного мышления, наличием самосознания и начальными формами произвольного поведения (действие по инструкции, действие по образцу). Социальная ситуация развития характеризуется выраженным интересом ребенка к системе социальных отношений между людьми (мама-дочка, врач-пациент), ребенок хочет подражать взрослому, быть «как взрослый». Противоречие между стремлением быть «как взрослый» и невозможностью непосредственного воплощения данного стремления приводит к формированию игровой деятельности, где ребенок в доступной для него форме отображает систему человеческих взаимоотношений, осваивает и применяет нормы и правила общения и взаимодействия человека в разных сферах жизни. Игра детей в три-четыре года отличается однообразием сюжетов, где центральным содержанием игровой деятельности является действие с игрушкой, игра протекает либо в индивидуальной форме, либо в паре, нарушение логики игры ребенком не опротестовывается.

В данный период начинают формироваться продуктивные виды деятельности, формируются первичные навыки рисования, лепки, конструирования. Графические образы пока бедны, у одних детей в изображениях отсутствуют детали, у других рисунки могут быть более детализированы. Дети начинают активно использовать цвет.

Большое значение для развития мелкой моторики имеет лепка. Дети способны под руководством взрослого вылепить простые предметы.

Конструктивная деятельность в младшем дошкольном возрасте ограничена возведением несложных построек по образцу и по замыслу.

***Коммуникация и социализация.*** В общении со взрослыми, наряду с ситуативно-деловой формой общения, начинает интенсивно формироваться внеситуативно-познавательная форма общения, формируются основы познавательного общения. Со сверстниками интенсивно формируется ситуативно-деловая форма общения, что определяется становлением игровой деятельности и необходимостью согласовывать действия с другим ребенком в ходе игрового взаимодействия. Положительно-индифферентное отношение к сверстнику, преобладающее в раннем возрасте, сменяется конкурентным типом отношения к сверстнику, где другой ребенок выступает в качестве средства самопознания.

***Саморегуляция.*** В три года у ребенка преобладает ситуативное поведение, произвольное поведение, в основном, регулируется взрослым. При этом, ребенок может действовать по инструкции, состоящей из 2-3 указаний. Слово играет в большей степени побудительную функцию, по сравнению с функцией торможения. Эмоции выполняют регулирующую роль, накапливается эмоциональный опыт, позволяющий предвосхищать действия ребенка.

***Личность и самооценка*.** У ребенка начинает формироваться периферия самосознания, дифференцированная самооценка. Ребенок, при осознании собственных умений, опирается на оценку взрослого, к четырем годам ребенок начинает сравнивать свои достижения с достижениями сверстников, что может повышать конфликтность между детьми. Данный возраст связан с дебютом личности.

**1.1.3.3.2. Средняя группа (пятый год жизни)**

***Росто-весовые характеристики***

Средний вес девочек изменяется от 16 кг в четыре года до 18,4 кг в пять лет, у мальчиков – от 17 кг в четыре года до 19,7 кг в пять лет. Средняя длина тела у девочек изменяется от 100 см в четыре года до 109 см в пять лет, у мальчиков – от 102 см в четыре года до 110 см в пять лет.

***Функциональное созревание***

Данный возраст характеризуется интенсивным созреванием нейронного аппарата ассоциативной коры больших полушарий. Возрастание специализации корковых зон и межполушарных связей. Правое полушарие является ведущим.

Продолжается развитие скелета, мышц, изменяются пропорции тела. Слабо, но проявляются различия в строении тела мальчиков и девочек.

***Психические функции.*** Ведущим психическим процессом в данном возрасте является память. В четыре-пять лет интенсивно формируется произвольная память, но эффективность непроизвольного запоминания выше, чем произвольного. Начинает формироваться опосредованная память, но непосредственное запоминание преобладает. Возрастает объем памяти, дети запоминают до 7-8 названий предметов.

К концу пятого года жизни восприятие становится более развитым. Интеллектуализация процессов восприятия – разложение предметов и образов на сенсорные эталоны. Восприятие опосредуется системой сенсорных эталонов и способами обследования. Наряду с действиями идентификации и приравнивания к образцу, интенсивно формируются перцептивные действия наглядного моделирования (в основном, через продуктивные виды деятельности). Дети способны упорядочить группы предметов по сенсорному признаку — величине, цвету; выделить такие параметры, как высота, длина и ширина. Совершенствуется ориентация в пространстве. Основной характеристикой мышления детей четырех-пяти лет является эгоцентризм. Наряду с интенсивным развитием образного мышления и расширением кругозора, начинает формироваться наглядно- схематическое мышление. Интенсивно формируется воображение. Формируются такие его особенности, как беглость, гибкость. С четырех лет внимание становится произвольным, увеличивается устойчивость произвольного внимания. На пятом году жизни улучшается произношение звуков и дикция, расширяется словарь, связная и диалогическая речь. Речь становится предметом активности детей. Для детей данного возраста характерно словотворчество. Интерес вызывают ритмическая структура речи, рифмы. Развивается грамматическая сторона речи. В период четырех-пяти лет формируются основы познавательной активности и любознательности.

***Детские виды деятельности*.** На пятом году жизни ребенок осваивает сложную систему норм и правил, принятых в социуме. Формируется развернутая сюжетно-ролевая игра, где центральным содержанием выступает моделирование системы человеческих отношений в ходе выполнения игровой роли. В данном возрасте в игре дети различают игровые и реальные отношения, характерна ролевая речь. Конфликты чаще возникают в ходе распределения ролей, роли могут меняться в ходе игры. Игра носит процессуальный, творческий характер. Детям доступны игры с правилами, дидактические игры. Развивается изобразительная деятельность. Совершенствуется техническая сторона изобразительной деятельности, замысел смещается с конца на начало рисования. Дети могут рисовать основные геометрические фигуры, вырезать ножницами, наклеивать изображения на бумагу и т. д.

Усложняется конструирование. Формируются навыки конструирования по образцу, доступно конструирование по схеме, по условию и по замыслу, а также планирование последовательности действий.

Продуктивные виды деятельности способствуют развитию мелкой моторики рук.

***Коммуникация и социализация*.** В общении со взрослыми интенсивно формируются внеситуативные формы общения, в частности – внеситуативно-познавательная форма общения, возраст «почемучек» приходится именно на четыре-пять лет. У детей формируется потребность в уважении со стороны взрослого, для них оказывается чрезвычайно важной его похвала. Это приводит к их повышенной обидчивости на замечания. Повышенная обидчивость представляет собой возрастной феномен. Со сверстниками продолжает формироваться ситуативно-деловая форма общения, что определяется развитием развернутой сюжетно-ролевой игры и совместными видами деятельности со сверстниками. При этом, характер межличностных отношений отличает ярко выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, ребенок болезненно реагирует на похвалу другого ребенка со стороны взрослых, конфликтность со сверстниками также характерна для данного возраста. В группе формируется стабильная структура взаимоотношений между детьми, определяющая социометрический статус каждого ребенка.

***Саморегуляция.*** В период от четырех до пяти лет существенно возрастает роль регулятивных механизмов поведения. Потребность в самовыражении (стремление быть компетентным в доступных видах деятельности) определяет развитие произвольности. В игре ребенок может управлять собственным поведением, опираясь на систему правил, заложенных в данной роли. Ребенку доступно осознание основных правил поведения в ходе общения и поведения в социуме. Речь начинает выполнять роль планирования и регуляции поведения. Интенсивно формируются социальные эмоции (чувство стыда, смущение, гордость, зависть, переживание успеха-неуспеха и др.).

***Личность и самооценка.*** У ребенка интенсивно формируется периферия самосознания, продолжает формироваться дифференцированная самооценка. Оценка взрослого, оценка взрослым других детей, а также механизм сравнения своих результатов деятельности с результатами других детей оказывают существенное влияние на характер самооценки и самосознания. Появляется краткосрочная временная перспектива (вчера-сегодня-завтра, было-будет).

**1.1.3.3.3. Старшая группа (шестой год жизни)**

***Росто-весовые характеристики***

Средний вес у мальчиков изменяется от 19,7 кг в пять лет до 21,9 кг в шесть лет, у девочек – от 18,5 кг в пять лет до 21,3 кг в шесть лет. Средняя длина тела у мальчиков от 110,4 см в пять лет до 115,9 см в шесть лет, у девочек – от 109,0 см в пять лет до 115,7 см в шесть лет.

***Функциональное созревание***

Развитие центральной нервной и опорно-двигательной систем, зрительно-моторной координации позволяет ребенку значительно расширить доступный набор двигательных стереотипов.

**Психические функции.** В период от пяти до шести лет детям доступно опосредованное запоминание. Эффективность запоминания с помощью внешних средств (картинок, пиктограмм) может возрастать в 2 раза. В старшем дошкольном возрасте продолжает развиваться образное мышление. Дети способны не только решить задачу в наглядном плане, но и совершить преобразования объекта, указать, в какой последовательности объекты вступят во взаимодействие и т.д. Эгоцентризм детского мышления сохраняется. Основой развития мыслительных способностей в данном возрасте является наглядно-схематическое мышление, начинают развиваться основы логического мышления. Формируются обобщения, что является основой словесно-логического мышления. Интенсивно формируется творческое воображение. Наряду с образной креативностью, интенсивно развивается и вербальная креативность по параметрам беглости, гибкости, оригинальности и разработанности. Увеличивается устойчивость, распределение, переключаемость внимания. Развитие речи идет в направлении развития словаря, грамматической стороны речи, связной речи, ребенку доступен фонематический анализ слова, что является основой для освоения навыков чтения. Проявляется любознательность ребенка, расширяется круг познавательных интересов. Складывается первичная картина мира.

***Детские виды деятельности.*** У детей шестого года жизни отмечается существенное расширение регулятивных способностей поведения, за счет усложнения системы взаимоотношений со взрослыми и со сверстниками. Творческая сюжетно-ролевая игра имеет сложную структуру. В игре могут принимать участие несколько детей (до 5-6 человек). Дети шестого года жизни могут планировать и распределять роли до начала игры и строят свое поведение, придерживаясь роли. Игровое взаимодействие сопровождается речью, соответствующей взятой роли по содержанию и интонационно. Нарушение логики игры не принимается и обосновывается. При распределении ролей могут возникать конфликты, связанные с субординацией ролевого поведения, а также нарушением правил. Сюжеты игр становятся более разнообразными, содержание игр определяется логикой игры и системой правил.

Интенсивно развиваются продуктивные виды деятельности, которые способствуют развитию творческого воображения и самовыражения ребенка.

Детям доступны рисование, конструирование, лепка, аппликация по образцу, условию и по замыслу самого ребенка. Необходимо отметить, что сюжетно-ролевая игра и продуктивные виды деятельности в пять-шесть лет приобретают целостные формы поведения, где требуется целеполагание, планирование деятельности, осуществление действий, контроль и оценка. Продуктивные виды деятельности могут осуществляться в ходе совместной деятельности.

***Коммуникация и социализация.*** В общении со взрослыми интенсивно формируются внеситуативно-познавательная и внеситуативно-личностная форма общения. У детей формируется потребность в самоутверждении через возможность соответствовать нормам, правилам, ожиданиям, транслируемым со стороны взрослых. Со сверстниками начинает формироваться внеситуативно-деловая форма общения, что определяется возрастающим интересом к личности сверстника, появляются избирательные отношения, чувство привязанности к определенным детям, дружба. Характер межличностных отношений отличает выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, возрастанием просоциальных форм поведения. Детские группы характеризуются стабильной структурой взаимоотношений между детьми.

***Саморегуляция.*** В период от пяти до шести лет начинают формироваться устойчивые представления о том, «что такое хорошо» и «что такое плохо», которые становятся внутренними регуляторами поведения ребенка. Формируется произвольность поведения, социально значимые мотивы начинают управлять личными мотивами.

***Личность и самооценка.*** Складывается первая иерархия мотивов. Формируется дифференцированность самооценки. Преобладает высокая, неадекватная самооценка. Ребенок стремится к сохранению позитивной самооценки.

**1.1.3.3.4. Подготовительная к школе группа (седьмой год жизни)**

***Росто-весовые характеристики***

Средний вес мальчиков к семи годам достигает 24,9 кг, девочек – 24,7 кг. Средняя длина тела у мальчиков к семи годам достигает 123,9, у девочек – 123,6 см.

В период от пяти до семи лет наблюдается выраженное увеличение скорости роста тела ребенка в длину (*«полуростовой скачок роста»*), причем конечности в это время растут быстрее, чем туловище. Изменяются кости, формирующие облик лица.

***Функциональное созревание***

Уровень развития костной и мышечной систем, наработка двигательных стереотипов отвечают требованиям длительных подвижных игр. Скелетные мышцы детей этого возраста хорошо приспособлены к длительным, но не слишком высоким по точности и мощности нагрузкам.

Качественные изменения в развитии телесной сферы ребенка (полуростовой скачок) отражает существенные изменения в центральной нервной системе. К шести-семи годам продолжительность необходимого сна составляет 9-11 часов, при этом длительность цикла сна возрастает до 60-70 минут, по сравнению с 45-50 минутам у детей годовалого возраста, приближаясь к 90 минутам, характерным для сна детей старшего возраста и взрослых.

Важнейшим признаком морфофункциональной зрелости становится формирование тонкой биомеханики работы кисти ребенка. К этому возрасту начинает формироваться способность к сложным пространственным программам движения, в том числе к такой важнейшей функции как письму – отдельные элементы письма объединяются в буквы и слова.

К пяти-шести годам в значительной степени развивается глазомер. Дети называют более мелкие детали, присутствующие в изображении предметов, могут дать оценку предметов в отношении их красоты, комбинации тех или иных черт.

Процессы возбуждения и торможения становятся лучше сбалансированными. К этому возрасту значительно развиваются такие свойства нервной системы, как сила, подвижность, уравновешенность. В то же время все эти свойства нервных процессов характеризуются неустойчивостью, высокой истощаемостью нервных центров.

***Психические функции.*** К шести-семи годам особую значимость приобретает процесс формирования «взрослых» механизмов восприятия. Формируется способность дифференцировать слабо различающиеся по физическим характеристикам и редко появляющиеся сенсорные стимулы. Качественные перестройки нейрофизиологических механизмов организации системы восприятия позволяют рассматривать этот период как *сенситивный* для становления когнитивных функций, в первую очередь произвольного внимания и памяти. Время сосредоточенного внимания, работы без отвлечений по инструкции достигает 10-15 минут.

Детям становятся доступны формы опосредованной памяти, где средствами могут выступать не только внешние объекты (картинки, пиктограммы), но и некоторые мыслительные операции (классификация). Существенно повышается роль словесного мышления, как основы умственной деятельности ребенка, все более обособляющегося от мышления предметного, наглядно-образного. Формируются основы словесно-логического мышления, логические операции классификации, сериации, сравнения. Продолжают развиваться навыки обобщения и рассуждения, но они еще ограничиваются наглядными признаками ситуации. Увеличивается длительность произвольного внимания (до 30 минут). Развитие речи характеризуется правильным произношением всех звуков родного языка, правильным построением предложений, способностью составлять рассказ по сюжетным и последовательным картинкам. В результате правильно организованной образовательной работы у детей развивается диалогическая и некоторые виды монологической речи, формируются предпосылки к обучению чтения. Активный словарный запас достигает 3,5 - 7 тысяч слов.

***Детские виды деятельности*.** Процессуальная сюжетно-ролевая игра сменяется результативной игрой (игры с правилами, настольные игры). Игровое пространство усложняется. Система взаимоотношений в игре усложняется, дети способны отслеживать поведение партнеров по всему игровому пространству и менять свое поведение в зависимости от места в нем.

Продуктивные виды деятельности выступают как самостоятельные формы целенаправленного поведения. Рисунки приобретают более детализированный характер, обогащается их цветовая гамма. Дети подготовительной к школе группы в значительной степени осваивают конструирование из различного строительного материала. Они свободно владеют обобщенными способами анализа как изображений, так и построек; не только анализируют основные конструктивные особенности различных деталей, но и определяют их форму на основе сходства со знакомыми им объемными предметами. Способны выполнять различные по степени сложности постройки как по собственному замыслу, так и по условиям.

***Коммуникация и социализация*.** В общении со взрослыми интенсивно проявляется внеситуативно-личностная форма общения. В общении со сверстниками преобладает внеситуативно-деловая форма общения. Характер межличностных отношений отличает выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, возрастание просоциальных форм поведения, феномен детской дружбы, активно проявляется эмпатия, сочувствие, содействие, сопереживание. Детские группы характеризуются стабильной структурой взаимоотношений между детьми.

***Саморегуляция.*** Формируется соподчинение мотивов. Социально значимые мотивы регулируют личные мотивы, «надо» начинает управлять «хочу». Выражено стремление ребенка заниматься социально значимой деятельностью. Происходит «потеря непосредственности» (по Л.С. Выготскому), поведение ребенка опосредуется системой внутренних норм, правил и представлений. Формируется система реально действующих мотивов, связанных с формированием социальных эмоций, актуализируется способность к «эмоциональной коррекции» поведения. Постепенно формируются предпосылки к произвольной регуляции поведения по внешним инструкциям. От преобладающей роли эмоциональных механизмов регуляции постепенно намечается переход к рациональным, волевым формам.

***Личность и самооценка.*** Складывается иерархия мотивов. Формируется дифференцированность самооценки и уровень притязаний. Преобладает высокая, неадекватная самооценка. Ребенок стремится к сохранению позитивной самооценки. Формируются внутренняя позиция школьника; гендерная и полоролевая идентичность, основы гражданской идентичности (представление о принадлежности к своей семье, национальная, религиозная принадлежность, соотнесение с названием своего места жительства, со своей культурой и страной); первичная картина мира, которая включает представление о себе, о других людях и мире в целом, чувство справедливости.

**1.2. Планируемые результаты реализации Программы**

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного детства и системные особенности ДО делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы представлены в виде целевых ориентиров ДО и представляют собой *возрастные характеристики возможных достижений ребенка к завершению ДО.*

Реализация образовательных целей и задач Программы направлена на достижение целевых ориентиров ДО, которые описаны как основные характеристики развития ребенка.

Основные характеристики развития ребенка представлены в виде перечисления возможных достижений воспитанников на разных возрастных этапах дошкольного детства.

В соответствии с периодизацией психического развития ребенка согласно культурно- исторической психологии, дошкольное детство подразделяется на три возраста: младенческий (первое и второе полугодия жизни), ранний (от 1 года до 3 лет) и дошкольный возраст (от 3 до 7 лет).

Обозначенные в Программе возрастные ориентиры «к одному году», «к трем, четырем, пяти, шести годам» имеют условный характер, что предполагает широкий возрастной диапазон для достижения ребенком планируемых результатов. Это связано с неустойчивостью, гетерохронностью и индивидуальным темпом психического развития детей в дошкольном детстве, особенно при прохождении критических периодов. По этой причине ребенок может продемонстрировать обозначенные в планируемых результатах возрастные характеристики развития раньше или позже заданных возрастных ориентиров.

Степень выраженности возрастных характеристик возможных достижений может различаться у детей одного возраста по причине высокой индивидуализации их психического развития и разных стартовых условий освоения образовательной программы. Обозначенные различия не должны быть констатированы как трудности ребенка в освоении основной образовательной программы Организации и не подразумевают его включения в соответствующую целевую группу.

**1.2.1. Планируемые результаты в раннем возрасте**

**К трем годам:**

* у ребенка развита крупная моторика, он активно использует освоенные ранее движения, начинает осваивать бег, прыжки, повторяет за взрослым простые имитационные упражнения, понимает указания взрослого, выполняет движения по зрительному и звуковому ориентирам;
* ребёнок демонстрирует элементарные культурно-гигиенические навыки, владеет простейшими навыками самообслуживания (одевание, раздевание, самостоятельно ест и тому подобное);
* ребёнок стремится к общению со взрослыми, реагирует на их настроение; ребёнок проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и подражает им; играет рядом;
* ребёнок понимает и выполняет простые поручения взрослого; ребёнок стремится проявлять самостоятельность в бытовом и игровом поведении;
* ребёнок способен направлять свои действия на достижение простой, самостоятельно поставленной цели; знает, с помощью каких средств и в какой последовательности продвигаться к цели;
* ребёнок владеет активной речью, использует в общении разные части речи, простые предложения из 4-х слов и более, включенные в общение; может обращаться с вопросами и просьбами;
* ребёнок проявляет интерес к стихам, сказкам, повторяет отдельные слова и фразы за взрослым;
* ребёнок рассматривает картинки, показывает и называет предметы, изображенные на них;
* ребёнок различает и называет основные цвета, формы предметов, ориентируется в основных пространственных и временных отношениях; ребёнок осуществляет поисковые и обследовательские действия; ребёнок знает основные особенности внешнего облика человека, его деятельности; свое имя, имена близких; демонстрирует первоначальные представления о населенном пункте, в котором живет (город, село и так далее);
* ребёнок имеет представления об объектах живой и неживой природы ближайшего окружения и их особенностях, проявляет положительное отношение и интерес к взаимодействию с природой, наблюдает за явлениями природы, старается не причинять вред живым объектам;
* ребёнок с удовольствием слушает музыку, подпевает, выполняет простые танцевальные движения;
* ребёнок эмоционально откликается на красоту природы и произведения искусства;
* ребёнок осваивает основы изобразительной деятельности (лепка, рисование) и конструирования: может выполнять уже довольно сложные постройки (гараж, дорогу к нему, забор) и играть с ними; рисует дорожки, дождик, шарики; лепит палочки, колечки, лепешки;
* ребёнок активно действует с окружающими его предметами, знает названия, свойства и назначение многих предметов, находящихся в его повседневном обиходе;
* ребёнок в играх отображает действия окружающих («готовит обед», «ухаживает за больным» и другое), воспроизводит не только их последовательность и взаимосвязь, но и социальные отношения (ласково обращается с куклой, делает ей замечания), заранее определяет цель («Я буду лечить куклу»).

**1.2.2. Планируемые результаты в дошкольном возрасте**

**1.2.2.1. К четырем годам:**

* ребенок демонстрирует положительное отношение к разнообразным физическим упражнениям, проявляет избирательный интерес к отдельным двигательным действиям (бросание и ловля, ходьба, бег, прыжки) и подвижным играм;
* ребёнок проявляет элементы самостоятельности в двигательной деятельности, с интересом включается в подвижные игры, стремится к выполнению правил и основных ролей в игре, выполняет простейшие правила построения и перестроения, выполняет ритмические упражнения под музыку;
* ребёнок демонстрирует координацию движений при выполнении упражнений, сохраняет равновесие при ходьбе, беге, прыжках, способен реагировать на сигналы, переключаться с одного движения на другое, выполнять движения в общем для всех темпе;
* ребёнок владеет культурно-гигиеническими навыками: умывание, одевание и тому подобное, соблюдает требования гигиены, имеет первичные представления о факторах, положительно влияющих на здоровье;
* ребёнок проявляет доверие к миру, положительно оценивает себя, говорит о себе в первом лице;
* ребёнок откликается эмоционально на ярко выраженное состояние близких и сверстников по показу и побуждению взрослых; дружелюбно настроен в отношении других детей;
* ребёнок владеет элементарными нормами и правилами поведения, связанными с определенными разрешениями и запретами («можно», «нельзя»), демонстрирует стремление к положительным поступкам;
* ребёнок демонстрирует интерес к сверстникам в повседневном общении и бытовой деятельности, владеет элементарными средствами общения в процессе взаимодействия со сверстниками;
* ребёнок проявляет интерес к правилам безопасного поведения; осваивает безопасные способы обращения со знакомыми предметами ближайшего окружения;
* ребёнок охотно включается в совместную деятельность со взрослым, подражает его действиям, отвечает на вопросы взрослого и комментирует его действия в процессе совместной деятельности;
* ребёнок произносит правильно в словах все гласные и согласные звуки, кроме шипящих и сонорных, согласовывает слова в предложении в роде, числе и падеже, повторяет за педагогическим работником (далее - педагог) рассказы из 3-4 предложений, пересказывает знакомые литературные произведения, использует речевые формы вежливого общения;
* ребёнок понимает содержание литературных произведений и участвует в их драматизации, рассматривает иллюстрации в книгах, запоминает небольшие потешки, стихотворения, эмоционально откликается на них;
* ребёнок демонстрирует умения вступать в речевое общение со знакомыми взрослыми: понимает обращенную к нему речь, отвечает на вопросы, используя простые распространенные предложения; проявляет речевую активность в общении со сверстником;
* ребёнок совместно со взрослым пересказывает знакомые сказки, короткие стихи;
* ребёнок демонстрирует познавательную активность в деятельности, проявляет эмоции удивления в процессе познания, отражает в общении и совместной деятельности со взрослыми и сверстниками полученные представления о предметах и объектах ближайшего окружения, задает вопросы констатирующего и проблемного характера;
* ребёнок проявляет потребность в познавательном общении со взрослыми; демонстрирует стремление к наблюдению, сравнению, обследованию свойств и качеств предметов, к простейшему экспериментированию с предметами и материалами: проявляет элементарные представления о величине, форме и количестве предметов и умения сравнивать предметы по этим характеристикам; ребёнок проявляет интерес к миру, к себе и окружающим людям;
* ребёнок знает об объектах ближайшего окружения: о родном населенном пункте, его названии, достопримечательностях и традициях;
* ребёнок имеет представление о разнообразных объектах живой и неживой природы ближайшего окружения, выделяет их отличительные особенности и свойства, различает времена года и характерные для них явления природы, имеет представление о сезонных изменениях в жизни животных, растений и человека, интересуется природой, положительно относится ко всем живым существам, знает о правилах поведения в природе, заботится о животных и растениях, не причиняет им вред;
* ребёнок способен создавать простые образы в рисовании и аппликации, строить простую композицию с использованием нескольких цветов, создавать несложные формы из глины и теста, видоизменять их и украшать; использовать простые строительные детали для создания постройки с последующим её анализом;
* ребёнок с интересом вслушивается в музыку, запоминает и узнает знакомые произведения, проявляет эмоциональную отзывчивость, различает музыкальные ритмы, передает их в движении;
* ребёнок активно взаимодействует со сверстниками в игре, принимает на себя роль и действует от имени героя, строит ролевые высказывания, использует предметы-заместители, разворачивает несложный игровой сюжет из нескольких эпизодов;
* ребёнок в дидактических играх действует в рамках правил, в театрализованных играх разыгрывает отрывки из знакомых сказок, рассказов, передает интонацию и мимические движения.

**1.2.2.2. К пяти годам:**

* ребёнок проявляет интерес к разнообразным физическим упражнениям, действиям с физкультурными пособиями, настойчивость для достижения результата, испытывает потребность в двигательной активности;
* ребёнок демонстрирует координацию, быстроту, силу, выносливость, гибкость, ловкость, развитие крупной и мелкой моторики, активно и с интересом выполняет основные движения, общеразвивающие упражнения и элементы спортивных упражнений, с желанием играет в подвижные игры, ориентируется в пространстве, переносит освоенные движения в самостоятельную деятельность;
* ребёнок стремится узнать о правилах здорового образа жизни, готов элементарно охарактеризовать свое самочувствие, привлечь внимание взрослого в случае недомогания;
* ребёнок стремится к самостоятельному осуществлению процессов личной гигиены, их правильной организации;
* ребёнок выполняет самостоятельно правила общения со взрослым, внимателен к его словам и мнению, стремится к познавательному, интеллектуальному общению со взрослыми: задает много вопросов поискового характера, стремится к одобряемым формам поведения, замечает ярко выраженное эмоциональное состояние окружающих людей, по примеру педагога проявляет сочувствие;
* ребёнок без напоминания взрослого здоровается и прощается, говорит «спасибо» и «пожалуйста»;
* ребёнок демонстрирует стремление к общению со сверстниками, по предложению педагога может договориться с детьми, стремится к самовыражению в деятельности, к признанию и уважению сверстников;
* ребёнок познает правила безопасного поведения и стремится их выполнять в повседневной жизни;
* ребёнок самостоятелен в самообслуживании;
* ребёнок проявляет познавательный интерес к труду взрослых, профессиям, технике; отражает эти представления в играх;
* ребёнок стремится к выполнению трудовых обязанностей, охотно включается в совместный труд со взрослыми или сверстниками;
* ребёнок инициативен в разговоре, использует разные типы реплик и простые формы объяснительной речи, речевые контакты становятся более длительными и активными;
* ребёнок большинство звуков произносит правильно, пользуется средствами эмоциональной и речевой выразительности;
* ребёнок самостоятельно пересказывает знакомые сказки, с небольшой помощью взрослого составляет описательные рассказы и загадки;
* ребёнок проявляет словотворчество, интерес к языку, с интересом слушает литературные тексты, воспроизводит текст;
* ребёнок способен рассказать о предмете, его назначении и особенностях, о том, как он был создан;
* ребёнок проявляет стремление к общению со сверстниками в процессе познавательной деятельности, осуществляет обмен информацией; охотно сотрудничает со взрослыми не только в совместной деятельности, но и в свободной самостоятельной; отличается высокой активностью и любознательностью;
* ребёнок активно познает и называет свойства и качества предметов, особенности объектов природы, обследовательские действия; объединяет предметы и объекты в видовые категории с указанием характерных признаков;
* ребёнок задает много вопросов поискового характера, включается в деятельность экспериментирования, использует исследовательские действия, предпринимает попытки сделать логические выводы;
* ребёнок с удовольствием рассказывает о себе, своих желаниях, достижениях, семье, семейном быте, традициях; активно участвует в мероприятиях и праздниках, готовящихся в группе, в ДОО, имеет представления о малой родине, названии населенного пункта, улицы, некоторых памятных местах;
* ребёнок имеет представление о разнообразных представителях живой природы родного края, их особенностях, свойствах объектов неживой природы, сезонных изменениях в жизни природы, явлениях природы, интересуется природой, экспериментирует, положительно относится ко всем живым существам, знает правила поведения в природе, стремится самостоятельно ухаживать за растениями и животными, беречь их;
* ребёнок владеет количественным и порядковым счетом в пределах пяти, умением непосредственно сравнивать предметы по форме и величине, различает части суток, знает их последовательность, понимает временную последовательность «вчера, сегодня, завтра», ориентируется от себя в движении; использует математические представления для познания окружающей действительности;
* ребёнок проявляет интерес к различным видам искусства, эмоционально откликается на отраженные в произведениях искусства действия, поступки, события;
* ребёнок проявляет себя в разных видах музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности, используя выразительные и изобразительные средства;
* ребёнок использует накопленный художественно-творческой опыт в самостоятельной деятельности, с желанием участвует в культурно-досуговой деятельности (праздниках, развлечениях и других видах культурно-досуговой деятельности);
* ребёнок создает изображения и постройки в соответствии с темой, используя разнообразные материалы, владеет техническими и изобразительными умениями;
* ребёнок называет роль до начала игры, обозначает новую роль по ходу игры, активно использует предметы-заместители, предлагает игровой замысел и проявляет инициативу в развитии сюжета, активно включается в ролевой диалог, проявляет творчество в создании игровой обстановки;
* ребёнок принимает игровую задачу в играх с правилами, проявляет интерес к результату, выигрышу; ведет негромкий диалог с игрушками, комментирует их «действия» в режиссерских играх.

**1.2.2.3 К шести годам**:

* ребенок демонстрирует ярко выраженную потребность в двигательной активности, проявляет интерес к новым и знакомым физическим упражнениям, пешим прогулкам, показывает избирательность и инициативу при выполнении упражнений, имеет представления о некоторых видах спорта, туризме, как форме активного отдыха;
* ребёнок проявляет осознанность во время занятий физической культурой, демонстрирует выносливость, быстроту, силу, гибкость, ловкость, координацию, выполняет упражнения в заданном ритме и темпе, способен проявить творчество при составлении несложных комбинаций из знакомых упражнений;
* ребёнок проявляет доступный возрасту самоконтроль, способен привлечь внимание других детей и организовать знакомую подвижную игру;
* ребёнок проявляет духовно-нравственные качества и основы патриотизма в процессе ознакомления с видами спорта и достижениями российских спортсменов;
* ребёнок владеет основными способами укрепления здоровья (закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены, безопасное поведение и другие); мотивирован на сбережение и укрепление собственного здоровья и здоровья окружающих;
* ребёнок настроен положительно по отношению к окружающим, охотно вступает в общение со взрослыми и сверстниками, проявляет сдержанность по отношению к незнакомым людям, при общении со взрослыми и сверстниками ориентируется на общепринятые нормы и правила культуры поведения, проявляет в поведении уважение и привязанность к родителям (законным представителям), демонстрирует уважение к педагогам, интересуется жизнью семьи и ДОО;
* ребёнок способен различать разные эмоциональные состояния взрослых и сверстников, учитывает их в своем поведении, откликается на просьбу помочь, в оценке поступков опирается на нравственные представления;
* ребёнок проявляет активность в стремлении к познанию разных видов труда и профессий, бережно относится к предметному миру как результату труда взрослых, стремится участвовать в труде взрослых, самостоятелен, инициативен в самообслуживании, участвует со сверстниками в разных видах повседневного и ручного труда;
* ребёнок владеет представлениями о безопасном поведении, соблюдает правила безопасного поведения в разных видах деятельности, демонстрирует умения правильно и безопасно пользоваться под присмотром взрослого бытовыми предметами и приборами, безопасного общения с незнакомыми животными, владеет основными правилами безопасного поведения на улице;
* ребёнок регулирует свою активность в деятельности, умеет соблюдать очередность и учитывать права других людей, проявляет инициативу в общении и деятельности, задает вопросы различной направленности, слушает и понимает взрослого, действует по правилу или образцу в разных видах деятельности, способен к произвольным действиям;
* ребёнок проявляет инициативу и самостоятельность в процессе придумывания загадок, сказок, рассказов, владеет первичными приемами аргументации и доказательства, демонстрирует богатый словарный запас, безошибочно пользуется обобщающими словами и понятиями, самостоятельно пересказывает рассказы и сказки, проявляет избирательное отношение к произведениям определенной тематики и жанра;
* ребёнок испытывает познавательный интерес к событиям, находящимся за рамками личного опыта, фантазирует, предлагает пути решения проблем, имеет представления о социальном, предметном и природном мире; ребёнок устанавливает закономерности причинно-следственного характера, приводит логические высказывания; проявляет любознательность;
* ребёнок использует математические знания, способы и средства для познания окружающего мира; способен к произвольным умственным действиям; логическим операциям анализа, сравнения, обобщения, систематизации, классификации и другим, оперируя предметами разными по величине, форме, количеству; владеет счетом, ориентировкой в пространстве и времени;
* ребёнок знает о цифровых средствах познания окружающей действительности, использует некоторые из них, придерживаясь правил безопасного обращения с ними;
* ребёнок проявляет познавательный интерес к населенному пункту, в котором живет, знает некоторые сведения о его достопримечательностях, событиях городской и сельской жизни; знает название своей страны, её государственные символы;
* ребёнок имеет представление о живой природе разных регионов России, может классифицировать объекты по разным признакам; имеет представление об особенностях и потребностях живого организма, изменениях в жизни природы в разные сезоны года, соблюдает правила поведения в природе, ухаживает за растениями и животными, бережно относится к ним;
* ребёнок проявляет интерес и (или) с желанием занимается музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельностью; различает виды, жанры, формы в музыке, изобразительном и театральном искусстве; проявляет музыкальные и художественно-творческие способности;
* ребёнок принимает активное участие в праздничных программах и их подготовке; взаимодействует со всеми участниками культурно-досуговых мероприятий;
* ребёнок самостоятельно определяет замысел рисунка, аппликации, лепки, постройки, создает образы и композиционные изображения, интегрируя освоенные техники и средства выразительности, использует разнообразные материалы;
* ребёнок согласовывает свои интересы с интересами партнеров в игровой деятельности, умеет предложить и объяснить замысел игры, комбинировать сюжеты на основе разных событий, создавать игровые образы, управлять персонажами в режиссерской игре;
* ребёнок проявляет интерес к игровому экспериментированию, развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами действует в точном соответствии с игровой задачей и правилами.

**1.4.2.4. Планируемые результаты на этапе завершения освоения Программы**

**к концу дошкольного возраста:**

* у ребенка сформированы основные физические и нравственно-волевые качества;
* ребёнок владеет основными движениями и элементами спортивных игр, может контролировать свои движение и управлять ими;
* ребёнок соблюдает элементарные правила здорового образа жизни и личной гигиены;
* ребёнок результативно выполняет физические упражнения (общеразвивающие, основные движения, спортивные), участвует в туристских пеших прогулках, осваивает простейшие туристские навыки, ориентируется на местности;
* ребёнок проявляет элементы творчества в двигательной деятельности; ребёнок проявляет нравственно-волевые качества, самоконтроль и может осуществлять анализ своей двигательной деятельности;
* ребёнок проявляет духовно-нравственные качества и основы патриотизма в ходе занятий физической культурой и ознакомлением с достижениями российского спорта;
* ребёнок имеет начальные представления о правилах безопасного поведения в двигательной деятельности; о том, что такое здоровье, понимает, как поддержать, укрепить и сохранить его;
* ребёнок владеет навыками личной гигиены, может заботливо относиться к своему здоровью и здоровью окружающих, стремится оказать помощь и поддержку другим людям;
* ребёнок соблюдает элементарные социальные нормы и правила поведения в различных видах деятельности, взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками;
* ребёнок владеет средствами общения и способами взаимодействия со взрослыми и сверстниками; способен понимать и учитывать интересы и чувства других; договариваться и дружить со сверстниками; старается разрешать возникающие конфликты конструктивными способами;
* ребёнок способен понимать свои переживания и причины их возникновения, регулировать свое поведение и осуществлять выбор социально одобряемых действий в конкретных ситуациях, обосновывать свои ценностные ориентации; ребёнок стремится сохранять позитивную самооценку;
* ребёнок проявляет положительное отношение к миру, разным видам труда, другим людям и самому себе;
* у ребёнка выражено стремление заниматься социально значимой деятельностью;
* ребёнок способен откликаться на эмоции близких людей, проявлять эмпатию (сочувствие, сопереживание, содействие);
* ребёнок способен к осуществлению социальной навигации как ориентации в социуме и соблюдению правил безопасности в реальном и цифровом взаимодействии;
* ребёнок способен решать адекватные возрасту интеллектуальные, творческие и личностные задачи; применять накопленный опыт для осуществления различных видов детской деятельности, принимать собственные решения и проявлять инициативу;
* ребёнок владеет речью как средством коммуникации, ведет диалог со взрослыми и сверстниками, использует формулы речевого этикета в соответствии с ситуацией общения, владеет коммуникативно-речевыми умениями;
* ребёнок знает и осмысленно воспринимает литературные произведения различных жанров, имеет предпочтения в жанрах литературы, проявляет интерес к книгам познавательного характера, определяет характеры персонажей, мотивы их поведения, оценивает поступки литературных героев;
* ребёнок обладает начальными знаниями о природном и социальном мире, в котором он живет: элементарными представлениями из области естествознания, математики, истории, искусства и спорта, информатики и инженерии и тому подобное; о себе, собственной принадлежности и принадлежности других людей к определенному полу; составе семьи, родственных отношениях и взаимосвязях, семейных традициях; об обществе, его национально-культурных ценностях; государстве и принадлежности к нему;
* ребёнок проявляет любознательность, активно задает вопросы взрослым и сверстникам; интересуется субъективно новым и неизвестным в окружающем мире; способен самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать; строить смысловую картину окружающей реальности, использует основные культурные способы деятельности;
* ребёнок имеет представление о жизни людей в России, имеет некоторые представления о важных исторических событиях Отечества; имеет представление о многообразии стран и народов мира;
* ребёнок способен применять в жизненных и игровых ситуациях знания о количестве, форме, величине предметов, пространстве и времени, умения считать, измерять, сравнивать, вычислять и тому подобное;
* ребёнок имеет разнообразные познавательные умения: определяет противоречия, формулирует задачу исследования, использует разные способы и средства проверки предположений: сравнение с эталонами, классификацию, систематизацию, некоторые цифровые средства и другое;
* ребёнок имеет представление о некоторых наиболее ярких представителях живой природы России и планеты, их отличительных признаках, среде обитания, потребностях живой природы, росте и развитии живых существ; свойствах неживой природы, сезонных изменениях в природе, наблюдает за погодой, живыми объектами, имеет сформированный познавательный интерес к природе, осознанно соблюдает правила поведения в природе, знает способы охраны природы, демонстрирует заботливое отношение к ней;
* ребёнок способен воспринимать и понимать произведения различных видов искусства, имеет предпочтения в области музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности;
* ребёнок выражает интерес к культурным традициям народа в процессе знакомства с различными видами и жанрами искусства; обладает начальными знаниями об искусстве;
* ребёнок владеет умениями, навыками и средствами художественной выразительности в различных видах деятельности и искусства; использует различные технические приемы в свободной художественной деятельности;
* ребёнок участвует в создании индивидуальных и коллективных творческих работ, тематических композиций к праздничным утренникам и развлечениям, художественных проектах;
* ребёнок самостоятельно выбирает технику и выразительные средства для наиболее точной передачи образа и своего замысла, способен создавать сложные объекты и композиции, преобразовывать и использовать с учётом игровой ситуации;
* ребёнок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, предлагает и объясняет замысел игры, комбинирует сюжеты на основе реальных, вымышленных событий, выполняет несколько ролей в одной игре, подбирает разные средства для создания игровых образов, согласовывает свои интересы с интересами партнеров по игре, управляет персонажами в режиссерской игре;
* ребёнок проявляет интерес к игровому экспериментированию с предметами, к развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами может объяснить содержание и правила игры другим детям, в совместной игре следит за точным выполнением правил всеми участниками;
* ребёнок способен планировать свои действия, направленные на достижение конкретной цели; демонстрирует сформированные предпосылки к учебной деятельности и элементы готовности к школьному обучению.
  1. **Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов**

Педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребёнка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и динамику развития ребёнка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

Педагогическая диагностика является основой для целенаправленной деятельности педагога, начальным и завершающим этапом проектирования образовательного процесса в дошкольной группе. Ее функция заключается в обеспечении эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательным процессом.

Цели педагогической диагностики, а также особенности её проведения определяются требованиями ФГОС ДО. При реализации Программы может проводиться оценка индивидуального развития детей[[1]](#footnote-1), которая осуществляется педагогом в рамках педагогической диагностики. Вопрос о её проведении для получения информации о динамике возрастного развития ребёнка и успешности освоения им Программы, формах организации и методах решается непосредственно МБДОУ №10.

Специфика педагогической диагностики достижения планируемых образовательных результатов обусловлена следующими требованиями ФГОС ДО:

планируемые результаты освоения Программы заданы как целевые ориентиры дошкольного образования и представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на разных этапах дошкольного детства;

целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе и в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей и основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей[[2]](#footnote-2);

освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации обучающихся[[3]](#footnote-3).

Педагогическая диагностика направлена на оценку индивидуального развития детей дошкольного возраста, на основе которой определяется эффективность педагогических действий и осуществляется их дальнейшее планирование. Результаты педагогической диагностики (мониторинга) используются исключительно для решения следующих образовательных задач:

1. индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
2. оптимизации работы с группой детей.

Основная задача диагностики – получение информации об индивидуальных особенностях развития ребенка. На основании этой информации разрабатываются рекомендации для воспитателей и родителей (законных представителей) по организации образовательной деятельности, планированию индивидуальной образовательной деятельности. Педагогическая диагностика проводится в начале и в конце учебного года. Сравнение результатов стартовой и финальной диагностики позволяет выявить индивидуальную динамику развития ребенка.

Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится в произвольной форме на основе малоформализованных диагностических методов: наблюдения, свободных бесед с детьми, анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и др.), специальных диагностических ситуаций. При необходимости используются специальные методики диагностики физического, коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического развития.

Ведущим методом педагогической диагностики является наблюдение. Осуществляя педагогическую диагностику, педагог наблюдает за поведением ребенка в естественных условиях, в разных видах деятельности, специфичных для детей раннего и дошкольного возраста. Ориентирами для наблюдения являются возрастные характеристики развития ребенка. Они выступают как обобщенные показатели возможных достижений детей на разных этапах дошкольного детства в соответствующих образовательных областях. Педагог может установить соответствие общих планируемых результатов с результатами достижений ребенка в каждой образовательной области.

В процессе наблюдения педагог обращает внимание на частоту проявления каждого показателя, самостоятельность и инициативность ребенка в деятельности. Частота проявления указывает на периодичность и степень устойчивости показателя. Самостоятельность выполнения действия позволяет определить зону актуального и ближайшего развития ребенка. Инициативность свидетельствует о проявлении субъектности ребенка в деятельности и взаимодействии.

Результаты наблюдения фиксируются, способ и форму их регистрации педагог выбирает самостоятельно. Оптимальной формой фиксации результатов наблюдения является карта развития ребенка. Педагог может составить ее самостоятельно, отразив показатели возрастного развития ребенка, критерии их оценки. Фиксация данных наблюдения позволят педагогу отследить, выявить и проанализировать динамику в развитии ребенка на определенном возрастном этапе, а также скорректировать образовательную деятельность с учетом индивидуальных особенностей развития ребенка и его потребностей.

Результаты наблюдения могут быть дополнены беседами с детьми в свободной форме, которые позволяют выявить причины поступков, наличие интереса к определенному виду деятельности, уточнить знания о предметах и явлениях окружающей действительности и др.

Анализ продуктов детской деятельности может осуществляться на основе изучения материалов портфолио ребенка (рисунков, работ по аппликации, фотографий работ по лепке, построек, поделок и др.). Полученные в процессе анализа качественные характеристики существенно дополнят результаты наблюдения за продуктивной деятельностью детей (изобразительной, конструктивной, музыкальной и др.).

Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых педагог выстраивает взаимодействие с детьми, организует предметно-развивающую среду, мотивирующую активную творческую деятельность воспитанников, составляет индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы, осознанно и целенаправленно проектирует образовательный процесс.

При необходимости используется психологическая диагностика развития детей (выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей, причин возникновения трудностей в освоении образовательной программы), которую проводят квалифицированные специалисты (педагоги-психологи, психологи). Участие ребенка в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законных представителей). Результаты психологической диагностики могут использоваться для решения задач психологического сопровождения и оказания адресной психологической помощи.

Педагогическая диагностика проводится в периодичностью:

* в группах дошкольного возраста (сколько раз в год, в какие временные периоды),
* в группах раннего возраста (сколько раз в год, в какие временные (критические) периоды).
* в группах младенческого возраста (сколько раз в год, в какие временные (критические) периоды)

Для проведения индивидуальной педагогической диагностики на разных этапах освоения программы используются использовать следующие **диагностические пособия**:

1. Под ред. Петерсон Л.Г., Лыковой И.А. Педагогическая диагностика . Методическое пособие для воспитателей, методистов, руководящих работников образовательных организаций;
2. Колесникова Е.В. "Диагностика готовности к чтению и письму детей 6-7 лет" Рабочая тетрадь Колесникова Е.В.;

**ІІ. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ**

* 1. **Задачи и содержание образования по образовательным областям**

В каждой образовательной области сформулированы задачи, содержание образовательной деятельности, предусмотренное для освоения в каждой возрастной группе детей в возрасте от двух месяцев до восьми лет, а также результаты, которые могут быть достигнуты детьми при целенаправленной систематической работе с ними.

Определение задач и содержания образования базируется на следующих принципах:

*принцип учёта ведущей деятельности*: Программа реализуется в контексте всех перечисленных в ФГОС ДО видов детской деятельности, с акцентом на ведущую деятельность для каждого возрастного периода – от непосредственного эмоционального общения со взрослым до предметной (предметно - манипулятивной) и игровой деятельности;

*принцип учета возрастных и индивидуальных особенностей детей:* Программа учитывает возрастные характеристики развития ребенка на разных этапах дошкольного возраста, предусматривает возможность и механизмы разработки индивидуальных траекторий развития и образования детей с особыми возможностями, способностями, потребностями и интересами;

*принцип амплификации детского развития* как направленного процесса обогащения и развертывания содержания видов детской деятельности, а также общения детей с взрослыми и сверстниками, соответствующего возрастным задачам дошкольного возраста;

*принцип единства обучения и воспитания:* как интеграция двух сторон процесса образования, направленная на развитие личности ребенка и обусловленная общим подходом к отбору содержания и организации воспитания и обучения через обогащение содержания и форм детской деятельности;

*принцип преемственности образовательной работы* на разных возрастных этапах дошкольного детства и при переходе на уровень начального общего образования: Программа реализует данный принцип при построении содержания обучения и воспитания относительно уровня начального школьного образования, а также при построении единого пространства развития ребенка образовательной организации и семьи;

*принцип сотрудничества с семьей:* реализация Программы предусматривает оказание психолого-педагогической, методической помощи и поддержки родителям (законным представителям) детей раннего и дошкольного возраста, построение продуктивного взаимодействия с родителями (законными представителями) с целью создания единого/общего пространства развития ребенка;

*принцип здоровьесбережения:* при организации образовательной деятельности не допускается использование педагогических технологий, которые могут нанести вред физическому и (или) психическому здоровью воспитанников, их психоэмоциональному благополучию.

**2.2. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка (по пяти образовательным областям)**

**Ранний возраст (1-3 года)  
Социально-коммуникативное развитие**В области социально-коммуникативного развития основными задачами образовательной  
деятельности являются создание условий для:  
– дальнейшего развития общения ребенка со взрослыми;  
– дальнейшего развития общения ребенка с другими детьми;  
– дальнейшего развития игры;  
– дальнейшего развития навыков самообслуживания.  
**В сфере развития общения со взрослыми**Взрослый удовлетворяет потребность ребенка в общении и социальном взаимодействии, поощряя ребенка к активной речи. Взрослый не стремится искусственно ускорить процесс речевого развития. Он играет с ребенком, используя различные предметы, при этом активные действия ребенка и взрослого чередуются; показывает образцы действий с предметами; создает предметно-развивающую среду для самостоятельной игры-исследования; поддерживает инициативу ребенка в общении и предметно-манипулятивной активности, поощряет его действия. Способствует развитию у ребенка позитивного представления о себе и положительного самоощущения: подносит к зеркалу, обращая внимание ребенка на детали его внешнего облика, одежды; учитывает возможности ребенка, поощряет достижения ребенка, поддерживает инициативность и настойчивость в разных видах деятельности. Взрослый способствует развитию у ребенка интереса и доброжелательного отношения к другим детям: создает безопасное пространство для взаимодействия детей, насыщая его разнообразными  
предметами, наблюдает за активностью детей в этом пространстве, поощряет проявление интереса детей друг к другу и просоциальное поведение, называя детей по имени, комментируя (вербализируя) происходящее. Особое значение в этом возрасте приобретает вербализация различных чувств детей, возникающих в процессе взаимодействия: радости, злости, огорчения, боли и т. п., которые появляются в социальных ситуациях. Взрослый продолжает поддерживать стремление ребенка к самостоятельности в различных повседневных ситуациях и при овладении навыками самообслуживания.  
**В сфере развития социальных отношений и общения со сверстниками**Взрослый наблюдает за спонтанно складывающимся взаимодействием детей между собой в различных игровых и/или повседневных ситуациях; в случае возникающих между детьми конфликтов не спешит вмешиваться; обращает внимание детей на чувства, которые появляются у них в процессе социального взаимодействия; утешает детей в случае обиды и обращает внимание на то, что определенные действия могут вызывать обиду. В ситуациях, вызывающих позитивные чувства, взрослый комментирует их, обращая внимание детей на то, что определенные ситуации и действия вызывают положительные чувства удовольствия, радости, благодарности и т. п. Благодаря этому дети учатся понимать собственные действия и действия других людей в плане их влияния на других, овладевая таким образом социальными компетентностями.  
**В сфере развития игры**Взрослый организует соответствующую игровую среду, в случае необходимости знакомит детей с различными игровыми сюжетами, помогает освоить простые игровые действия (покормить куклу, помешать в кастрюльке «еду»), использовать предметы- заместители, поддерживает попытки ребенка играть в роли (мамы, дочки, врача и др.), организуют несложные сюжетные игры с несколькими детьми.

**В сфере социального и эмоционального развития**Взрослый грамотно проводит адаптацию ребенка к МБДОУ, учитывая привязанность детей к близким, привлекает родителей (законных представителей) или родных для участия и содействия в период адаптации. Взрослый, первоначально в присутствии родителей (законных представителей) или близких, знакомится с ребенком и налаживает с ним эмоциональный контакт. В период адаптации взрослый следит за эмоциональным состоянием ребенка и поддерживает постоянный контакт с родителями (законными представителями); предоставляет возможность ребенку постепенно, в  
 собственном темпе осваивать пространство и режим МБДОУ, не предъявляя ребенку излишних требований. Ребенок знакомится с другими детьми. Взрослый же при необходимости оказывает ему в этом поддержку, представляя нового ребенка другим детям, называя ребенка по имени, усаживая его на первых порах рядом с собой.  
Также в случае необходимости взрослый помогает ребенку найти себе занятия, знакомя его с пространством МБДОУ, имеющимися в нем предметами и материалами. Взрослый поддерживает стремление детей к самостоятельности в самообслуживании (дает возможность самим одеваться, умываться и пр., помогает им), поощряет участие детей в повседневных бытовых занятиях; приучает к опрятности, знакомит с правилами этикета.  
**Познавательное развитие**В сфере познавательного развития *основными задачами образовательной деятельности* являются создание условий для:  
– ознакомления детей с явлениями и предметами окружающего мира, овладения предметными действиями;  
– развития познавательно-исследовательской активности и познавательных способностей.  
**В сфере ознакомления с окружающим миром**Взрослый знакомит детей с назначением и свойствами окружающих предметов и явлений в группе, на прогулке, в ходе игр и занятий; помогает освоить действия с игрушками орудиями (совочком, лопаткой и пр.).  
**В сфере развития познавательно-исследовательской активности и познавательных  
способностей**Взрослый поощряет любознательность и исследовательскую деятельность детей, создавая для этого насыщенную предметно-развивающую среду, наполняя ее соответствующими предметами. Для этого можно использовать предметы быта – кастрюли, кружки, корзинки, пластмассовые банки, бутылки, а также грецкие орехи, каштаны, песок и воду. Взрослый с вниманием относится к проявлению интереса детей к окружающему природному миру, к детским вопросам, не спешит давать готовые ответы, разделяя удивление и детский интерес.  
**Речевое развитие**В области речевого развития основными *задачами образовательной деятельности* являются создание условий для:  
– развития речи у детей в повседневной жизни;  
– развития разных сторон речи в специально организованных играх и занятиях.  
**В сфере развития речи в повседневной жизни**Взрослые внимательно относятся к выражению детьми своих желаний, чувств, интересов,  
вопросов, терпеливо выслушивают детей, стремятся понять, что ребенок хочет сказать, поддерживая тем самым активную речь детей. Взрослый не указывает на речевые ошибки ребенка, но повторяет за ним слова правильно. Взрослый использует различные ситуации для диалога с детьми, а также создает условия для развития общения детей между собой. Он задает открытые вопросы, побуждающие детей к активной речи; комментирует события и ситуации их повседневной жизни; говорит с ребенком о его опыте, событиях из жизни, его интересах; инициирует обмен мнениями и информацией между детьми.

**В сфере развития разных сторон речи**Взрослые читают детям книги, вместе рассматривают картинки, объясняют, что на них  
изображено, поощряют разучивание стихов; организуют речевые игры, стимулируют  
словотворчество; проводят специальные игры и занятия, направленные на обогащение словарного запаса, развитие грамматического и интонационного строя речи, на развитие планирующей и регулирующей функций речи.  
**Художественно-эстетическое развитие**В области художественно-эстетического развития *основными задачами образовательной  
деятельности* являются создание условий для:  
– развития у детей эстетического отношения к окружающему миру;  
– приобщения к изобразительным видам деятельности;  
– приобщения к музыкальной культуре;  
– приобщения к театрализованной деятельности.

**В сфере развития у детей эстетического отношения к окружающему миру**  
Взрослые привлекают внимание детей к красивым вещам, красоте природы, произведениям искусства, вовлекают их в процесс сопереживания по поводу воспринятого, поддерживают выражение эстетических переживаний ребенка.  
**В сфере приобщения к изобразительным видам деятельности**Взрослые предоставляют детям широкие возможности для экспериментирования с материалами – красками, карандашами, мелками, пластилином, глиной, бумагой и др.; знакомят с разнообразными простыми приемами изобразительной деятельности; поощряют воображение и творчество детей.  
**В сфере приобщения к музыкальной культуре**Взрослые создают в МБДОУ и в групповых помещениях музыкальную среду, органично включая в повседневную жизнь. Предоставляют детям возможность прослушивать фрагменты музыкальных произведений, звучание различных, в том числе детских музыкальных инструментов, экспериментировать с инструментами и звучащими предметами. Поют вместе с детьми песни, побуждают ритмично двигаться под музыку; поощряют проявления эмоционального отклика ребенка на музыку.  
**В сфере приобщения детей к театрализованной деятельности**Взрослые знакомят детей с театрализованными действиями в ходе разнообразных игр,  
инсценируют знакомые детям сказки, стихи, организуют просмотры театрализованных  
представлений. Побуждают детей принимать посильное участие в инсценировках, беседуют с ними по поводу увиденного.  
**Физическое развитие**В области физического развития основными задачами образовательной деятельности являются создание условий для:  
– укрепления здоровья детей, становления ценностей здорового образа жизни;  
– развития различных видов двигательной активности;  
– формирования навыков безопасного поведения.  
**В сфере укрепления здоровья детей, становления ценностей здорового образа жизни**Взрослые организуют правильный режим дня, приучают детей к соблюдению правил личной гигиены, в доступной форме объясняют, что полезно и что вредно для здоровья.  
**В сфере развития различных видов двигательной активности**Взрослые организую пространственную среду с соответствующим оборудованием – как внутри помещений МБДОУ, так и на внешней ее территории (горки, качели и т. п.) для удовлетворения естественной потребности детей в движении, для развития ловкости, силы, координации и т. п. Проводят подвижные игры, способствуя получению детьми радости от двигательной активности, развитию ловкости, координации движений, правильной осанки. Вовлекают детей в игры с предметами, стимулирующие развитие мелкой моторики.  
**В сфере формирования навыков безопасного поведения**Взрослые создают в МБДОУ безопасную среду, а также предостерегают детей от поступков, угрожающих их жизни и здоровью. Требования безопасности не должны реализовываться за счет подавления детской активности и препятствования деятельному исследованию мира.

**Дошкольный возраст (от 3 до 7 лет)  
Социально-коммуникативное развитие**В области социально-коммуникативного развития ребенка в условиях информационной  
социализации основными задачами образовательной деятельности являются создание условий для:  
– развития положительного отношения ребенка к себе и другим людям;  
– развития коммуникативной и социальной компетентности, в том числе информационно -  
социальной компетентности;  
– развития игровой деятельности;  
– развития компетентности в виртуальном поиске.  
**В сфере развития положительного отношения ребенка к себе и другим людям**Взрослые создают условия для формирования у ребенка положительного самоощущения  
уверенности в своих возможностях, в том, что он хороший, его любят.  
Способствуют развитию у ребенка чувства собственного достоинства, осознанию своих прав и свобод (иметь собственное мнение, выбирать друзей, игрушки, виды деятельности, иметь личные вещи, по собственному усмотрению использовать личное время).  
Взрослые способствуют развитию положительного отношения ребенка к окружающим его людям: воспитывают уважение и терпимость к другим детям и взрослым, вне зависимости от их социального происхождения, расовой и национальной принадлежности, языка, вероисповедания, пола, возраста, личностного и поведенческого своеобразия; воспитывают уважение к чувству собственного достоинства других людей, их мнениям, желаниям, взглядам.  
**В сфере развития коммуникативной и социальной компетентности**У детей с самого раннего возраста возникает потребность в общении и социальных контактах. Первый социальный опыт дети приобретают в семье, в повседневной жизни, принимая участие в различных семейных событиях. Уклад жизни и ценности семьи оказывают влияние на социально-коммуникативное развитие детей.  
Взрослые создают в МБДОУ различные возможности для приобщения детей к ценностям  
сотрудничества с другими людьми, прежде всего реализуя принципы личностноразвивающего общения и содействия, предоставляя детям возможность принимать участие в различных событиях, планировать совместную работу. Это способствует развитию у детей чувства личной ответственности,  
ответственности за другого человека, чувства «общего дела», понимания необходимости  
согласовывать с партнерами по деятельности мнения и действия. Взрослые помогают детям распознавать эмоциональные переживания и состояния окружающих, выражать собственные переживания. Способствуют формированию у детей представлений о добре и зле, обсуждая с ними различные ситуации из жизни, из рассказов, сказок, обращая внимание на проявления щедрости, жадности, честности, лживости, злости, доброты и др., таким образом создавая условия освоения ребенком этических правил и норм поведения.  
Взрослые предоставляют детям возможность выражать свои переживания, чувства, взгляды, убеждения и выбирать способы их выражения, исходя из имеющегося у них опыта. Эти возможности свободного самовыражения играют ключевую роль в развитии речи и коммуникативных способностей, расширяют словарный запас и умение логично и связно выражать свои мысли, развивают готовность принятия на себя ответственности в соответствии с уровнем развития. Интерес и внимание взрослых к многообразным проявлениям ребенка, его интересам и  
склонностям повышает его доверие к себе, веру в свои силы. Возможность внести свой вклад в общее дело и повлиять на ход событий, например, при участии в планировании, возможность выбора содержания и способов своей деятельности помогает детям со временем приобрести способность и готовность к самостоятельности и участию в жизни общества, что характеризует взрослого человека современного общества, осознающего ответственность за себя и сообщество.  
Взрослые способствуют развитию у детей социальных навыков: при возникновении конфликтных ситуаций не вмешиваются, позволяя детям решить конфликт самостоятельно и помогая им только в случае необходимости. В различных социальных ситуациях дети учатся договариваться, соблюдать очередность, устанавливать новые контакты. Взрослые способствуют освоению детьми элементарных правил этикета и безопасного поведения дома, на улице. Создают условия для развития бережного,  
ответственного отношения ребенка к окружающей природе, рукотворному миру, а также  
способствуют усвоению детьми правил безопасного поведения, прежде всего на своем собственном примере и примере других, сопровождая собственные действия и/или действия детей комментариями.  
**В сфере развития игровой деятельности**Взрослые создают условия для свободной игры детей, организуют и поощряют участие детей в сюжетно-ролевых, дидактических, развивающих компьютерных играх и других игровых формах; поддерживают творческую импровизацию в игре. Используют дидактические игры и игровые приемы в разных видах деятельности и при выполнении режимных моментов.  
**Познавательное развитие**В области познавательного развития ребенка *основными задачами образовательной  
деятельности* являются создание условий для:  
– развития любознательности, познавательной активности, познавательных способностей детей;  
– развития представлений в разных сферах знаний об окружающей действительности, в том числе о виртуальной среде, о возможностях и рисках Интернета.  
**В сфере развития любознательности, познавательной активности, познавательных  
способностей**  
Взрослые создают насыщенную предметно-пространственную среду, стимулирующую  
познавательный интерес детей, исследовательскую активность, элементарное экспериментирование с различными веществами, предметами, материалами. Ребенок с самого раннего возраста проявляет исследовательскую активность и интерес к окружающим предметам и их свойствам, а в возрасте 3-5 лет уже обладает необходимыми предпосылками для того, чтобы открывать явления из естественнонаучной области, устанавливая и понимая простые причинные взаимосвязи «если… то…».  
Уже в своей повседневной жизни ребенок приобретает многообразный опыт соприкосновения с объектами природы – воздухом, водой, огнем, землей (почвой), светом, различными объектами живой и неживой природы и т. п. Ему нравится наблюдать природные явления, исследовать их, экспериментировать с ними. Он строит гипотезы и собственные теории, объясняющие явления, знакомится с первичными закономерностями, делает попытки разбираться во взаимосвязях, присущих этой сфере.  
Возможность свободных практических действий с разнообразными материалами, участие в элементарных опытах и экспериментах имеет большое значение для умственного и эмоциональноволевого развития ребенка, способствует построению целостной картины мира, оказывает стойкий долговременный эффект. У ребенка формируется понимание, что окружающий мир полон загадок, тайн, которые еще предстоит разгадать. Таким образом, перед ребенком открывается познавательная перспектива дальнейшего изучения природы, мотивация расширять и углублять свои знания.  
Помимо поддержки исследовательской активности, взрослый организует познавательные игры, поощряет интерес детей к различным развивающим играм и занятиям, например, лото, шашкам, шахматам, конструированию и пр.  
**В сфере развития представлений в разных сферах знаний об окружающей действительности**Взрослые создают возможности для развития у детей общих представлений об окружающем мире, о себе, других людях, в том числе общих представлений в естественнонаучной области, математике, экологии. Взрослые читают книги, проводят беседы, экскурсии, организуют просмотр фильмов, иллюстраций познавательного содержания и предоставляют информацию в других формах. Побуждают детей задавать вопросы, рассуждать, строить гипотезы относительно наблюдаемых  
явлений, событий. Знакомство с социокультурным окружением предполагает знакомство с названиями улиц, зданий, сооружений, организаций и их назначением, с транспортом, дорожным движением и правилами безопасности, с различными профессиями людей.  
Усвоение детьми ценностей, норм и правил, принятых в обществе, лучше всего происходит при непосредственном участии детей в его жизни, в практических ситуациях, предоставляющих поводы и темы для дальнейшего обсуждения.  
Широчайшие возможности для познавательного развития предоставляет свободная игра. Следуя интересам и игровым потребностям детей, взрослые создают для нее условия, поддерживают игровые (ролевые) действия, при необходимости предлагают варианты развертывания сюжетов, в том числе связанных с историей и культурой, а также с правилами поведения и ролями людей в социуме.  
Участвуя в повседневной жизни, наблюдая за взрослыми, ребенок развивает математические способности и получает первоначальные представления о значении для человека счета, чисел, приобретает знания о формах, размерах, весе окружающих предметов, времени и пространстве, закономерностях и структурах. Испытывая положительные эмоции от обращения с формами, количествами, числами, а также с пространством и временем, ребенок незаметно для себя начинает еще до школы осваивать их математическое содержание. Благодаря освоению математического содержания окружающего мира в дошкольном возрасте у большинства детей развиваются предпосылки успешного учения в школе и дальнейшего изучения математики на протяжении всей жизни. Для этого важно, чтобы освоение математического  
содержания на ранних ступенях образования сопровождалось позитивными эмоциями – радостью и удовольствием. Предлагая детям математическое содержание, нужно также иметь в виду, что их индивидуальные возможности и предпочтения будут различными и поэтому освоение детьми математического содержания носит сугубо индивидуальный характер. По завершении этапа дошкольного образования между детьми наблюдается большой разброс в знаниях, умениях и навыках, касающихся математического содержания.  
В соответствии с принципом интеграции образовательных областей Программа предполагает взаимосвязь математического содержания с другими разделами Программы. Особенно тесно математическое развитие в раннем и дошкольном возрасте связано с социально-коммуникативным и речевым развитием. Развитие математического мышления происходит и совершенствуется через речевую коммуникацию с другими детьми и взрослыми, включенную в контекст взаимодействия в конкретных ситуациях.  
Воспитатели систематически используют ситуации повседневной жизни для математического развития, например, классифицируют предметы, явления, выявляют последовательности в процессе действий «сначала это, потом то…» (ход времени, развитие сюжета в сказках и историях, порядок выполнения деятельности и др.), способствуют формированию пространственного восприятия (спереди, сзади, рядом, справа, слева и др.) и т. п., осуществляя при этом речевое сопровождение.  
Элементы математики содержатся и могут отрабатываться на занятиях музыкой и танцами,  
движением и спортом. На музыкальных занятиях при освоении ритма танца, при выполнении физических упражнений дети могут осваивать счет, развивать пространственную координацию. Для этого воспитателем совместно с детьми осуществляется вербализация математических знаний, например, фразами «две ноги и две руки», «встать парами», «рассчитаться на первый и второй», «в  
команде играем вчетвером»; «выполняем движения под музыку в такт: раз, два, три, раз, два, три»; «встаем в круг» и др.  
Математические элементы могут возникать в рисунках детей (фигуры, узоры), при лепке,  
конструировании и др. видах детской творческой активности. Воспитатели обращают внимание детей на эти элементы, проговаривая их содержание и употребляя соответствующие слова-понятия (круглый, больше, меньше, спираль – о домике улитки, квадратный, треугольный – о рисунке дома с окнами и т. п.).  
У детей развивается способность ориентироваться в пространстве (право, лево, вперед, назад и т. п.); сравнивать, обобщать (различать, классифицировать) предметы; понимать последовательности, количества и величины; выявлять различные соотношения (например, больше – меньше, толще – тоньше, длиннее – короче, тяжелее – легче и др.); применять основные понятия, структурирующие время (например, до – после, вчера – сегодня – завтра, названия месяцев и дней); правильно называть дни недели, месяцы, времена года, части суток. Дети получают первичные представления о геометрических формах и признаках предметов и объектов (например, круглый, с углами, с таким-то  
количеством вершин и граней), о геометрических телах (например, куб, цилиндр, шар).  
У детей формируются представления об использовании слов, обозначающих числа. Они начинают считать различные объекты (например, предметы, звуки и т. п.) до 10, 20 и далее, в зависимости от индивидуальных особенностей развития.  
Развивается понимание соотношения между количеством предметов и обозначающим это  
количество числовым символом; понимание того, что число является выражением количества, длины, веса, времени или денежной суммы; понимание назначения цифр как способа кодировки и маркировки числа (например, номер телефона, почтовый индекс, номер маршрута автобуса).  
Развивается умение применять такие понятия, как «больше, меньше, равно»; устанавливать соотношения (например, «как часто», «как много», «насколько больше») использовать в речи геометрические понятия (например, «треугольник, прямоугольник, квадрат, круг, куб, шар, цилиндр, точка, сторона, угол, площадь, вершина угла, грань»).  
Развивается способность воспринимать «на глаз» небольшие множества до 6–10 объектов  
(например, при играх с использованием игральных костей или на пальцах рук).  
Развивается способность применять математические знания и умения в практических ситуациях в повседневной жизни (например, чтобы положить в чашку с чаем две ложки сахара), в различных видах образовательной деятельности (например, чтобы разделить кубики поровну между участниками игры), в том числе в других образовательных областях.  
Развитию математических представлений способствует наличие соответствующих  
математических материалов, подходящих для счета, сравнения, сортировки, выкладывания последовательностей и т. п.  
Программа оставляет Организации право выбора способа формирования у воспитанников  
математических представлений, в том числе с учетом особенностей реализуемых основных образовательных программ, используемых вариативных образовательных программ.  
**Речевое развитие**В области речевого развития ребенка *основными задачами образовательной деятельности* является создание условий для:  
– формирования основы речевой и языковой культуры, совершенствования разных сторон речи  
ребенка;  
– приобщения детей к культуре чтения художественной литературы.  
**В сфере совершенствования разных сторон речи ребенка**Речевое развитие ребенка связано с умением вступать в коммуникацию с другими людьми, умением слушать, воспринимать речь говорящего и реагировать на нее собственным откликом, адекватными эмоциями, то есть тесно связано с социально-коммуникативным развитием.  
Полноценное речевое развитие помогает дошкольнику устанавливать контакты, делиться  
впечатлениями. Оно способствует взаимопониманию, разрешению конфликтных ситуаций, регулированию речевых действий. Речь как важнейшее средство общения позволяет каждому ребенку участвовать в беседах, играх, проектах, спектаклях, занятиях и др., проявляя при этом свою индивидуальность. Педагоги должны стимулировать общение, сопровождающее различные виды деятельности детей, например, поддерживать обмен мнениями по поводу детских рисунков, рассказов и т. д.  
Овладение речью (диалогической и монологической) не является изолированным процессом, оно происходит естественным образом в процессе коммуникации: во время обсуждения детьми (между собой или со взрослыми) содержания, которое их интересует, действий, в которые они вовлечены.  
Таким образом, стимулирование речевого развития является сквозным принципом ежедневной педагогической деятельности во всех образовательных областях.  
Взрослые создают возможности для формирования и развития звуковой культуры, образной, и грамматической сторон речи, фонематического слуха, правильного звуко- и  
словопроизношения, поощряют разучивание стихотворений, скороговорок, чистоговорок, песен; организуют речевые игры, стимулируют словотворчество.  
**В сфере приобщения детей к культуре чтения литературных произведений**Взрослые читают детям книги, стихи, вспоминают содержание и обсуждают вместе с детьми прочитанное, способствуя пониманию, в том числе на слух. Детям, которые хотят читать сами, предоставляется такая возможность.  
У детей активно развивается способность к использованию речи в повседневном общении, а также стимулируется использование речи в области познавательно- исследовательского, художественно-эстетического, социально-коммуникативного и других видов развития. Взрослые могут стимулировать использование речи для познавательно- исследовательского развития детей, например  
отвечая на вопросы «Почему?..», «Когда?..», обращая внимание детей на последовательность повседневных событий, различия и сходства, причинно-следственные связи, развивая идеи, высказанные детьми, вербально дополняя их. Например, ребенок говорит: «Посмотрите на это дерево», а педагог отвечает: «Это береза. Посмотри, у нее набухли почки и уже скоро появятся первые листочки».  
Детям с низким уровнем речевого развития взрослые позволяют отвечать на вопросы не только словесно, но и с помощью жестикуляции или специальных средств.  
Речевому развитию способствуют наличие в развивающей предметно- пространственной среде открытого доступа детей к различным литературным изданиям, предоставление места для рассматривания и чтения детьми соответствующих их возрасту книг, наличие других дополнительных материалов, например, плакатов и картин, рассказов в картинках, аудиозаписей литературных произведений и песен, а также других материалов.  
**Художественно-эстетическое развитие**В области художественно-эстетического развития ребенка *основными задачами образовательной деятельности* являются создание условий для:  
– развития у детей интереса к эстетической стороне действительности, ознакомления с разными видами и жанрами искусства (словесного, музыкального, изобразительного), в том числе народного творчества;  
– развития способности к восприятию музыки, художественной литературы, фольклора;  
– приобщения к разным видам художественно-эстетической деятельности, развития потребности в творческом самовыражении, инициативности и самостоятельности в воплощении художественного замысла.

**В сфере развития у детей интереса к эстетической стороне действительности, ознакомления с разными видами и жанрами искусства, в том числе народного творчества**Программа относит к образовательной области художественно-эстетического развития  
приобщение детей к эстетическому познанию и переживанию мира, к искусству и культуре в широком смысле, а также творческую деятельность детей в изобразительном, пластическом, музыкальном, литературном и др. видах художественно-творческой деятельности.  
Эстетическое отношение к миру опирается прежде всего на восприятие действительности  
разными органами чувств. Взрослые способствуют накоплению у детей сенсорного опыта,  
обогащению чувственных впечатлений, развитию эмоциональной отзывчивости на красоту природы рукотворного мира, сопереживания персонажам художественной литературы и фольклора.  
Взрослые знакомят детей с классическими произведениями литературы, живописи, музыки, театрального искусства, произведениями народного творчества, рассматривают иллюстрации в художественных альбомах, организуют экскурсии на природу, в музеи, демонстрируют фильмы соответствующего содержания, обращаются к другим источникам художественно-эстетической информации.

**В сфере приобщения к разным видам художественно-эстетической деятельности, развития потребности в творческом самовыражении, инициативности и самостоятельности в воплощении художественного замысла**Взрослые создают возможности для творческого самовыражения детей: поддерживают  
инициативу, стремление к импровизации при самостоятельном воплощении ребенком  
художественных замыслов; вовлекают детей в разные виды художественно-эстетической  
деятельности, в сюжетно-ролевые и режиссерские игры, помогают осваивать различные средства, материалы, способы реализации замыслов.  
В изобразительной деятельности (рисовании, лепке) и художественном конструировании  
взрослые предлагают детям экспериментировать с цветом, придумывать и создавать композицию; осваивать различные художественные техники, использовать разнообразные материалы и средства.  
В музыкальной деятельности (танцах, пении, игре на детских музыкальных инструментах) – создавать художественные образы с помощью пластических средств, ритма, темпа, высоты и силы звука.  
В театрализованной деятельности, сюжетно-ролевой и режиссерской игре – языковыми  
средствами, средствами мимики, пантомимы, интонации передавать характер, переживания, настроения персонажей.

**Физическое развитие**В области физического развития ребенка *основными задачами образовательной деятельности*являются создание условий для:  
– становления у детей ценностей здорового образа жизни;  
– развития представлений о своем теле и своих физических возможностях;  
– приобретения двигательного опыта и совершенствования двигательной активности;  
– формирования начальных представлений о некоторых видах спорта, овладения подвижными играми с правилами.

**В сфере становления у детей ценностей здорового образа жизни**Взрослые способствуют развитию у детей ответственного отношения к своему здоровью. Они рассказывают детям о том, что может быть полезно и что вредно для их организма, помогают детям осознать пользу здорового образа жизни, соблюдения его элементарных норм и правил, в том числе правил здорового питания, закаливания и пр. Взрослые способствуют формированию полезных навыков и привычек, нацеленных на поддержание собственного здоровья, в том числе формированию гигиенических навыков. Создают возможности для активного участия детей в оздоровительных мероприятиях.

**В сфере совершенствования двигательной активности детей, развития представлений о своем теле и своих физических возможностях, формировании начальных представлений о спорте**  
Взрослые уделяют специальное внимание развитию у ребенка представлений о своем теле, произвольности действий и движений ребенка.  
Для удовлетворения естественной потребности детей в движении взрослые организуют  
пространственную среду с соответствующим оборудованием как внутри помещения, так и на внешней территории (горки, качели и т. п.), подвижные игры (как свободные, так и по правилам), занятия, которые способствуют получению детьми положительных эмоций от двигательной активности, развитию ловкости, координации движений, силы, гибкости, правильного формирования опорнодвигательной системы детского организма.  
Взрослые поддерживают интерес детей к подвижным играм, занятиям на спортивных снарядах, упражнениям в беге, прыжках, лазании, метании и др.; побуждают детей выполнять физические упражнения, способствующие развитию равновесия, координации движений, ловкости, гибкости, быстроты, крупной и мелкой моторики обеих рук, а также правильного не наносящего ущерба организму выполнения основных движений.  
Взрослые проводят физкультурные занятия, организуют спортивные игры в помещении и на воздухе, спортивные праздники; развивают у детей интерес к различным видам спорта, предоставляют детям возможность кататься на коньках, лыжах, ездить на велосипеде, плавать, заниматься другими видами двигательной активности.

**2.3 Содержание образовательной деятельности части программы, формируемой участниками образовательных отношений**

Часть программы, формируемая участниками образовательного процесса (вариативная часть), сформирована с учетом реализации таких направлений работы, как: *социально-коммуникативное,* *познавательное, речевое, художественно-эстетическое, физическое.*

Онастроится с учетом дополнительных рабочих программ и интегрируется через все образовательные области в различных видах детской деятельности. Образовательные области ориентированы на разностороннее развитие дошкольников с учётом их возрастных особенностей.

Представленная организованная образовательная деятельность содержит материал, изучение которого способствует развитию познавательной активности ребенка, поиску нестандартных решений, развитию психических процессов, логики и самоанализа, формированию системы компетенций, необходимых для дальнейшего обучения в школе.

Соотношение обязательной части программы и части, формируемой участниками образовательного процесса, определено как 60% и 40% соответственно.

Общий объем образовательной нагрузки в возрастных группах в первую, во вторую половину дня соответствует требованиям СанПиН 2.4.1.3049-13.

Объем образовательной нагрузки рассчитан в соответствии с возрастом воспитанников, основными направлениями их развития, спецификой дошкольного образования и включает время, отведенное на:

* + образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности;
  + образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных моментов;
  + самостоятельную деятельность;
  + взаимодействие с семьями детей.

**Парциальные программы, используемые в МБДОУ№10:**

**Социально-коммуникативное развитие:**

**-** М. Кинеева, В. Кузина «Финансовая грамота. Рабочая программа с методическими рекомендациями для педагогов ДОО».

- Комарова Т.С., Куцакова Л.В., Павлова Л.Ю. «Трудовое воспитание в детском саду».

- Алешина Н.В. «Ознакомление дошкольников с окружающим и социальной действительностью».

**Познавательное развитие:**

**-** Л.Г.Петерсон, Е.Г.Кончемасова «Игралочка».Парциальная образовательная программа математического развития дошкольников.

- К.В.Шевелев «Формирование элементарных математических представлений у дошкольников». Парциальная общеобразовательная программа дошкольного образования

- А.А. Плешаков «Преемственность» - «Зеленая тропинка».

- Н.А.Федосова «Преемственность» программа подготовки к школе детей 5-7 лет.

**Речевое развитие:**

- Т.И. Гербова "Развитие речи дошкольников".

- О.С. Ушакова "Развитие речи дошкольников".

- Е.В.Колесникова « От звука к букве». Программа формирования звуковой аналитико-синтетической активности дошкольников как предпосылки обучения грамоте.

**Художественно-эстетическое развитие:**

- А.И.Буренина , Т.Э.Тютюнникова . «Музыка детства». Методические рекомендации по работе с детьми 3-4 лет к программе "Мир открытий"

- А.И.Буренина , Т.Э.Тютюнникова «Музыка детства». Методические рекомендации и репертуар с нотным приложением к программе «Мир открытий». 4-5 лет

**-** Л.В. Куцакова программа "Конструирование и ручной труд в детском саду".

- И.А. Лыкова программа "Цветные ладошки".

**Физическое развитие:**

**-** М.И.Станкин «Психолого-педагогические основы физического воспитания»

-Г.П.Лескова, П.П.Буцинская, В.И.Васюкова «Общеразвивающие упражнения в детском саду»

- С.Я.Лайзане «Физическая культура для малышей»

- В.Г.Фролов, Г.П.Юрко «Физкультурные занятия на воздухе с детьми дошкольного возраста»

- Е.П.Иова, А.Я.Иоффе «Утренняя гимнастика под музыку»

- М.И.Фонарев «Развитие движений ребенка-дошкольника»

**2.4. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов**

**Формы реализации Программы в соответствии с видом детской деятельности:**Игровая деятельность: игры с правилами, дидактические игры, творческие игры (сюжетно -ролевые и театрализованные), подвижные игры, игровые упражнения, путешествия, пальчиковые игры.  
Самообслуживание, элементарный труд: тренировка культурно-гигиенических навыков в  
режимных моментах, дежурства, выполнение поручений, труд на групповом участке.  
Двигательная деятельность: утренняя гимнастика, физкультминутки согласно режиму дня,  
занятия по физической культуре, подвижные и малоподвижные игры (на прогулке и в группе), пальчиковая, дыхательная гимнастики, выполнение игровых упражнений.  
Коммуникативная деятельность: беседы и ситуации, ситуативные разговоры, разучивание  
пословиц, считалок, поговорок, стихов, песен, викторины, интеллектуальные игры, составление рассказов (по картинкам, игрушкам, из личного опыта).  
Изобразительная деятельность и конструирование: НОД и творческие мастерские, игра с  
конструкторами, изготовление подарков, оформление выставок и мероприятий, знакомство с произведениями известных художников, скульпторов.  
Восприятие произведений художественной литературы: чтение, беседы, разучивание  
стихотворений, викторины, драматизации.  
Познавательно-исследовательская деятельность: наблюдение за природой, проведение опытов и экспериментов, культурно-смысловые контексты (Путешествие по карте, Путешествие по реке времени), ситуации, моделирование, просмотр (альбомов, книг, видео), встречи с интересными людьми, экскурсии, коллекционирование.  
Проектная деятельность: создание воспитателем таких условий, которые позволяют детям  
самостоятельно или совместно с взрослым открывать новый практический опыт, добывать его экспериментальным, поисковым путём, анализировать его и преобразовывать.  
Игра - ведущий вид деятельности дошкольников, основная форма реализации программы при организации двигательной, познавательно-исследовательской, коммуникативной, музыкальной деятельности.  
Виды игр: сюжетная игра, игра с правилами, подвижная игра, театрализованная игра  
(драматизация и режиссерская), дидактическая игра.  
Игровая ситуация - форма работы, направленная на приобретение ребёнком опыта нравственноценных действий и поступков, которые он сначала выполняет на основе подражания, по образцу, а затем самостоятельно.  
Чтение — основная форма восприятия художественной литературы, а также эффективная форма развития познавательно-исследовательской, коммуникативной деятельности, решения задач психолого-педагогической работы разных образовательных областей.  
Мастерская - форма организации продуктивной деятельности, позволяет также развивать  
двигательную (мелкую моторику), коммуникативную, познавательно-исследовательскую, трудовую деятельность.  
Ситуации: ситуации морального выбора, ситуации общения и взаимодействия, проблемные ситуации, игровые ситуации, ситуативный разговор с детьми, практические ситуации по интересам детей, ситуационные задачи и др.  
Коллекционирование - форма познавательной активности дошкольника, в основе которой лежит целенаправленное собирание чего-либо, имеющего определённую ценность для ребёнка.  
Экспериментирование и исследования: практическое, умственное и социальное. Практическое экспериментирование и исследовательские действия направлены на постижение всего многообразия окружающего мира посредством реальных опытов с реальными предметами и их свойствами.  
Умственное экспериментирование осуществляется только в мысленном плане (в уме). Они осуществляются с помощью поисков ответов на поставленные вопросы, разбора и решения проблемных ситуаций.  
Социальное экспериментирование: объект изучения и эксперимента - отношения ребёнка со своим социальным окружением.  
Проект — это создание воспитателем таких условий, которые позволяют детям самостоятельно или совместно со взрослым открывать новый практический опыт, добывать его экспериментальным, поисковым путём, анализировать его и преобразовывать.  
Викторины и конкурсы - своеобразные формы познавательной деятельности с использованием информационно-развлекательного содержания, в которых предполагается посильное участие детей.

**1.Формы ОД делятся на 3 группы: фронтальная, индивидуальная, групповая..**По дидактическим задачам ОД делятся на следующие группы:  
•ОД усвоения новых знаний, умений;  
•ОД закрепления ранее приобретенных знаний, умений;  
•ОД творческого применения знаний и умений;  
•комплексные виды ОД;  
•комбинированные виды ОД;  
•контрольные виды ОД (проверочные).  
В процессе осуществления ОД необходимо использовать проблемные ситуации, интегративные задания (объединение знаний, умений вокруг и ради решения вопроса, познания объекта или явления).  
Методы и приемы, формы работы с детьми, должны способствовать развитию у детей инициативы, самостоятельности, обеспечивать осмысленное усвоение детьми информации, осуществлять рефлексивно-корригирующую деятельность, обеспечивающую формирование элементарных навыков самоконтроля.

**2.Методы реализации Программы.**Методы - упорядоченные способы взаимодействия взрослого и детей, направленные на  
достижение целей и решение задач дошкольного образования. Для обеспечения эффективного взаимодействия педагога и детей в ходе реализации образовательной программы используются следующие методы:  
−методы мотивации и стимулирования развития у детей первичных представлений и  
приобретения детьми опыта поведения и деятельности (образовательные ситуации, игры,  
соревнования, состязания и др.);  
−методы создания условий, или организации развития у детей первичных представлений и приобретения детьми опыта поведения и деятельности (метод приучения к положительным формам общественного поведения, упражнения, образовательные ситуации);  
−методы, способствующие осознанию детьми первичных представлений и опыта поведения и деятельности (рассказ взрослого, пояснение, разъяснение, беседа, чтение художественной литературы, обсуждение, рассматривание и обсуждение, наблюдение и др.);  
−информационно-рецептивный метод - предъявление информации, организация действий  
ребёнка с объектом изучения (распознающее наблюдение, рассматривание картин, демонстрация кино- и диафильмов, просмотр компьютерных презентаций, рассказы воспитателя или детей, чтение);  
−репродуктивный метод - создание условий для воспроизведения представлений и способов деятельности, руководство их выполнением (упражнения на основе образца воспитателя, беседа, составление рассказов с опорой на предметную или предметно схематическую модель);  
−метод проблемного изложения - постановка проблемы и раскрытие пути её решения в процессе организации опытов, наблюдений;  
−эвристический метод (частично-поисковый) – проблемная задача делится на части – проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях)  
−исследовательский метод - составление и предъявление проблемных ситуаций, ситуаций для экспериментирования и опытов (творческие задания, опыты, экспериментирование).  
Все формы реализации Программы могут выступать и в качестве методов (проектная деятельность  
- интегративный метода проектов). Средства реализации образовательной программы – это совокупность материальных и идеальных объектов:  
−демонстрационные и раздаточные;  
−визуальные,  
- аудийные, аудиовизуальные;  
−естественные и искусственные;  
−реальные и виртуальные;

**Средства, направленные на развитие деятельности детей:**−двигательной (оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятий с мячом и др.);  
−игровой (игры, игрушки);  
−коммуникативной (дидактический материал);  
−чтения художественной литературы (книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал);  
−познавательно-исследовательской (натуральные предметы для исследования и образно  
символический материал, в том числе макеты, карты, модели, картины и др.);  
−трудовой (оборудование и инвентарь для всех видов труда);  
−продуктивной (оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования и  
конструирования);  
−музыкально-художественной (детские музыкальные инструменты, дидактический материал и др.).

**Виды образовательной деятельности (ОД) и формы реализации ОП МБДОУ №10.**Виды детской деятельности в соответствии с ФГОС ДО

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № пп | Младенческий возраст (2 мес.- 1 год) | Дети раннего возраста (1 год – 3 года) | Дети дошкольного возраста (3 года – 8 лет) |
| 1 | Манипулирование с предметами | Предметная деятельность и игры с ставными и динамическимигрушками | Игровая (включаясюжетно ролевую игру, игру с правилами идругие виды игр) |
| 2 | Непосредственное эмоциональное общение свзрослыми | Общение со взрослым исовместные игры со сверстниками под руководством взрослого | Коммуникативная (общение и взаимодействие со взрослыми и сверстниками) |
| 3 | Познавательно исследовательские действия | Экспериментирование с материалами и веществами (песок, вода, тесто и др.) | Познавательно исследовательская (исследования объектов окружающего мира и экспериментирование сними) |
| 4 | Восприятие смысла сказок, стихов, рассматривание картинок | Восприятие художественной литературы и фольклора |  |
| 5 | Тактильно–двигательные игры | Самообслуживание и действия с бытовыми предметами – орудиями (ложка, совок, лопатка и др.) | Самообслуживание и элементарный бытовой труд ( в помещении и на улице) |
| 6 | Конструирование из разного материала, включая конструкторы, модули, бумагу, природный и иной материал |  |  |
| 7 | Изобразительная (рисование, лепка иаппликация) |  |  |
| 8 | Восприятие музыки, детских песен и стихов | Восприятие смысла музыки | Музыкальная (восприятие и понимание смысла музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения,игры на детских музыкальных инструментах) |
| 9 | Двигательная активность | Двигательная активность | Двигательная (овладение основными видами движений) |

**Детская деятельность в образовательном процессе**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| № пп | Деятельность | Виды деятельности |
| 1 | Игровая деятельность – форма активности ребенка, направленная не на результат, а на процесс действия и способы осуществления и характеризующаяся принятием ребенком условий (в отличие от его реальной жизненной)позиции | Творческие игры: - режиссерские (на основе готового содержания, предложенного взрослым; по мотивам литературных произведений; с сюжетами, самостоятельно придуманными детьми); -сюжетно- ролевые; -игры- драматизации; -театрализованные; -игры со строительным материалом (со специально заданным материалом: напольным и настольным строительным материалом, строительными наборами, конструкторами и т.п.; с природным материалом; с бросовым материалом); -игры-фантазирование; -импровизированные игры – этюды. Игры с правилами: -дидактические (по содержанию: математические, речевые, экологические; по дидактическому материалу: игры с предметами, настольно-печатные, словесные – игры-поручения, игры-беседы, игры- путешествия, игры предположения, игры- загадки); -подвижные (по степени подвижности: малой, средней и большой подвижности; по преобладающим движениям: игры с прыжками, с бегом, лазаньем и т.п.; по предметам: игры с мячом, с обручем, скакалкой); -развивающие; -музыкальные; -компьютерные (основанные на сюжетах художественных произведений; стратегии, обучающие) |
| 2 | Познавательно исследовательская деятельность – форма активности ребенка, направленная на познаниесвойств и связей объектов и явлений, освоение способов познания, способствующая формированию целостной картины мира | Экспериментирование, исследование, моделирование: -замещение; -составление моделей; -деятельность с использованием моделей; -по характеру моделей (предметное, знаковое, мысленное) |
| 3 | Коммуникативная деятельность – форма активности ребенка, направленная на взаимодействие с другим человеком как субъектом, потенциал ьным партнером по общению, предполагающая согласование и объединение усилий с целью налаживания отношений и достижений общего результата | Формы общения со взрослым: -ситуативно- деловая -внеситуативно – познавательная; -внеситуативно- личностная Формы общения со сверстниками: -эмоционально- практическая; -внеситуативно- деловая; -ситуативно- деловая Конструктивное общение и взаимодействие со взрослыми и сверстниками, устная речь как основное средство общения |
| 4 | Двигательная деятельность – форма активности ребенка, позволяющая ему решать двигательные задачи путем реализации двигатель нойфункции | Гимнастика: -основные движения (ходьба, бег, метание,прыжки, лазанье, равновесие); -строевые упражнения; -танцевальные упражнения; -с элементами спортивных игр (летние изимние виды спорта) Игры: -подвижные; -с элементами спорта Простейший туризм Катание на самокате, санках, велосипеде, ходьба на лыжах и др. |
| 5 | Самообслуживание и элементы бытового труда – это форма активности ребенка, требующая приложения усилий для удовлетворения физиологических и моральных потребностей и приносящая конкретный результат, который можно увидеть /потрогать/ почувствовать | Самообслуживание; Хозяйственно- бытовой труд;Труд в природе; Ручной труд |
| 6 | Изобразительная деятельность – это форма активности ребенка, в результате которой создается материальный или идеальный продукт | Рисование, лепка, аппликация |
| 7 | Конструирование из различных материалов – это форма активности ребенка, котораяразвивает у него пространственное мышление, формирует способность предвидеть будущий результат, дает возможность для развития творчества, обогащает речь | Конструирование: -из строительных материалов; -из коробок, катушек, другого бросового материала; -из природного материала Художественный труд: -аппликация; -конструирование из бумаги |
| 8 | Музыкальная деятельность – это форма активности ребенка, дающая ему возможность выбирать наиболее близкие и успешные в реализации позиции слушателя, исполнителя,сочинителя | Восприятие музыки Исполнительство (вокальное,инструментальное): -пение; -музыкально- ритмические движения; -игры на детских музыкальных инструментах Творчество (вокальное, инструментальное): -пение; -музыкально- ритмические движения; -музыкально- игровая деятельность; -игра на музыкальных инструментах |
| 9 | Восприятие художественной литературы и фольклора - форма активности ребенка, предполагающая не пассивное созерцание, а деятельность, которая воплощается во внутреннем содействии, сопереживанием героям, в воображаемом перенесении на себя событий, в «мысленном действии», в результате чего возникает эффект личного присутствия, личного участия в событиях | Чтение (слушание); Обсуждение (рассуждение); Рассказывание (пересказывание), декламация; Разучивание; Ситуативный разговор |

* Последовательность развития любого вида деятельности у детей  
  ✓Самостоятельная деятельность.  
  ✓Затруднение.  
  ✓Совместная деятельность со взрослым (вместе, а потом рядом) и со сверстниками. Совместная деятельность со сверстниками.  
  ✓Самодеятельность.  
  ✓Аспекты образовательной среды

**2.4.1. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.**

Культурные практики — это также стихийное накопление ребенком разнопланового опыта общения и продуктивного взаимодействия с ровесниками и детьми других возрастов, когда дети объединяются по интересам в пары, малые или большие группы. И это — обогащение опыта дружбы, взаимопомощи, сотрудничества, сопереживания, заботы, эмпатии. Здесь истоки «скрытого» нравственного воспитания, эмоционально-волевого развития.  
Содержание базового образовательного процесса составляют адекватные дошкольному возрасту культурные практики - игровая, продуктивная, познавательно-исследовательская деятельность, художественное чтение, коммуникативная деятельность - при ведущей роли игровой деятельности.  
В данных видах деятельности развиваются творческое воображение, культура чувств и  
переживаний, этические представления, произвольность поведения, способности к планированию собственной деятельности, к волевому усилию. Содержание совместной детско-взрослой деятельности составляют свободная самостоятельная деятельность ребенка и совместная партнерская деятельность взрослого с детьми при ведущей роли самостоятельной деятельности детей.  
**Игровая деятельность** является ведущей деятельностью ребенка дошкольного возраста.

Игровая деятельность представлена в образовательном процессе в разнообразных формах — это дидактические и сюжетно-дидактические, сюжетно-ролевые, развивающие, подвижные игры, игры-путешествия, игровые проблемные ситуации, игры-инсценировки, игры-этюды интерактивные игры.  
Коммуникативная деятельность направлена на решение задач, связанных с развитием свободного общения детей и освоением всех компонентов устной речи, освоение культуры общения и этикета, воспитание толерантности, подготовки к обучению грамоте (в старшем дошкольном возрасте).  
**Коммуникативная деятельность** включается во все виды детской деятельности.

Основными формами этой деятельности являются беседы, речевые проблемные ситуации, составление рассказов, сказок, пересказ, ситуативные разговоры, репортажи, словесные игры, отгадывание загадок и др.  
**Познавательно-исследовательская** деятельность включает в себя широкое познание детьми объектов живой и неживой природы, предметного и социального мира (мира взрослых и детей, деятельности людей, знакомство с семьей и взаимоотношениями людей, городом, страной и другими странами), безопасного поведения, освоение средств и способов познания (моделирования, экспериментирования, коллекционирования), сенсорное и математическое развитие детей.  
**Чтение художественной литературы** организуется как процесс слушания детьми произведений художественной и познавательной литературы, направленный на развитие читательских интересов детей, развитие способности восприятия литературного текста и общения по поводу прочитанного.  
Чтение организуется как непосредственно чтение (или рассказывание сказки) воспитателем вслух, и как прослушивание аудиозаписи.  
**Продуктивная деятельность** детей представлена разными видами художественно-творческой (рисование, лепка, аппликация) деятельности Художественно-творческая деятельность неразрывно связана со знакомством детей с изобразительным искусством, развитием способности художественного восприятия. Здесь широко используются проекты эстетического содержания, работа  
по схемам, алгоритмам. В режимных процессах, в свободной детской деятельности воспитатель создает по мере необходимости, дополнительно развивающие проблемно-игровые или практические ситуации, побуждающие дошкольников применить имеющийся опыт, проявить инициативу,  
активность для самостоятельного решения возникшей задачи.  
**Образовательная деятельность, осуществляемая в утренний отрезок времени, включает**:  
• наблюдения - в уголке природы; за деятельностью взрослых  
• (сервировка стола к завтраку);  
• индивидуальные игры и игры с небольшими подгруппами детей  
• (дидактические, развивающие, сюжетные, музыкальные, подвижные и пр.);  
• создание практических, игровых, проблемных ситуаций и ситуаций общения, сотрудничества, гуманных проявлений, заботы о малышах в детском саду, проявлений эмоциональной отзывчивости к  
взрослым и сверстникам;  
• трудовые поручения (сервировка столов к завтраку, уход за комнатными растениями и пр.);  
• беседы и разговоры с детьми по их интересам;  
• рассматривание дидактических картинок, иллюстраций, просмотр видеоматериалов  
разнообразного содержания;  
• индивидуальную работу с детьми в соответствии с задачами разных образовательных областей;  
• двигательную деятельность детей, активность которой зависит от содержания организованной образовательной деятельности в первой половине дня;  
• работу по воспитанию у детей культурно-гигиенических навыков и культуры здоровья.

**Образовательная деятельность, осуществляемая во время прогулки, включает**:  
• подвижные игры и упражнения, направленные на оптимизацию режима двигательной  
активности и укрепление здоровья детей;  
• наблюдения за объектами и явлениями природы, направленное на установление разнообразных связей и зависимостей в природе, воспитание отношения к ней; экспериментирование с объектами неживой природы;  
• сюжетно-ролевые и конструктивные игры (с песком, со снегом, с природным материалом);  
• элементарную трудовую деятельность детей на участке детского сада;  
• свободное общение воспитателя с детьми.  
**Во второй половине дня организуются разнообразные культурные практики**,  
ориентированные на проявление детьми самостоятельности и творчества в разных видах  
деятельности. В культурных практиках воспитателем создается атмосфера свободы выбора, творческого обмена и самовыражения, сотрудничества взрослого и детей. Организация культурных  
практик носит преимущественно подгрупповой характер.  
1. *Совместная игра воспитателя и детей* (сюжетно-ролевая, режиссерская, игра-драматизация, строительно-конструктивные игры) направлена на обогащение содержания творческих игр, освоение детьми игровых умений, необходимых для организации самостоятельной игры.  
2. *Ситуации общения и накопления положительного социально-эмоционального опыта* носят проблемный характер и заключают в себе жизненную проблему близкую детям дошкольного возраста, в разрешении которой они принимают непосредственное участие. Ситуации могут планироваться воспитателем заранее, а могут возникать в ответ на события, которые происходят в группе, способствовать разрешению возникающих проблем.  
3. *Творческая мастерская* предоставляет детям условия для использования и применения знаний и умений. Мастерские разнообразны по своей тематике, содержанию. Начало мастерской – это обычно задание вокруг слова, мелодии, рисунка, предмета, воспоминания. Результатом работы в творческой мастерской является создание книг-самоделок, детских журналов, составление маршрутов путешествия на природу, оформление коллекции, создание продуктов детского рукоделия и пр.  
4. *Музыкально-театральная и литературная гостиная* - форма организации художественнотворческой деятельности детей, предполагающая организацию восприятия музыкальных и литературных произведений, творческую деятельность детей и свободное общение воспитателя и  
детей на литературном или музыкальном материале.  
5. *Интеллектуальные тренинги* – система заданий, преимущественно игрового характера,  
обеспечивающая становление способов интеллектуальной деятельности (умение сравнивать, классифицировать, систематизировать по какому-либо признаку и пр.). Сюда относятся развивающие игры, логические упражнения, занимательные задачи.  
6. *Детский досуг* - вид деятельности, целенаправленно организуемый взрослыми для игры, развлечения, отдыха.  
7. *Коллективная и индивидуальная трудовая деятельность* носит общественно полезный  
характер и организуется как хозяйственно-бытовой труд и труд в природе.  
8. *Интерактивные игры* обладают огромными возможностями в формировании социальной активности современного ребёнка, которые позволяют не только поддерживать интерес и давать интегрированные знания дошкольникам, но и способствуют формированию социально активной личности, развивают коммуникативные навыки, самостоятельность и инициативу.

**2.4.2. Способы и направления поддержки детской инициативы** Ребенок дошкольного возраста неутомимый исследователь, который хочет все знать, все понять, во всем разобраться, у него своеобразное, особое видение окружающего мира, он смотрит вокруг на происходящее с восторгом и удивлением и открывает для себя чудесный мир, где много интересных предметов и вещей, событий и явлений, так много тайного и неосознанного.  
 Активность ребенка является основной формой его жизнедеятельности, необходимым условием его развития, которая закладывает фундамент и дает перспективы роста интеллектуального, творческого потенциала ребенка, его инициативы.  
Специфические виды деятельности ребёнка развиваются, порой, без помощи взрослого и даже вопреки его запретам. В этом и заключается их истинно детская сущность. К таким видам деятельности относится экспериментирование и игра - важнейший вид поисковой деятельности.  
 Экспериментирование лежит в основе любого процесса детского познания и пронизывает все сферы детской жизни. Поэтому, чтобы такая «стихийная» познавательная деятельность детей приобрела осмысленность и развивающий эффект должны быть созданы условия, необходимые для развития детской инициативы.

**Способы и направления поддержки детской инициативы**

**Приоритетные сферы инициативы в раннем и дошкольном возрасте**

**Ранний возраст**

**1-3 года**

Приоритетная сфера инициативы – предметно-манипулятивная деятельность

Деятельность воспитателя по поддержке инициативы:

 Постепенное расширение круга предметов, осваиваемых ребенком. Обеспечение

богатства, разнообразия и изменчивости предметной среды.

 Поддержка ребенка в его действиях посредством совместной игры,

экспериментальных бесед. Проявление радости действиям малыша.

 Учет опыта ребенка. Сначала нужно понаблюдать за ребенком и определить какая

помощь, и в какой мере ему нужна.

 «Озвучивание» чувств и эмоций самого ребенка, которые он переживает.

**Дошкольный возраст – 3-7 лет**

**3-4 года**

Приоритетная сфера инициативы – продуктивная деятельность

Деятельность воспитателя по поддержке инициативы:

 Создавать условия для реализации собственных планов и замыслов каждого

ребенка

 Рассказывать детям об их реальных, а также возможных в будущем достижений

 Отмечать и публично поддерживать любые успехи детей

 Всемерно поощрять самостоятельность детей и расширять ее сферу

 Помогать ребенку найти способ реализации собственных поставленных целей

 Поддерживать стремление научиться делать что-то и радостное ощущение

возрастающей умелости

 В ходе занятий и в повседневной жизни терпимо относиться к затруднениям

ребенка, позволять ему действовать в своем темпе

 Не критиковать результаты деятельности детей, а также их самих. Использовать в

роли носителей критики только игровые персонажи, для которых создавались

продукты. Ограничить критику исключительно результатами продуктивной

деятельности

 Учитывать индивидуальные особенности детей, стремиться найти подход к

застенчивым, нерешительным, конфликтным, непопулярным детям

 Уважать и ценить каждого ребенка независимо от его достижений, достоинств и

недостатков

 Создавать в группе положительный психологический микроклимат, в равной мере

проявляя любовь и заботу ко всем детям: выражать радость при встрече;

использовать ласку и теплое слово для выражения своего отношения к ребенку;

проявлять деликатность и тактичность.

**4 -5 лет**

Приоритетная сфера инициативы – познание окружающего мира

Деятельность воспитателя по поддержке инициативы:

 Поощрять желание ребенка строить первые собственные умозаключения,

внимательно выслушивать все его рассуждения, проявлять уважение к его

интеллектуальному труду

 Создать условия и поддерживать театрализованную деятельность детей, их

стремление переодеваться («рядиться»)

 Обеспечить условия для музыкальной импровизации, пения и движений под

популярную музыку

 Создавать в группе возможность, используя мебель и ткани, строить «дома»,

укрытия для игр.

 Негативные оценки можно давать только поступкам ребенка и только один на

один, а не на глазах у группы.

 Недопустимо диктовать детям, как и во что они должны играть; навязывать им

сюжеты игры. Развивающий потенциал игры определяется тем, что это

самостоятельная, организуемая самими детьми деятельность.

 Участие взрослого в играх детей полезно при выполнении следующих условий:

дети сами приглашают взрослого в игру или добровольно соглашаются на его

участие; сюжет и ход игры, а также роль, которую взрослый будет играть,

определяют дети, а не педагог; характер исполнения роли также определяется

детьми.

 Привлекать детей к украшению группы к праздникам, обсуждая разные

возможности и предложения.

 Побуждать детей формировать и выражать собственную эстетическую оценку

воспринимаемого, не навязывая им мнения взрослых.

 Привлекать детей к планированию жизни группы на день.

**5-7 лет**

Приоритетная сфера инициативы - взаимодействие друг с другом

 развивать активный интерес детей к окружающему миру, стремление к получению

новых знаний и умений;

 создавать разнообразные условия и ситуации, побуждающие детей к активному

применению знаний, умений, способов деятельности в личном опыте;

 постоянно расширять область задач, которые дети решают самостоятельно.

Постепенно выдвигать перед детьми более сложные задачи, требующие

сообразительности, творчества, поиска новых подходов, поощрять детскую

инициативу;

 тренировать волю детей, поддерживать желание преодолевать трудности, доводить

начатое дело до конца;

 ориентировать дошкольников на получение хорошего результата. Необходимо

своевременно обратить особое внимание на детей, постоянно проявляющих

небрежность, торопливость, равнодушие к результату, склонных не завершать

работу;

 «дозировать» помощь детям. Если ситуация подобна той, в которой ребенок

действовал раньше, но его сдерживает новизна обстановки, достаточно просто

намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае.

 поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных

действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребенка,

побуждать к проявлению инициативы и творчества.

 Вводить адекватную оценку результата деятельности ребенка с одновременным

признанием его усилий и указанием возможных путей и способов

совершенствования продукта.

 Спокойно реагировать на неуспех ребенка и предлагать несколько вариантов

исправления работы: повторное исполнение спустя некоторое время, доделывание;

совершенствование деталей и т. п. Рассказывать детям о трудностях, которые вы

сами испытывали при обучении новым видам деятельности.

 Создавать ситуации позволяющие ребенку реализовывать свою компетентность,

обретая уважение и признание взрослых и сверстников.

 Обращаться к детям с просьбой, показать воспитателю и научить его тем

индивидуальным достижениям, которые есть у каждого.

 Поддерживать чувство гордости за свой труд и удовлетворения его результатами.

 Создавать условия для разнообразной самостоятельной творческой деятельности

детей.

 При необходимости помогать детям в решении проблем при организации игры.

 Привлекать детей к планированию жизни группы на день, неделю, месяц.

Учитывать и реализовывать их пожелания и предложения.

 Создавать условия и выделять время для самостоятельной творческой или

познавательной деятельности по интересам.

**2.4.3. Система физкультурно – оздоровительной работы**

**Цель:** Сохранение и укрепление здоровья детей, формирование у детей, педагогов и родителей ответственности в деле сохранения собственного здоровья.

**Основные принципы физкультурно-оздоровительной работы:**

* + - * принцип активности и сознательности - участие всего коллектива педагогов и родителей в поиске новых эффективных методов и целенаправленной деятельности по оздоровлению себя и детей;
      * принцип научности - подкрепление проводимых мероприятий, направленных на укрепление здоровья, научно обоснованными и практически апробированными методиками;
      * принцип комплексности и интегративности - решение оздоровительных задач в системе всего учебно – воспитательного процесса и всех видов деятельности;
      * принцип результативности и преемственности – поддержание связей между возрастными категориями, учет разноуровневого развития и состояния здоровья;
      * принцип результативности и гарантированности - реализация прав детей на получение необходимой помощи и поддержки, гарантия положительных результатов, независимо от возраста и уровня физического развития.

**Основные направления физкультурно – оздоровительной работы**

**1. Создание условий**

* организация здоровье сберегающей среды в МБДОУ №10;
* обеспечение благоприятного течения адаптации;
* выполнение санитарно-гигиенического режима.

**2. Организационно – методическое и педагогическое направление**

* пропаганда ЗОЖ и методов оздоровления в коллективе детей, родителей и педагогов;
* изучение передового педагогического, медицинского и социального опыта; по оздоровлению детей, отбор и внедрение эффективных технологий и методик;
* систематическое повышение квалификации педагогических и медицинских кадров;
* составление планов оздоровления;
* определение показателей физического развития, двигательной подготовленности, объективных и субъективных критериев здоровья методами диагностики.

**3. Физкультурно-оздоровительное направление**

* решение оздоровительных задач всеми средствами физической культуры;
* коррекция отдельных отклонений в физическом и психическом здоровье.

**4. Профилактическое направление**

* проведение обследований по скрининг - программе и выявление патологий
* проведение социальных, санитарных и специальных мер по профилактике и нераспространению инфекционных заболеваний;
* предупреждение острых заболеваний методами неспецифической профилактики;
* противорецидивное лечение хронических заболеваний;
* дегельминтизация;
* оказание скорой помощи при неотложных состояниях

**Система физкультурно – оздоровительной работы и формирования основ здорового образа жизни**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Мероприятия** | **Группы** | **Периодичность** | **Ответственные** |
| **Обследование** | | | |
| 1. Диагностика и мониторинг состояния здоровья детей | Все группы | 2 раза в год (сентябрь, май) | медсестра, воспитатели |
| 2. Профилактические  медицинские осмотры | Все группы | 1 раз в год | медсестра |
| **Обеспечение здорового ритма жизни** | | | |
| 1. Щадящий режим  (адаптационный период) | Группа раннего возраста,  младшая, средняя | Сентябрь,  октябрь | Воспитатели |
| 2. Гибкий режим | Все группы | В течение года | Воспитатели |
| 3. Организация микроклимата и стиля жизни группы | Все группы | В течение года | Воспитатели |
| 4. Рациональное питание | Все группы | В течение года | Повар, медсестра |
| 5. Занятие по ОБЖ | Все группы | В течение года  по плану | Воспитатели |
| **Двигательная деятельность** | | | |
| 1. Утренняя гимнастика | Все группы | Ежедневно | Воспитатели,  рук. физ. воспитания |
| 2. Физкультурные занятия:  -в зале  -на воздухе | Все группы | 2 раза в неделю  1 раз в неделю | Рук. физ. воспитания |
| 3. Физкультурные минутки | Все группы | Ежедневно | Воспитатели |
| 4. Самостоятельная  двигательная деятельность детей | Все группы | Ежедневно | Воспитатели |
| 5. Корригирующая  гимнастика | Все группы | Ежедневно | Воспитатели,  рук. физ. воспитания |
| 6. Подвижные и  динамические игры | Все группы | Ежедневно | Воспитатели |
| 7. Подвижные народные и  спортивные игры на прогулке | Средняя, старшая, подготовительная | Несколько раз в неделю | Воспитатели |
| 8. Минутки здоровья | Все группы | Ежедневно, в течение дня | Воспитатели |
| 9. Дыхательная гимнастика | Все группы | Ежедневно | Воспитатели |
| 10. Гимнастика после сна | Все группы | Ежедневно | Воспитатели |
| **Лечебно-профилактические мероприятия** | | | |
| 1. Витаминотерапия | Все группы | Осенне-зимний  период | Медсестра,  воспитатели |
| 2. Профилактика гриппа и ОРВИ | Все группы | В неблагоприятные периоды | Медсестра, воспитатели |
| **Нетрадиционные методы оздоровления** | | | |
| 1. Музыкотерапия | Все группы | в группе, перед сном | Музыкальный руководитель, воспитатели |
| 2. Фитонцидотерапия | Все группы | В неблагоприятные периоды: эпидемии, инфекционные  заболевания и др. | Медсестра, воспитатели |
| **Закаливание** | | | |
| 1. Босохождение | Все группы | После дневного сна, в летний  период | Воспитатели |
| 2. Облегченная одежда детей | Все группы | В течение дня | Воспитатели |
| 3. Водно-солевое закаливание | Все группы | По графику | Воспитатели |
| **Световоздушные ванны** | | | |
| 1. Проветривание помещений | Все группы | В течение дня | Воспитатели |
| 2. Сон при открытых  фрамугах | Все группы | Во время дневного сна | Воспитатели |
| 3. Прогулки на свежем  воздухе | Все группы | Ежедневно | Воспитатели |
| 4. Обеспечение температурного режима и  чистоты воздуха | Все группы | Ежедневно | Воспитатели |
| 5. Обеспечение светового  режима | Все группы | Ежедневно | Воспитатели |
| **Активный отдых** | | | |
| 1. Физкультурные досуги | Все группы | 1 раз в месяц | Рук. физ. воспитания, воспитатели, музыкальный руководитель |
| 2. Физкультурные праздники | Все группы | 2 раза в год |
| 3. День здоровья | Все группы | 2 раза в год |

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Формы организации** | **Группа раннего возраста** | **Младшая группа** | **Средняя группа** | **Старшая группа** | **Подготовительная группа** |
| **Подвижные игры во время приёма детей** | Ежедневно  3-5 мин. | Ежедневно  3-5 мин. | Ежедневно  5-7 мин. | Ежедневно  7-10 мин. | Ежедневно  10-12 мин. |
| **Утренняя гимнастика** | Ежедневно  3-5 мин. | Ежедневно  3-5 мин. | Ежедневно  5-7 мин. | Ежедневно  7-10 мин. | Ежедневно  10-12 мин. |
| **Физкультминутки** | Несколько раз в день  2-3 мин. | Несколько раз в день  2-3 мин. | Несколько раз в день  2-3 мин. | Несколько раз в день  2-3 мин. | Несколько раз в день 2-3 мин. |
| **Музыкально – ритмические движения** (НОД по музыкальному развитию) | 3-5 мин. | 6-8 мин. | 8-10 мин. | 10-12 мин. | 12-15 мин. |
| **НОД по физическому развитию**  (2 в зале, 1 на улице) | 2 раз в неделю  10 мин. | 3 раз в неделю  10-15 мин. | 3 раза в неделю  15-20 мин. | 3 раза в неделю  15-20 мин. | 3 раза в  неделю  25-30 мин. |
| **Подвижные игры:**   * сюжетные; бессюжетные; * игры-забавы; соревнования; эстафеты; * аттракционы. | Ежедневно не менее двух игр по 3-5 мин. | Ежедневно не менее двух игр по 5-7 мин. | Ежедневно не менее двух игр по 7-8 мин. | Ежедневно не менее двух игр по 8-10 мин. | Ежедневно не менее  двух игр по  10-12 мин. |
| **Оздоровительные мероприятия:**   * гимнастика после пробуждения, * дыхательная гимнастика | Ежедневно  5 мин. | Ежедневно  5 мин. | Ежедневно  6 мин. | Ежедневно  7 мин. | Ежедневно  8 мин. |
| **Физические упражнения и игровые задания:**   * артикуляционная гимнастика; * пальчиковая гимнастика; * зрительная гимнастика. | Ежедневно, сочетая упр. по выбору  3-5 мин. | Ежедневно, сочетая упр. по выбору  3-5 мин. | Ежедневно, сочетая упр. по выбору  6-8 мин. | Ежедневно, сочетая упр. по выбору  8-10 мин. | Ежедневно, сочетая упр.  по выбору  10-15 мин. |
| **Физкультурный досуг** | 1 раз в месяц по 10 мин. | 1 раз в месяц по 10-15 мин. | 1 раз в месяц по 15-20 мин. | 1 раз в месяц по 25-30 мин. | 1 раз в месяц по 30–35  мин. |
| **Спортивный праздник** | 2 раза в год по 10мин. | 2 раза в год по 10-15 мин. | 2 раза в год по 15-20 мин. | 2 раза в год по 25-30 мин. | 2 раза в год  по 30-35  мин. |
| **Самостоятельная двигательная деятельность детей в течение дня** | Ежедневно. Характер и продолжительность зависят от индивидуальных данных и потребностей детей.  Проводится под руководством воспитателя. | | | | |

**Модель двигательного режима**

**Модель закаливания детей дошкольного возраста**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Фактор** | **Мероприятия** | **Место в режиме дня** | **Периодичность** | **Дозировка** | **1-3**  **года** | **3- 4 года** | **4-5 лет** | **5-6 лет** | **6-7 лет** |
| **вода** | полоскание рта | после каждого приема пищи | ежедневно  3 раза в день | 50-70 мл воды  t воды +20 |  | + | + | + | + |
| полоскание горла с эвкалиптом | после обеда | осень, весна | 50-70 мл р-ра нач.t воды +36 до +20 |  | + | + | + | + |
| обливание ног | после дневной прогулки | июнь-август  ежедневно | нач.t воды +18+20  20-30 сек. | + | + | + | + | + |
| умывание | после каждого приема пищи, после проулки | ежедневно | t воды +28+20 | + | + | + | + | + |
| **воздух** | облегченная одежда | в течении  дня (в помещении) | ежедневно,  в течение года | - | + | + | + | + | + |
| одежда по сезону | на прогулках | ежедневно,  в течение года | - | + | + | + | + | + |
| прогулка на свежем воздухе | после занятий, после сна | ежедневно,  в течение года | от 1,5 до 3часов, в зависимости от сезона и погодных условий | + | + | + | + | + |
| утренняя гимнастика  на воздухе | - | июнь-август | в зависимости от возраста |  | + | + | + | + |
| физкультурные занятия на воздухе | - | в течение года | 15 – 30 мин., в зависимости от возраста |  | + | + | + | + |
| воздушные ванны | после сна | ежедневно,  в течение года | 5 – 10 мин, в зависимости от возраста | + | + | + | + | + |
|  | на прогулке | июнь-август | - | + | + | + | + | + |
| выполнение режима проветривания помещения | по графику | ежедневно,  в течение года | 6 раз в день | + | + | + | + | + |
| дневной сон с открытой фрамугой | - | в теплый период | t возд.+15+16 |  |  | + | + | + |
| бодрящая гимнастика | после сна | ежедневно,  в течение года | 3 – 5 мин |  |  | + | + | + |
| дыхательная гимнастика | во время утренней зарядки, на физкультурном занятии, на прогулке, после сна | ежедневно,  в течение года | 3 – 5 упражнений |  |  | + | + | + |
|  | дозированные солнечные ванны | на прогулке | июнь-август   с учетом погодных условий | по графику  от 25 до 30 мин. | + | + | + | + | + |
| **рецепторы** | босохождение в обычных условиях | в течение дня | ежедневно,  в течение года | 3 – 5 мин |  |  |  |  |  |
| пальчиковая гимнастика | в течение дня | ежедневно | 5 – 8 мин | + | + |  |  |  |
| контрастное босохождение (песок-трава) | на прогулке | июнь-август  с учетом погодных условий | 10 – 15мин | + | + | + | + | + |
| самомассаж | после сна | в течение года | 2 раза в неделю |  |  | + | + | + |
| массаж стоп | перед сном | в течение года | 1 раз в неделю |  |  | + | + |  |

**2.4.4. Региональный компонент**

**За основу в работе МБДОУ использует** ФОП ДОУ, комплексную образовательную программу дошкольного образования «Мир открытий» под ред. Л.Г.Петерсон, И.А.Лыковой, программу «ОТ звука к букве» под ред. Е.В.Колесниковой, программу подготовки к школе детей 5-7 лет «Преемственность» по ред. Н.А.Федосовой, концептуально-методические основы музыкального воспитания «Музыка детства» парциальную общеобразовательную программу дошкольного образования «Формирование элементарных математических представлений у дошкольников» под ред. К.В.Шевелев «Игралочка » под ред. Л.Г.Петерсон, парциальную воспитательно-образовательную программу для детей дошкольного возраста «Донбасс –мой край родной» разработанную Донецким республиканским институтом дополнительного педагогического образования.

**Основной целью** работы является развитие духовно-нравственной культуры ребенка, формирование ценностных ориентаций через познание историко-национальных и

природных особенностей родного края, сопричастности к окружающему и

развитие таких качеств как гражданственность, милосердие,

доброжелательность, любознательность

**Принципы работы:**

* системность и непрерывность;
* личностно-ориентированный гуманистический характер взаимодействия детей и взрослых;
* свобода индивидуального личностного развития;
* признание приоритета ценностей внутреннего мира ребенка, опоры на позитивный
* внутренний потенциал развития ребенка;
* принцип регионализации (учет специфики региона).

В дошкольном возрасте формируются предпосылки гражданских качеств, представления о человеке, обществе культуре. Очень важно привить в этом возрасте чувство любви и привязанности к природным и культурным ценностям родного края, так как именно на этой основе воспитывается патриотизм. Поэтому в детском саду в образовательном процессе используются разнообразные методы и формы организации детской деятельности: народные подвижные игры и забавы, дидактические игры, слушание музыки, наблюдения в природе, чтение детской литературы, знакомство с народно-прикладным искусством и др.

|  |  |
| --- | --- |
| **Образовательная область** | **Задачи** |
| **Социально-коммуникативное развитие** | Воспитывать у детей старшего дошкольного возраста чувство любви и привязанности к малой родине, родному дому, проявлением на этой основе ценностных идеалов, гуманных чувств, нравственных отношений к окружающему миру и сверстникам.  Использовать знания о родном крае в игровой деятельности. Вызывать интерес и уважительное отношение к культуре и традициям родного края, стремление сохранять национальные ценности. |
| **Познавательное развитие** | Приобщать детей к истории Донбасса.  Формировать представления о традиционной культуре родного края через ознакомление с природой. |
| **Речевое развитие** | Развивать речь, мышление, первичное восприятие диалектной речи через знакомство с культурой. |
| **Художественно-эстетическое**  **развитие** | Приобщать детей младшего дошкольного возраста к музыкальному творчеству родного края; воспитывать любовь в родной земле через слушание музыки, разучивание песен, хороводов, традиций Донбасса.  Формировать практические умения по приобщению детей старшего дошкольного возраста к различным народным декоративно-прикладным видам деятельности. |
| **Физическое развитие** | Развивать эмоциональную свободу, физическую выносливость, смекалку, ловкость через традиционные игры и забавы . |

**2.4.5. Преемственность МБДОУ№10 и школы**

**Программа преемственности**

**дошкольного и начального образования**

**Цель:** обеспечение преемственности и непрерывности в организации образовательной, воспитательной, учебно-методической работы между дошкольным и начальным звеном образования.

**Задачи:**

* Согласовать цели и задачи дошкольного и школьного начального образования.
* Создать психолого-педагогические условия, обеспечивающие сохранность и укрепление здоровья, непрерывность психофизического развития дошкольника и младшего школьника.
* Обеспечить условия для реализации плавного, безстрессового перехода детей от игровой к учебной деятельности.
* Преемственность учебных планов и программ дошкольного и школьного начального образования.

**Пояснительная записка**

Школа и детский сад нацелена на реализацию комплекса образовательных задач, которые исходят из двух взаимодействующих целей – подготовить ребёнка дошкольного возраста к обучению в школе и в начальной школе заложить базу для дальнейшего активного обучения.

Готовность к обучению в начальной школе предполагает физиологическую зрелость и психологическую готовность, готовность к обучению в основной школе- наличие способности обучаться.

Организация работы по «предшкольному» обучению детей старшего дошкольного возраста осуществляется по следующим направлениям:

* организационно-методическое обеспечение;
* работа с детьми;
* работа с родителями.

**Организационно-методическое обеспечение** **включает:**

* Совместные педагогические советы по вопросам преемственности.
* Совместные заседания МО по вопросам эффективности работы учителей и воспитателей МБДОУ№10 по подготовке детей к обучению в школе.
* Семинары-практикумы.
* Взаимопосещения занятий. Изучение опыта использования вариативных форм, методов и приёмов работы в практике учителей и воспитателей.
* Разработку и создание единой системы диагностических методик «предшкольного» образования.

**Работа с детьми** **включает:**

* Организацию адаптационных занятий с детьми в ШБП (Школа будущего первоклассника).
* Совместную работу психологов по отслеживанию развития детей, определению «школьной зрелости».
* Совместное проведение праздников, спортивных мероприятий.

**Система взаимодействия педагога и родителей** **включает:**

* Совместное проведение родительских собраний.
* Проведение дней открытых дверей.
* Посещение уроков и адаптационных занятий родителями.
* Открытые занятия педагогов дополнительного образования.
* Консультации психолога и учителя.
* Организация экскурсий по школе.
* Привлечение родителей к организации детских праздников, спортивных соревнований.

Взаимодействие МБДОУ№10 и школы в процессе подготовки детей к школьному обучению предполагает создание комплекса условий, обеспечивающих формирование готовности ребенка к школе на основе единых требований.

Адаптационные занятия позволяют преодолеть последствия имеющегося у ребенка негативного опыта общения с социумом и предполагают более легкую адаптацию к условиям школы.

**Ожидаемые результаты**

Такая целенаправленная работа по подготовке детей к школе должна способствовать:

1. Созданию и совершенствованию благоприятных условий для обеспечения:

* личностного развития ребенка;
* укрепления психического и физического здоровья;
* целостного восприятия картины окружающего мира;
* формирования социально-нравственных норм и готовности к школьному обучению;
* преодоления разноуровневой подготовки.

1. Созданию единой системы диагностических методик за достигнутым уровнем развития детей и дальнейшего прогнозирования его развития.
2. Совершенствованию форм организации учебно-воспитательного процесса и методов обучения в МБДОУ№10 и начальной школе.
3. Обеспечению более успешной адаптации детей к обучению в начальных классах, сохранению желания дошкольников учиться и развиваться
4. Для педагогов организация работы по «предшкольному» образованию дает возможность лучше понять детей и выстроить свою работу в соответствии с их развитием.

**План работы**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № | **Мероприятие** | **Сроки** | **Ответственный** |
|  | **Методическая работа** |  |  |
| 1 | Обсуждение плана работы по подготовке детей к школе | сентябрь | Директор школы  Уч. нач. классов  Заведующий  Старший воспитатель  Воспитатель |
| 2 | Знакомство воспитателя с программой обучения и воспитания в 1 классе | сентябрь | Воспитатель |
| 3 | Знакомство учителя с воспитательно-образовательной работой в дошкольной группе | сентябрь | Уч. нач. классов |
| 4 | Посещение воспитателями уроков в 1 классе. Семинар «Осуществление преемственности дошкольного и начального школьного обучения на этапе реализации ФГОС». | ноябрь | Воспитатель  Уч. нач. классов |
| 5 | Посещение учителями начальных классов занятий в дошкольной группе.  *Цель****:*** знакомство с уровнем полученных знаний, умений и навыков, творческих  способностей детей дошкольной группы. | март | Воспитатель,  Уч. нач. классов |
| 6 | Мониторинг успеваемости первоклассников – выпускников дошкольной группы. | декабрь | Уч. нач. классов |
| 7 | Педагогическое совещание в дошкольной группе.  Вопросы для обсуждения:   * роль дидактических игр в обучении дошкольников; * творческое развитие детей на занятиях по аппликации, лепке, конструированию, музыкальных занятиях; * итоги воспитательно–образовательной работы в дошкольной группе. | май | Заведующий,  Старший воспитатель, Воспитатель,  Уч. нач. классов |
| 8 | Мониторинг готовности дошкольников к школьному обучению | май | Директор школы  Уч. нач. классов  Заведующий  Старший воспитатель  Воспитатель |
| 9 | Круглый стол для педагогов МБДОУ№10 по результатам мониторинга «Готовность дошкольников к школьному обучению» | сентябрь | Директор школы  Уч. нач. классов  Заведующий  Старший воспитатель  Воспитатель |
|  | **Работа с родителями** |  |  |
| 1 | Нетрадиционные формы работы с родителями.  «Папа, мама, я – читающая семья» - конкурс читающих семей. | октябрь | Воспитатель |
| 2 | Круглый стол «Педагогика сотрудничества: педагог-ребенок-родители» | ноябрь | Воспитатель,  Уч. нач. классов |
| 3 | Оформление стенда в МБДОУ№10 «Для вас, родители будущих первоклассников» | декабрь | Воспитатель |
| 4 | Размещение рекомендаций для родителей будущих первоклассников на сайте дошкольной группы и школы | в течение года | Воспитатель,  Уч. нач. классов |
| 5 | Консультация «Как помочь ребенку подготовиться к школе» | март | Воспитатель |
| 6 | Анкетирование «Ваш ребенок скоро станет первоклассником». | январь | Воспитатель |
| 7 | Консультация «Особенности организации обучения по ФГОС в начальной школе». | май | Уч. нач. классов |
| 8 | Индивидуальное консультирование родителей по результатам диагностики готовности детей к обучению в школе. | май | Воспитатель,  Уч. нач. классов |
| 9 | Собрание для родителей будущих первоклассников «Поступление детей в школу–важное событие в жизни детей». | май | Старший воспитатель, Воспитатель,  Уч. нач. классов |
| 10 | Выставки детских работ | в течение года | Воспитатель |
|  | **Работа с детьми** |  |  |
| 1 | Экскурсии детей в школу:   * знакомство со зданием школы; * знакомство с кабинетом (классом); * знакомство со школьной мастерской; * знакомство со физкультурным залом; * знакомство со школьной библиотекой. | в течение года | Старший воспитатель, Воспитатель,  Уч. нач. классов |
| 2 | Интеллектуальный марафон «Знай-ка!» для детей старшего дошкольного возраста | февраль | Старший воспитатель, Воспитатель |
| 3 | Работа «Школы будущего первоклассника» | февраль-апрель | Уч. нач. классов |
| 4 | Праздник «Прощай, любимый детский сад! Здравствуй, здравствуй, школа!» | май | Старший воспитатель, Воспитатель, Музыкальный руководитель |

**2.4.6. Взаимодействие с социумом**

В реализации образовательной программы с использованием сетевой формы наряду с организациями, осуществляющими образовательную деятельность, участвуют научные, медицинские, культурные, физкультурно-спортивные и иные организации, обладающие ресурсами, необходимыми для осуществления видов учебной деятельности, предусмотренных соответствующей образовательной программой.

Использование сетевой формы реализации образовательной программы осуществляется на основании договора между организациями.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Направ**  **ление** | **Наименование общественных организаций, учреждений** | **Формы сотрудничества** | **Периодичность** |
| **Образование** | ВОИПКРО  БГПИ | Курсы повышения квалификации, участие в смотрах, семинарах, конференциях, обмен опытом, посещение выставок. | По плану ДОУ |
| МБДОУ№10 | Педсоветы, посещение уроков и занятий, семинары, практикумы, консультации для воспитателей и родителей, беседы, методические встречи, экскурсии для воспитанников, дни открытых дверей, совместные выставки, развлечения. | По плану преемственности ДОУ и школы |
| МБДОУ города и района | Проведение методических объединений, консультации, методические встречи, обмен опытом | По плану МБДОУ№10 ,  по мере необходимости |
| **Медицина** | Детская поликлиника | - проведение медицинского обследования;  - связь медицинских работников по вопросам заболеваемости и профилактики (консультирование). | 1 раз в год  По мере необходимости |
| Аптека | - приобретение лекарств  - экскурсии с детьми | 1 раз в квартал  1 раз в год |
| **Физкультура и спорт** | Комитет по физической культуре и спорту города | Участие в спортивных мероприятиях (День здоровья, «Весёлые старты», лыжные соревнования) | По плану комитета |
| Стадион | -экскурсии, проведение занятий с детьми, соревнования | По плану ДОУ |
| **Культура** | Библиотека ЦДЮТ | Коллективные посещения, литературные вечера, встречи с библиотекарем, познавательные викторины на базе библиотеки для родителей и детей, создание семейной библиотеки, организация встреч с поэтами и писателями. | По плану библиотеки |
| ДК | Показ театрализованных постановок на базе МБДОУ№10 , городские праздники | 1 раз в квартал |
| **Безопасность** | Пожарная часть | Экскурсии, встречи с работниками пожарной части, конкурсы по ППБ, консультации, инструктажи. | По плану пожарной части |
| ГИББД | Проведение бесед с детьми по правилам дорожного движения; участие в выставках, смотрах-конкурсах. | По плану ГИБДД |
| ПДН | Воспитательно-профилактическая работа с семьями детей, находящимися в социально опасном положении. | По мере необходимости |
| **Информационность** | Чат администрации города | Публикации в чате. | По мере необходимости |
| **Социализация** | Центр социальной помощи семье и детям | Консультации для педагогов по работе с семьями «Группы риска»; консультирование родителей, попавших в трудную жизненную ситуацию. Проведение акций «Подарок солдату», сбор детских вещей и оказание помощи малообеспеченным семьям. Посещение детьми и родителями реабилитационных групп, участие в культурно-массовых мероприятиях. | По плану центра |
| Молодежные инициативные группы | Совместные акции, фестивали семейных клубов, конкурсы творчества для родителей | По плану  МИГ |
| **Эко**  **логия** | Комитет по охране природы | Совместная организация выставок; экологические акции, экологический театр. | По плану комитета |

**2.4.7. Дополнительные образовательные услуги**

Дополнительные образовательные услуги для дошкольной группы МБДОУ№10 представлены в виде ***кружков***.

В рамках образовательной программы и в соответствии с уставными целями и задачами, отбирая содержание работы кружков, педагогический коллектив ориентировался на требования педагогической целесообразности организации детей. Прежде всего, это обеспечение права и возможности каждой личности на удовлетворение культурно-образовательных потребностей в соответствии с индивидуальными ценностными ориентациями.

**Цель:** реализация планов работы кружков способствует всестороннему развитию ребенка-дошкольника, раскрытию его творческих возможностей и способностей. Свободный выбор ребенком вида деятельности раскрывает социально значимые качества личности: активность, инициативность, самостоятельность, ответственность.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Образовательная область** | **Название услуги** | **Направление программы** | **Возрастная группа** |
| Социально-коммуникативное развитие | Кружок «Тропинка к школе» | Социально-педагогической помощи адаптации к обучению в школе | Старшая группа |
| Художественно-эстетическое развитие | Кружок «Фантазия» | Обучение дошкольников нетрадиционным способам изодеятельности | Старшая группа  Подготовительная группа |
| Развитие речи | Кружок «АБВГдейка» | Обучение чтению | Подготовительная группа |
| Познавательное развитие | Кружок «Весёлая математика»  Кружок «Юный эколог» | Обучение математике  Обучение бережному отношению к природе | Подготовительная группа  Старшая группа |
| Физическое развитие | Кружок «Народные подвижные игры» | Обучение различным видам спортивных игр | Старшая группа |

**2.5. Особенности взаимодействия с семьями воспитанников**

Одним из важнейших условий реализации программы является сотрудничество педагогов с семьями воспитанников. Дети, педагоги и родители – основные участники образовательных отношений. Семья – жизненно необходимая среда дошкольника, определяющая путь развития его личности.

Основная цель взаимодействия МБДОУ№10 с семьей – создание в детском саду необходимых условий для развития ответственных и взаимозависимых отношений с семьями воспитанников, обеспечивающих целостное развитие личности дошкольника, повышение компетентности родителей в области воспитания.

В основу совместной деятельности семьи и МБДОУ№10 заложены следующие **принципы:**

* открытость дошкольного учреждения для родителей;
* сотрудничество педагогов и родителей в воспитании детей.
* единый подход к процессу воспитания ребёнка;
* взаимное доверие во взаимоотношениях педагогов и родителей;
* уважение и доброжелательность друг к другу;
* дифференцированный подход к каждой семье;
* создание единой развивающей среды, обеспечивающей одинаковые подходы к развитию ребенка в семье и детском саду.

**Задачи**:

1. формирование психолого- педагогических знаний родителей;
2. приобщение родителей к участию в жизни МБДОУ№10 ;
3. оказание помощи семьям воспитанников в развитии, воспитании и обучении детей;
4. изучение и пропаганда лучшего семейного опыта.

**Планируемые результаты** сотрудничества МБДОУ№10 с семьями воспитанников:

1. Сформированность у родителей представлений о сфере педагогической деятельности.
2. Овладение родителями практическими умениями и навыками воспитания и обучения детей дошкольного возраста.
3. Формирование устойчивого интереса родителей к активному включению в общественную деятельность.

**Позиция педагога при выстраивании взаимодействия и сотрудничества с семьями воспитанников**

|  |  |
| --- | --- |
| ***Традиционная роль педагога*** | ***Педагог–партнер*** |
| Выступающий лидер (*указывает, как*  *надо поступить*) | Гид (*ведет, опираясь на инициативу участников*) |
| Руководит | Задает вопросы |
| Оценивает ребенка и предоставляет  родителям информацию о его развитии | Спрашивает родителей о ребенке и вместе с ним оценивает его развитие |
| Ответы на все вопросы знает сам | Ищет решение проблем вместе с родителями |
| Ставит цель развития ребенка и группы в целом | Узнает цели и пожелания родителей в отношении их ребенка и группы в целом  и добавляет к ним свои предложения |
| Ожидает, что родители будут относиться к нему как к знатоку-специалисту | Вместе с родителями обсуждает и находит те виды детской деятельности, которые подходят по условиям и стилю жизни |

**Система взаимодействия МБДОУ№10 с семьями воспитанников**

|  |  |
| --- | --- |
| ***Направления взаимодействия*** | ***Формы взаимодействия*** |
| Изучение семьи, запросов, уровня психолого-педагогической компетентности семейных ценностей. | * социологическое обследование по определению социального статуса и микроклимата семьи; * беседы (администрация, воспитатели, специалисты); * наблюдения за процессом общения членов семьи с ребенком; * анкетирование; * проведение мониторинга потребностей семей в дополнительных услугах. |
| Информирование родителей | * рекламные буклеты; * журнал для родителей; * визитная карточка учреждения; * информационные стенды; * выставки детских работ; * личные беседы; * общение по телефону; * индивидуальные записки; * родительские собрания; * родительский клуб; * официальный сайт ОУ; * общение по электронной почте; * объявления; * фотогазеты; * папки-передвижки; * памятки. |
| Консультирование родителей | Консультации по различным вопросам (индивидуальное, семейное, очное, дистанционное консультирование). |
| Просвещение и обучение родителей | По запросу родителей или по выявленной проблеме:   * педагогические гостиные; * родительские клубы; * семинары; * семинары-практикумы; * мастер-классы; * приглашения специалистов; * официальный сайт организации; * персональные сайты педагогов или персональные web-страницы в сети Интернет; * творческие задания; * тренинги; * подготовка и организация музейных экспозиций в ОУ; * папки-передвижки; * папки-раскладушки. |
| Совместная деятельность ОУ и семьи | * дни открытых дверей; * организация совместных праздников и досугов; * выставки совместных работ по заданной тематике; * семейный театр; * совместная проектная деятельность; * экскурсии; * традиции; * выставки семейного творчества. |

**Структурно–функциональная модель взаимодействия с семьей**

|  |  |
| --- | --- |
| ***Информационно- аналитический блок*** | * Сбор и анализ сведений о родителях и детях; * Изучение семей, их трудностей и запросов; * Выявление готовности семьи сотрудничать с МБДОУ№10 .   Для сбора необходимой информации используется анкетирование, опрос, беседа с родителями, с целью узнать их мнение по поводу работы педагогов группы; педагогов группы с целью выявления проблем взаимодействия с родителями |
| ***Практический блок*** | В рамках блока собирается информация, направленная на решение конкретных задач. К этой работе привлекаются медицинские работники, педагоги и специалисты МБДОУ№10 . Их работа строится на информации, полученной в рамках первого блока. Выявленные данные определяют формы и методы работы педагогов с семьями.  Данный блок включает работу по двум взаимосвязанным направлениям:   * Просвещение родителей, передача информации по тому или иному вопросу (лекции, индивидуальное и подгрупповое консультирование, информационные листы, листы-памятки). * Организация продуктивного общения всех участников образовательных отношений, т.е. обмен мыслями, идеями, чувствами. |
| ***Контрольно- оценочный блок*** | Анализ эффективности (количественный и качественный) мероприятий, которые проводятся педагогами МБДОУ№10 . Для осуществления контроля качества проведения того или иного мероприятия родителям предлагаются:   * оценочные листы, в которых они могут отразить свои отзывы; * групповое обсуждение родителями и педагогами участия родителей в организационных мероприятиях в разных формах. |

**Перспективный план работы с семьями воспитанников в МБДОУ№10**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Название мероприятия** | **Цель проведения мероприятия** | **Сроки** | **Ответственные** |
| ***1*** | **Оформление**  ***«Уголка для родителей»*** | - Распространение педагогических знаний среди родителей.  - Активизация родительского внимания к вопросам воспитания, жизни ребенка в детском саду. | **Сентябрь** | Воспитатель |
| ***2*** | **Анкетирование:**  ***«Давайте познакомимся»*** | - Получение и анализ первичной информации о ребенке и его семье. Решение социальных вопросов. | Воспитатель |
| ***3*** | **Памятка:**  ***«Правила поведения в детском саду»*** | - Знакомство родителей с правилами посещения детского сада | Воспитатель |
| ***4*** | **Памятка:**  ***«Возрастные особенности дошколят»*** | - Знакомство родителей с психологическими и возрастными особенностями детей. | Воспитатель |
| ***5*** | **Групповое родительское собрание:**  ***«В детский сад с радостью! Адаптация ребенка к детскому саду»*** | - Знакомство родителей с правилами посещения детского сада, задачами воспитания на учебный год, нормативными документами.  - Заключение договора с родителями.  - Выбор родительского комитета группы. | Заведующий  Старший воспитатель  Воспитатель |
| ***6*** | **День открытых дверей** | - Возможность более доступно узнать и посмотреть все стороны жизни детей в детском саду | Заведующий  Старший воспитатель  Воспитатель  Муз. Руководитель |
| ***7*** | **Папка-передвижка: *«Адаптация ребенка к детскому саду»*** | - Знакомство родителей со сложностями, возникающими в процессе адаптации ребенка к детскому саду, и пути их решения. | Воспитатель |
| ***8*** | **Памятка:**  ***«Что должно быть в шкафчике?»*** | - Информирование родителей о правильной наполняемости шкафчика ребенка в детском саду. | Воспитатель |
| ***9*** | **Памятка:**  ***«Что нельзя приносить в детский сад»*** | - Информирование родителей об опасных предметах для ребенка в детском саду. | **Октябрь** | Воспитатель |
| ***10*** | **Консультация:**  ***«Кризис 3 лет»*** | - Знакомство родителей с особенностями развития детей в возрасте 3 лет.  - Практическая помощь семье в вопросах воспитания детей. | Воспитатель |
| ***11*** | **Консультация:**  ***«Что нужно знать о прививках?»*** | - Информирование родителей о прививках. | Воспитатель  Медсестра |
| ***12*** | **Консультация:**  ***«Почему нельзя приносить сладости в детский сад»*** | - Разъяснение родителям причин, по которым запрещены сладости в детском саду. | Воспитатель |
| ***13*** | **Развлечение**  ***«Праздник Осени»*** | - Демонстрация творческих способностей детей, сформированных творческих умений и навыков.  - Развитие эмоционально-насыщенного взаимодействия родителей, детей, работников детского сада. | Старший воспитатель  Воспитатель  Муз. руководитель |
| ***14*** | **Консультация:**  ***«Что такое ФГОС ДО»*** | - Распространение педагогических знаний среди родителей.  - Информирование родителей о системе требований при реализации ФГОС ДО. | **Ноябрь** | Воспитатель |
| ***15*** | **Консультация:**  ***«Задержка речевого развития ребёнка»*** | - Разъяснение родителям показателей, по которым у ребенка определяется задержка речевого развития.  - Информирование родителей о причинах задержки речевого развития ребенка и пути их исправления. | Воспитатель |
| ***16*** | **Консультация:**  ***«Ошибки в воспитании детей»*** | - Формирование осознанного отношения к вопросам воспитания ребенка в семье.  - Практическая помощь семье в вопросах воспитания детей.  - Распространение передового педагогического опыта по этой проблеме. | Воспитатель |
| ***17*** | **Папка-передвижка:**  ***«Здоровый образ жизни»*** | - Привлечение родительского интереса к здоровому образу жизни.  - Распространение педагогических знаний среди родителей. | Воспитатель |
| ***18*** | **Консультация:**  ***«Здоровье на тарелке»*** | - Пропаганда здорового образа жизни.  - Привлечение внимания семьи к вопросам оздоровления детей в домашних условиях. | Воспитатель Медсестра |
| ***19*** | **Групповое родительское собрание: «Авторитет родителей в воспитании детей. Подготовка к новому году»** | - Демонстрация уважительного отношения детского сада к родителям в воспитании ребенка.  - Формирование атмосферы общности интересов детей, родителей и коллектива детского сада. | **Декабрь** | Заведующий  Старший воспитатель  Воспитатель |
| ***20*** | **Памятка:**  **«7 родительских заблуждений о морозной погоде»** | - Разъяснение родителям об ошибочных суждениях, касающихся пребывания детей на морозной погоде.  - Распространение педагогических знаний среди родителей. | Воспитатель |
| ***21*** | **Консультация:**  ***«Как уберечь ребенка от простуды»*** | - Советы родителям, как уберечь ребенка от простуды. | Воспитатель  Медсестра |
| ***22*** | **Консультация:**  ***«Первая помощь»*** | - Ознакомление родителей с правилами оказания первой помощи. | Воспитатель  Медсестра |
| ***23*** | **Консультация:**  ***«Как научить ребенка учить стихи»*** | - Рекомендации родителям, как научить ребенка учить стихи.  - Распространение педагогических знаний среди родителей. | Воспитатель |
| ***24*** | **Конкурс творческихсемейных работ:**  ***«Ёлочная игрушка»*** | - Привлечение родителей к работе детского сада.  - Развитие творческого взаимодействия родителей и детей. | Воспитатель  Родители |
| ***25*** | **Новогодний утренник** | - Демонстрация творческих способностей детей, сформированных творческих умений и навыков.  - Развитие эмоционально-насыщенного взаимодействия родителей, детей, работников детского сада. | Старший воспитатель  Воспитатель Муз. руководитель Родители |
| ***26*** | **Консультация:**  ***«Что воспитывает детский сад»*** | - Дать представление о том, какие ценности формируются у ребенка в детском саду. | **Январь** | Воспитатель |
| ***27*** | **Консультация:**  ***«О семье и семейных традициях»*** | - Раскрытие темы семейных отношений, ценностей, традиций.  - Формирование ценности семьи для ребенка. | Воспитатель |
| ***28*** | **Консультация:**  ***«Профилактика дорожно-транспортного травматизма»*** | - Раскрытие темы детского дорожно – транспортного травматизма.  - Распространение педагогических знаний среди родителей. | Воспитатель |
| ***29*** | **Консультация:**  ***«Помогите ребенку научиться дружить»*** | - Привлечение родительского интереса к изучению данной темы.  - Распространение педагогических знаний среди родителей. | Воспитатель |
| ***30*** | **Консультация:**  ***«Как предупредить весенний авитаминоз»*** | - Советы родителям о том, как можно предупредить весенний авитаминоз у детей. | **Февраль** | Воспитатель  Медсестра |
| ***31*** | **Консультация:**  ***«Детские заболевания»*** | - Информирование родителей о разновидностях детских заболеваний.  - Рекомендации по лечению детских заболеваний. | Воспитатель  Медсестра |
| ***32*** | **Консультация:**  ***«Если ребенок боится врачей»*** | - Рекомендации родителям, о том, что делать, если ребенок боится врачей. | Воспитатель  Медсестра |
| ***33*** | **Конкурс рисунков:**  ***«Лучше папы друга нет»*** | - Демонстрация уважительного отношения детского сада к роли отца в воспитании ребенка.  - Формирование атмосферы общности интересов детей, родителей и коллектива детского сада. | Воспитатель  Родители |
| ***34*** | **Тематическое занятие *ко Дню защитника Отечества*** | - Демонстрация творческих способностей детей, сформированных творческих умений и навыков.  - Развитие эмоционально-насыщенного взаимодействия родителей, детей, работников детского сада. | Старший воспитатель  Воспитатели  Муз. Руководитель  Родители |
| ***35*** | **Консультация:**  ***«Детские вопросы и как на них отвечать»*** | - Обогащение педагогических умений родителей новыми формами и методами взаимодействия с ребенком.  - Распространение педагогических знаний среди родителей. | Воспитатель |
| ***36*** | **Конкурс рисунков:**  ***«Мама, мамочка, мамуля!»*** | - Демонстрация уважительного отношения детского сада к роли матери в воспитании ребенка.  - Развитие позитивного отношения родителей к детскому саду. | **Март** | Воспитатель  Родители |
| ***37*** | **Утренник *ко***  ***Дню 8 марта*** | - Демонстрация творческих способностей детей, сформированных творческих умений и навыков.  - Развитие эмоционально-насыщенного взаимодействия родителей, детей, работников детского сада. | Старший воспитатель  Воспитатели  Муз. Руководитель  Родители |
| ***38*** | **Консультация:**  ***«Ветрянка»*** | - Информирование родителей о данном виде заболевания и о способах лечения. | Воспитатель  Медсестра |
| ***39*** | **Консультация:**  ***«Может ли воспитатель давать лекарства детям?»*** | - Разъяснения родителям о том, может ли воспитатель давать лекарства детям. | Воспитатель  Медсестра |
| ***40*** | **Консультация:**  ***«Наказывая, подумай как…»*** | - Привлечение внимания родителей к вопросу о наказании детей.  - Практическая помощь родителям в воспитании детей. | Воспитатель |
| ***41*** | **Консультация:**  ***«Родители и воспитатели: великое противостояние»*** | - Формирование доверительных отношений между родителями и воспитателями.  - Рекомендации по выстраиванию взаимоотношений. | Воспитатель |
| ***42*** | **Консультация:**  ***«Как справиться с детской истерикой»*** | - Привлечение внимания родителей к потребностям и интересам ребенка, его психоэмоциональному состоянию.  - Практическая помощь родителям в воспитании детей. | **Апрель** | Воспитатель |
| ***43*** | **Консультация:**  ***«Как научить ребенка пересказывать»*** | - Советы по обучению детей пересказу.  - Распространение педагогических знаний среди родителей. | Воспитатель |
| ***44*** | **Консультация:**  ***«Кризис 7 лет»*** | - Знакомство родителей с особенностями развития детей в возрасте 7 лет.  - Практическая помощь семье в вопросах воспитания детей. | Воспитатель |
| ***45*** | **Проведение субботника по благоустройству территории детского сада** | - Формирование командного духа среди родителей.  - Консолидация усилий работников детского сада и родителей по благоустройству территории детского сада.  -Формирование положительных взаимоотношений между коллективом детского сада и родителями. | Старший воспитатель  Воспитатели  Родители |
| ***46*** | **Консультация:**  **«Психология детского рисунка»** | - Внедрение в практику семейного воспитания форм и методов работы по творческому взаимодействию взрослого с ребенком. | Воспитатель |
| ***47*** | **Консультация:**  ***«Ели ребенок левша»*** | - Знакомство родителей с особенностями ребенка-левши.  - Рекомендации по исправлению ситуации. | **Май** | Воспитатель |
| ***48*** | **Консультация:**  ***«Подготовка будущего первоклассника»*** | - Рекомендации родителям по подготовке ребенка к школе.  - Совершенствование уровня включенности родителей в работу детского сада. | Старший воспитатель  Воспитатель  Учитель нач. классов |
| ***49*** | **Консультация:**  ***«Нужен ли ребенку отпуск?»*** | - Информирование родителей о системе труда и отдыха для ребенка.  - Пропаганда активных форм отдыха. | Воспитатель |
| ***50*** | **Итоговое групповое родительское собрание** | - Подведение итогов воспитательно-образовательной работы за учебный год.  - Планирование работы на следующий учебный год. | Заведующий  Старший воспитатель  Воспитатель |
| ***51*** | **Консультация:**  ***«Здравствуй, лето!»*** | - Информирование о безопасности детей во время летнего периода.  - Рекомендации по оздоровлению детей. | Воспитатель |

**2.6.Рабочая программа воспитания дошкольного образования**

**на 2023-2024 учебный год**

**Пояснительная записка**

Рабочая программа воспитания (далее - Программа) определяет содержание и организацию воспитательной работы МБДОУ №10.

**Содержание Программы разработано на основе следующих нормативно-правовых документов:**

1. Федеральный закон от 29.12.2012г. № 273-ФЗ (ред. от 31.07.2020) «Об образовании в Российской Федерации» (с изм. и доп., вступ. в силу с 01.09.2020).

2. Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 17.10.2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования».

3. Указ Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. № 204 «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года».

4. Стратегия развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (утверждена распоряжением Правительства РФ от 29.05.2015 № 996-р).

5. Государственная программа РФ «Развитие образования» (2018 - 2025 годы). Утверждена постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 2017 г. № 1642.

6. Национальный проект «Образование» (утвержден президиумом Совета при Президенте Российской Федерации по стратегическому развитию и национальным проектам (протокол от 24 декабря 2018 г. N 16).

7. Концепция развития дополнительного образования детей в Российской Федерации, утверждена распоряжением Правительства Российской Федерации от 04.09.2014 г. № 1726-р.

8. СанПиН 2.4.1.3049-13 «Санитарно-эпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации режима работы дошкольных образовательных организаций.

9.Федеральный закон от 31 июля 2020 года № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся».

Программа учитывает модель или конструктор основной образовательной программы образовательной организации, реализующей основную образовательную программу дошкольного образования, которая была Разработана в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (утвержден приказом Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155, зарегистрировано в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264) и федеральной образовательной программой дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847).

Рабочая программа воспитания является обязательной частью основной образовательной программы, реализуемой в МБДОУ№10, и призвана помочь всем участникам образовательных отношений реализовать воспитательный потенциал совместной деятельности.

Содержание воспитательной деятельности разработано на основе модульного принципа. Модули - это конкретные воспитательные практики, которые реализуются в дошкольном учреждении. Каждый из модулей ориентирован на одну из поставленных в Программе задач воспитания. Коллектив МБДОУ№10 вправе разрабатывать и включать в Программу те модули, которые помогут в наибольшей степени реализовать воспитательный потенциал в каждой возрастной группе МБДОУ№10, с учетом имеющихся социальных, кадровых и материально-технических ресурсов.

**К Программе прилагается календарный план воспитательной работы.**

* + 1. **Особенности воспитательного процесса в детском саду**

В МБДОУ№10 функционирует 1 ясельная : ясельная + 1 младшая группа и 3 дошкольных группы: 2 младшая, средняя ,старшая . Территориальное расположение – г.Светлодарск.

В дошкольной группе МБДОУ№10 образовательная и воспитательная деятельность осуществляется в соответствии с требованиями федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования, утвержденного приказом Минобрнауки России от 17.10.2013 № 1155 (далее – ФГОС ДО) и основной общеобразовательной программой.

Воспитание - деятельность, направленная на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Обучение и воспитание объединяются в единый процесс, основанный на духовно-нравственных и социокультурных ценностях и принятых в обществе правилах и нормах поведения в интересах человека, семьи, общества и государства.

Основной целью образовательной и воспитательной деятельности в МБДОУ№10 является формирования общей культуры личности воспитанников, ценностей здорового образа жизни, развития их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка, формирования предпосылок учебной деятельности.

В центре рабочей программы воспитания находится личностное развитие воспитанников и их приобщение к российским традиционным духовным ценностям, правилам и нормам поведения в российском обществе. Рабочая программа призвана обеспечить взаимодействие воспитания в дошкольном образовательном учреждении и воспитания в семьях детей .

Ведущей в воспитательном процессе является игровая деятельность. Игра широко используется в как самостоятельная форма работы с детьми и как эффективное средство и метод развития, воспитания и обучения в других организационных формах. Приоритет отдается творческим играм (сюжетно-ролевые, строительно-конструктивные, игры-драматизации и инсценировки, игры с элементами труда и художественно деятельности) и игры с правилами (дидактические, интеллектуальные, подвижные, хороводные т.п.).

Отдельное внимание уделяется самостоятельной деятельности воспитанников. Ее содержание и уровень зависят от возраста и опыта детей, запаса знаний, умений и навыков, уровня развития творческого воображения, самостоятельности, инициативы, организаторских способностей, а также от имеющейся материальной базы и качества педагогического руководства. Организованное проведение этой формы работы обеспечивается как непосредственным, так и опосредованным руководством со стороны воспитателя. Индивидуальная работа с детьми всех возрастов проводится в свободные часы (во время утреннего приема, прогулок и т.п.) в помещениях и на свежем воздухе.

Для МБДОУ№10 важно интегрировать семейное и общественное дошкольное воспитание, сохранить приоритет семейного воспитания, активнее привлекать семьи к участию в образовательной деятельности. С этой целью проводятся родительские встречи, консультации, беседы и дискуссии, круглые столы, применяются средства наглядной пропаганды (родительские уголки, тематические стенды, фотовыставки и др.), привлекаются родители к проведению праздников, развлечений, акций и др.

* + 1. **Цели и задачи воспитания**

Современный национальный воспитательный идеал - это высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества, как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее своей страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

Исходя из этого воспитательного идеала, а также основываясь на базовых для нашего общества ценностях (таких как семья, труд, отечество, природа, мир, знания, культура, здоровье, человек) формулируется общая **цель воспитания в МБДОУ№10 – личностное развитие воспитанников,** проявляющееся:

1) в усвоении ими знаний основных норм, которые общество выработало на основе этих ценностей (то есть, в усвоении ими социально значимых знаний);

2) в развитии их позитивных отношений к этим общественным ценностям (то есть в развитии их социально значимых отношений);

3) в приобретении ими соответствующего этим ценностям опыта поведения, опыта применения сформированных знаний и отношений на практике (то есть в приобретении ими опыта осуществления социально значимых дел).

Данная цель ориентирует педагогов не на обеспечение соответствия личности ребенка единому уровню воспитанности, а на обеспечение позитивной динамики развития его личности. В связи с этим важно сочетание усилий педагога по развитию личности ребенка и усилий самого ребенка по своему саморазвитию. Их сотрудничество, партнерские взаимоотношения являются важным фактором успеха в достижении цели.

Достижению поставленной цели воспитания дошкольников будет способствовать решение следующих **основных задач**:

• развитие социальных, нравственных, физических, интеллектуальных, эстетических качеств; создание благоприятных условий для гармоничного развития каждого ребенка в соответствии с его возрастными, гендерными, индивидуальными особенностями и склонностями;

• формирование общей культуры личности, в том числе ценностей здорового и устойчивого образа жизни, инициативности, самостоятельности и ответственности, активной жизненной позиции;

• развитие способностей и творческого потенциала каждого ребенка;

• организация содержательного взаимодействия ребенка с другими детьми (старшими и младшими), взрослыми и окружающим миром на основе гуманистических ценностей и идеалов, прав свободного человека;

• воспитание патриотических чувств, любви к Родине, гордости за ее достижения на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей, и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества;

• воспитание чувства собственного достоинства в процессе освоения разных видов социальной культуры, в том числе и многонациональной культуры народов России и мира, умения общаться с разными людьми;

• объединение воспитательных ресурсов семьи и дошкольной организации на основе традиционных духовно-нравственных ценностей семьи и общества; установление партнерских взаимоотношений с семьей, оказание ей психолого-педагогической поддержки, повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, развития и образования детей.

Цель и задачи воспитания реализуются в течение всего времени нахождения ребенка в дошкольном учреждении: в процессе ООД, режимных моментов, совместной деятельности с детьми и индивидуальной работы.

* + 1. **Виды, формы и содержание деятельности**

Реализация цели и задач данной Программы осуществляется в рамках нескольких направлений воспитательной работы дошкольной группы МБДОУ№10 .

Каждое из них представлено в соответствующем модуле.

* 1. **Модуль «Гражданин и патриот»**

***Цель:*** развитие личности ребенка на основе формирования чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку.

***Задачи:***

− формирование знаний ребенка о символике России;

− воспитание у ребенка готовности к выполнению гражданского долга и конституционных обязанностей по защите Родины;

− формирование у воспитанника патриотического сознания, чувства верности своему Отечеству;

− развитие у воспитанника уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, историческим символам и памятникам Отечества;

− формирование российской гражданской идентичности, гражданской позиции активного и ответственного члена российского общества, осознающего свои конституционные права и обязанности, уважающего закон и правопорядок, обладающего чувством собственного достоинства, осознанно принимающего традиционные национальные и общечеловеческие гуманистические и демократические ценности;

− развитие правовой и политической культуры, расширение конструктивного участия в принятии решений, затрагивающих их права и интересы, в том числе в различных формах общественной самоорганизации, самоуправления, общественно значимой деятельности; развитие в молодежной среде ответственности, принципов коллективизма и социальной солидарности;

− формирование приверженности идеям интернационализма, дружбы, равенства, взаимопомощи народов; воспитание уважительного отношения к национальному достоинству людей, их чувствам, религиозным убеждениям;

− формирование установок личности, позволяющих противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, коррупции, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам и другим негативным социальным явлениям;

− формирование антикоррупционного мировоззрения.

**3.2 Модуль «Социализация и духовно - нравственное развитие»**

***Цель***: создание условий для самоопределения и социализации воспитанников на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование уважения к старшему поколению.

***Задачи:***

− воспитание здоровой, счастливой, свободной личности, формирование способности ставить цели и строить жизненные планы;

− реализация практик саморазвития и самовоспитания в соответствии с общечеловеческими ценностями и идеалами гражданского общества;

− формирование позитивных жизненных ориентиров и планов;

− формирование готовности и способности к образованию, в том числе самообразованию, на протяжении всей жизни; сознательное отношение к непрерывному образованию как условию успешной профессиональной и общественной деятельности;

− формирование ответственного отношения к своему здоровью и потребности в здоровом образе жизни, физическом самосовершенствовании, занятиях спортивно-оздоровительной деятельностью, развитие культуры безопасной жизнедеятельности, профилактику наркотической и алкогольной зависимости, табакокурения и других вредных привычек;

− формирование бережного, ответственного и компетентного отношения к физическому и психологическому здоровью – как собственному, так и других людей, умение оказывать первую помощь, развитие культуры здорового питания;

− развитие способностей к сопереживанию и формированию позитивного отношения к людям, в том числе к лицам с ограниченными возможностями здоровья и инвалидам; формирование выраженной в поведении нравственной позиции, в том числе способности к сознательному выбору добра, нравственного сознания и − дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам и другим негативным социальным явлениям;

− формирование антикоррупционного мировоззрения.

**3.3 Модуль «Окружающий мир: живая природа, культурное наследие и народные традиции»**

***Цель***: формирование у ребенка чувства бережного отношения к живой природе и окружающей среде, культурному наследию и традициям многонационального народа России.

***Задачи:***

− формирование готовности и способности к самостоятельной, творческой и ответственной деятельности;

− развитие экологической культуры, бережного отношения к родной земле, природным богатствам России и мира, понимание влияния социально-экономических процессов на состояние природной и социальной среды;

− воспитание чувства ответственности за состояние природных ресурсов, формирование умений и навыков разумного природопользования, нетерпимого отношения к действиям, приносящим вред экологии; приобретение опыта экологонаправленной деятельности;

− воспитание эстетического отношения к миру, включая эстетику быта, научного и технического творчества, спорта, общественных отношений;

− формирование способности к духовному развитию, реализации творческого потенциала в учебной, профессиональной деятельности на основе нравственных установок и моральных норм, непрерывного образования, самовоспитания и универсальной духовно-нравственной компетенции – «становиться лучше»;

− формирование мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки и общественной практики, основанного на диалоге культур, а также на признании различных форм общественного сознания, предполагающего осознание своего места в поликультурном мире;

− формирование чувства любви к Родине на основе изучения культурного наследия и традиций многонационального народа России.

**3.4 Модуль «Социальное партнерство в воспитательной деятельности»**

***Цель***: усиление взаимодействия воспитательных структур МБДОУ№10 с организациями, с общественными движениями, органами власти и другими образовательными организациями.

***Задачи:***

− расширение пространства социального партнерства, развитие различных форм взаимодействия его субъектов в сфере воспитательной деятельности;

− распространение опыта и совместное проведение конференций, семинаров и других учебно-воспитательных мероприятий;

− развитие сотрудничества с социальными партнёрами с целью повышения психолого-педагогического мастерства, уровня культуры педагогических работников МБДОУ№10 ;

− формирование корпоративной культуры МБДОУ№10 (принадлежности к единому коллективу, формирование традиций, корпоративной этики);

− создание имиджа образовательной организации, продвижение образовательной организации на уровне города, региона.

**3.5 Модуль «Праздники»**

Праздники благотворно влияют на развитие психических процессов обучающихся: памяти, внимания; создают прекрасную атмосферу для развития речи ребенка, для закрепления знаний, полученных на различных занятиях; способствуют его нравственному воспитанию, развитию социально-коммуникативных навыков.

Для снижения утомляемости детей в дошкольной группе МБДОУ№10 организуются частые смены видов деятельности. Для этих целей на празднике используются подвижные игры и представления. Они позволяют детям расслабиться и подвигаться.

Подготовка к празднику является отличным стимулом для детей на занятиях по развитию речи и музыке. Малыши разучивают песни, стихи и танцевальные движения не просто так, а для того, чтобы потом продемонстрировать все свои умения родителям и зрителям, что занимает не последнее место в мотивации ребенка. Таким образом, воспитатель всегда может объяснить ребенку, для чего проводится то или иное занятие и почему нужно стараться. А когда у малыша есть конкретный стимул, он и заниматься будет усерднее.

Педагогический коллектив приглашает родителей на праздники во всех возрастных группах, родители являются активными участниками образовательной деятельности: впраздниках, акциях.

Праздники в МБДОУ№10 организуются в форме тематических мероприятий: Праздник осени, Новый год, Рождество, День матери и т.д. Конкретная форма проведения праздника определяется календарным планом воспитательной работы.

**3.6 Модуль «Развивающая предметно-пространственная среда»**

Немаловажную роль в воспитании детей имеет развивающая предметно-пространственная среда (РППС).

При грамотном проектировании РППС в группе и других помещениях детского сада объекты предметной среды положительно воздействуют на эмоциональное состояние ребенка, способствуют его психологической безопасности.

Необходимым компонентом воспитания является и художественно-эстетическое оформление предметного пространства ДОУ самими детьми.

***Цель:*** создать условия для реализации воспитательного потенциала предметно-пространственной среды МБДОУ№10 .

***Задачи:***

− посредством РППС обеспечить возможность заниматься детям разными видами деятельности.

− способствовать общению и совместной деятельности детей и взрослых.

− приобщать воспитанников к благоустройству и декоративному оформлению интерьера дошкольного учреждения.

− формировать эстетическое отношение к дизайну своего быта.

***Виды совместной деятельности:*** игровая, познавательная, коммуникативная, продуктивная, трудовая, художественно-эстетическая.

***Основные формы и содержание деятельности:***

*1. Совместное оформление интерьера группы.* Дети совместно с педагогами оформляют Центры активности в группе. Например, изготавливают «книжки-малышки» в «Уголок книги», лепят посуду для кукол в «Кукольный уголок», делают стаканчики для карандашей и кисточек в «Центр рисования» и т.д.

*Воспитательная ценность* заключается в том, что дети сначала изготавливают какие-то предметы и затем применяют их в процессе различных видов деятельности. Таким образом, дошкольники осознают полезность своего труда.

*2.Совместное оформление других помещений группы.* В рекреациях, коридорах, приемной, традиционно, оформляются фотовыставки, фотоотчеты, экспозиции рисунков и поделок детей. Это позволяет воспитанникам реализовать свой творческий потенциал, а также познакомиться с работами и интересными делами других детей.

*3.Событийный дизайн*. Данная форма взаимодействия подразумевает оформление предметно-пространственной среды группы к значимым событиям и праздникам. Это могут быть: День открытых дверей, Новый год, День Победы, День театра и другие конкретные событийные мероприятия. Дети совместно со взрослыми изготавливают атрибуты, подарки, сувениры, рисуют открытки, флажки, цветочки и пр.

*4. Благоустройство территории.* Педагоги приобщают дошкольников не только к уборке территории детского сада, но и к посильной помощи в озеленении и благоустройстве участков, тем самым обогащают художественно-эстетический опыт ребенка и обеспечивают гармоничное взаимодействие ребенка с окружающим миром.

**3.7 Модуль «Взаимодействие с родителями»**

Необходимость взаимодействия педагогов с родителями традиционно признаётся важнейшим условием эффективности воспитания детей. Более того, в соответствии с ФГОС ДО, сотрудничество с родителями является одним из основных принципов дошкольного образования.

Нельзя забывать, что личностные качества (патриотизм, доброжелательность, сострадание, чуткость, отзывчивость) воспитываются в семье, поэтому участие родителей в работе МБДОУ№10 , в совместных с детьми мероприятиях, их личный пример – все это вместе дает положительные результаты в воспитании детей, приобщении к социокультурным нормам. Поэтому активное включение родителей в единый совместный воспитательный процесс позволяет реализовать все поставленные задачи и значительно повысить уровень партнерских отношений.

***Цель взаимодействия:*** объединение усилий педагогов дошкольной группы и семьи по созданию условий для развития личности ребенка на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и правил, принятых в российском обществе.

***Задачи:***

− повысить компетентность родителей в вопросах развития личностных качеств детей дошкольного возраста.

− оказать психолого-педагогическую поддержку родителям в воспитании ребенка.

− объединить усилия педагогов и семьи по воспитанию дошкольников, посредством совместных мероприятий.

***Основные формы и содержание работы с родителями:***

1. *Анкетирование.* Данная форма используется с целью изучения семьи, выявления образовательных потребностей и запросов родителей. Способствует установлению контактов, а также для согласования воспитательных воздействий на ребенка.

2. *Консультации.* Это самая распространенная форма психолого- педагогической поддержки и просвещения родителей. Проводятся индивидуальные и групповые консультации по различным вопросам воспитания ребенка. Активно применяются консультации-презентации с использованием ИК-технологий.

3. *Мастер-классы.* Активная форма сотрудничества, посредством которой педагог знакомит с практическими действиями решения той или иной задачи. В результате у родителей формируются педагогические умения по различным вопросам воспитания детей.

4. *«Родительская почта».* В МБДОУ№10 организована дистанционная форма сотрудничества с родителями. Взаимодействие происходит в мессенджере «Telegram» и через форму обратной связи на официальном сайте дошкольной группы МБДОУ№10. Такая форма общения позволяет родителям уточнить различные вопросы, пополнить педагогические знания, обсудить проблемы.

5. *Праздники, фестивали, конкурсы, соревнования.* В соответствии с годовым планом (при условии соблюдения требований СанПин) проводятся совместные с родителями мероприятия, которые включают в общее интересное дело всех участников образовательных отношений. Тем самым оптимизируются отношения родителей и детей, родителей и педагогов, педагогов и детей.

6. *Родительские собрания.* Посредством собраний координируются действия родительской общественности и педагогического коллектива по вопросам обучения, воспитания, оздоровления и развития детей.

1. **Основные направления самоанализа воспитательной работы**

Самоанализ организуемой в МБДОУ№10 воспитательной работы осуществляется по выбранным направлениям и проводится с целью выявления основных проблем воспитания дошкольников и последующего их решения.

Самоанализ осуществляется ежегодно силами самой образовательной организации.

*Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы, являются:*

- принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа (уважительное отношение как к воспитанникам, так и к педагогам, реализующим воспитательный процесс);

- принцип неукоснительного соблюдения законности и прав семьи и ребенка, соблюдение конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в образовательной организации;

- принцип психологически комфортной среды для участников образовательных отношений;

- признание самоценности периода дошкольного детства. Построение отношений между взрослыми и детьми на основе, доверия, сотрудничества, любви, доброжелательности, уважения личности каждого ребенка;

- принцип единства и взаимосвязи основных направлений развития личностной базовой культуры с учетом целостной природы ребенка, его уникальности, индивидуального своеобразия;

- принцип опоры на положительное в личности ребенка, вера педагогов в положительные результаты воспитания, подход к каждому ребенку с «оптимистической гипотезой»;

- принцип адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с детьми деятельности;

- принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития воспитанников, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие детей – это результат как социального воспитания, так и стихийной социализации, и саморазвития детей.

Направления анализа зависят от анализируемых объектов.

*Основными объектами анализа воспитательного процесса, организуемого в МБДОУ№10 ,являются:*

**1.** Результаты воспитания, социализации и саморазвития дошкольников. Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития воспитанников каждой группы.

Осуществляется анализ воспитателями совместно с заведующим с последующим обсуждением его результатов на заседании педагогического совета МБДОУ№10.

Способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития воспитанников является педагогическое наблюдение. Внимание педагогов сосредотачивается на следующих вопросах:

* какие прежде существовавшие проблемы личностного развития воспитанников удалось решить за минувший учебный год;
* какие проблемы решить не удалось и почему;
* какие новые проблемы появились, над чем далее предстоит работать педагогическому коллективу.

**2.** Состояние организуемой в МБДОУ№10 совместной деятельности детей и взрослых.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в детском саду комфортной и личностно развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

Осуществляется анализ заведующим и старшими воспитателями, воспитателями. Способами получения информации о состоянии организуемой в детском саду совместной деятельности детей и взрослых могут быть беседы с родителями, педагогами, при необходимости – их анкетирование. Полученные результаты обсуждаются на заседании педагогического совета МБДОУ№10 .

Итогом самоанализа, организуемой воспитательной работы, является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу.

* 1. **Календарный план воспитательной работы**

(См. Приложение № 5)

**ІІІ. Организационный раздел**

**3.1.Особенности организации образовательного процесса (климатические, демографические, национально - культурные)**

**1) Климатические особенности:**

При организации образовательного процесса учитываются климатические особенности региона. Время начала и окончания тех или иных сезонных явлений (листопад, таяние снега и т. д.) и интенсивность их протекания; состав флоры и фауны; длительность светового дня; погодные условия и т. д. Основными чертами климата являются: холодная зима и сухое жаркое лето.

В режим дня ежедневно включена бодрящая гимнастика, упражнения для профилактики плоскостопия, дыхательная гимнастика. В холодное время года укорачивается пребывание детей на открытом воздухе. В теплое время года – жизнедеятельность детей, преимущественно, организуется на открытом воздухе.

Исходя из климатических особенностей региона, график образовательного процесса составляется в соответствии с выделением двух периодов:

**1. холодный период:** учебный год (сентябрь-май, составляется определенный режим дня и расписание непосредственно образовательной деятельности);

**2. теплый период** (июнь-август, для которого составляется другой режим дня).

**2) Демографические особенности:**

Анализ социального статуса семей выявил, что в дошкольном учреждении воспитываются дети из полных, неполных и многодетных семей. Основной состав семей – среднеобеспеченные, в которых родители с высшим и средним профессиональным образованием.

**3) Национально – культурные особенности:**

Этнический состав воспитанников группы: украинцы, русские.

Обучение и воспитание в МБДОУ№10 осуществляется на русском языке.

Основной контингент воспитанников проживает в условиях села.

Реализация регионального компонента осуществляется через знакомство с национально-культурными особенностями Воронежского края. Знакомясь с родным краем, его достопримечательностями, ребенок учится осознавать себя, живущим в определенный временной период, в определенных этнокультурных условиях. Данная информация реализуется через целевые прогулки, беседы, проекты, и ООД.

**3.2.Режим дня**

Непременным условием здорового образа жизни и успешного развития детей является правильный режим. Правильный режим дня — это рациональная продолжительность и разумное чередование различных видов деятельности и отдыха детей в течение суток. Основным принципом правильного построения режима является его соответствие возрастным психофизиологическим особенностям детей.

В МБДОУ№10 используется гибкий режим дня, в него могут вноситься изменения исходя из особенностей сезона, индивидуальных особенностей детей, состояния здоровья. На гибкость режима влияет и окружающий социум.

В таблице приведен примерный режим дня. В режиме дня указана общая длительность занятий, включая перерывы между их различными видами. Педагог самостоятельно дозирует объем образовательной нагрузки, не превышая при этом максимально допустимую санитарно-эпидемиологическими правилами и нормативами нагрузку. Занятия с детьми организованны и в первую и во вторую половину дня. В теплое время года часть занятий можно проводить на участке во время прогулки. В середине занятий статического характера рекомендуется проводить физкультминутки.

Занятия по дополнительному образованию (кружки) для детей дошкольного возраста не проводятся за счет времени, отведенного на прогулку и дневной сон.

Режим дня разработан в соответствии с возрастными особенностями детей и способствует их гармоничному развитию. Важно, чтобы каждый ребенок чувствовал себя в детском саду комфортно, безопасно; знал, что его здесь любят, что о нем позаботятся. Повышенное внимание уделяется детям, которые неохотно расстаются с родителями и не хотят оставаться в группе, особенно в период адаптации к детскому саду.

**Особенности организации режимных моментов**

При осуществлении режимных моментов учитываются индивидуальные особенности детей (длительность сна, вкусовые предпочтения, темп деятельности и т. д.). Чем ближе к индивидуальным особенностям ребенка режим детского сада, тем комфортнее он себя чувствует, тем лучше его настроение и выше активность.

**Прием пищи.** Важно помнить, что дети едят с разной скоростью, поэтому даём возможность принимать пищу в своем темпе. Недопустимо, чтобы дети сидели за столом в ожидании еды или после ее приема — это способствует утомлению.

**Прогулка.** Прогулка является надежным средством укрепления здоровья детей и профилактики утомления. На прогулке они удовлетворяют свою потребность в двигательной активности (в самостоятельных и организованных подвижных, спортивных играх и упражнениях). Недопустимо сокращать время прогулок. Воспитатель обеспечивает достаточное пребывание детей на свежем воздухе в соответствии с режимом дня.

Продолжительность прогулки во многом зависит от ее организации. Процесс одевания и раздевания нередко затягивается, особенно в холодное время года. Правильно сформированные навыки самообслуживания, умение аккуратно складывать одежду в определенном порядке, ожидание интересной прогулки — все это помогает детям собираться быстрее и позволяет дольше находиться на свежем воздухе.

**Ежедневное чтение.** В режиме дня целесообразно выделяется постоянное время для ежедневного чтения детям. Читать следует не только художественную литературу, но и познавательные книги, детские иллюстрированные энциклопедии, рассказы для детей по истории и культуре родной страны и зарубежных стран. Чтение книг и обсуждение прочитанного помогает на примере литературных героев воспитывать в детях социально-нравственные качества, избегая нудных и бесполезных поучений и нотаций. При этом нельзя превращать чтение в занятие — у ребенка всегда должен быть выбор: слушать или заниматься своими делами. Задача педагога — сделать процесс чтения увлекательным и интересным для всех детей.

**Дневной сон.** Правильное чередование сна и бодрствования способствует нормальной психической деятельности, особенно в дошкольном возрасте. Быстрому засыпанию и глубокому сну способствуют разнообразная активная деятельность детей во время бодрствования; спокойные занятия, снимающие перевозбуждение, перед отходом ко сну. В помещении, где спят дети, создается спокойная, тихая обстановка. Постоянный приток свежего воздуха в спальное помещение также способствует спокойному и глубокому сну.

**Физкультурно оздоровительная работа.** В дошкольном учреждении проводится постоянно работа по укреплению здоровья детей, закаливанию организма и совершенствованию его функций.

В МБДОУ№10 осуществляется комплекс закаливающих процедур с использованием природных факторов: воздуха, солнца, воды, с учетом состояния здоровья детей и местных условий. При проведении закаливающих мероприятий осуществляется дифференцированный подход к детям, учитывая их индивидуальные возможности.

Особое внимание обращается на выработку у детей правильной осанки.

В помещении обеспечивается оптимальный температурный режим, регулярное проветривание; дети находятся в помещении в облегченной одежде.

Обеспечивается пребывание детей на воздухе в соответствии с режимом дня. Обеспечивается оптимальный двигательный режим — рациональное сочетание различных видов занятий и форм двигательной активности, в котором общая продолжительность двигательной активности составляет не менее 60% от всего времени бодрствования.

Поощряется участие детей в совместных подвижных играх и физических упражнениях на прогулке. Развивается инициатива детей в организации самостоятельных подвижных и спортивных игр и упражнений, поощряется самостоятельное использование детьми имеющегося физкультурного и спортивно-игрового оборудования. Воспитывается интерес к физическим упражнениям, также дети учатся пользоваться физкультурным оборудованием вне занятий (в свободное время). Ежедневно проводятся с желающими детьми утренняя гимнастика.

В процессе образовательной деятельности, требующей высокой умственной нагрузки, и в середине времени, отведенного на непрерывную образовательную деятельность, проводится физкультминутка длительностью 1–3 минуты.

***Учреждение работает в режиме пятидневной рабочей недели. Ежедневный график работы дошкольной группы с 10,5 часовым пребыванием детей с 7.00 до 17.30*.**

**Режим дня в МБДОУ№10**

***Холодный период года (сентябрь - май)***

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Режимные моменты** | Ясельная  группа | Младшая группа | Средняя  группа | Старшая группа |
| Прием и осмотр детей, взаимодействие с родителями | 7.00 – 7.30 | 7.00 – 7.20 | 7.00 – 7.30 | 7.00 – 7.30 |
| Самостоятельная и совместная деятельность. Игры. | 7.30 – 7.40 | 7.20 – 7.30 | 7.30 – 7.40 | 7.30 – 7.50 |
| Утренняя гимнастика. | 7.40 – 7.45 | 7.30 – 7.38 | 7.40 – 7.52 | 7.55 – 8.10 |
| Подготовка к завтраку, завтрак. | 7.50 – 8.40 | 7.50 – 8.40 | 7.55 – 8.40 | 8.10 – 8.40 |
| Игры, подготовка к непосредственно  образовательной деятельности. | 8.45 – 9.00 | 8.45 – 9.00 | 8.45 – 9.00 | 8.45 – 9.00 |
| Непосредственно образовательная деятельность (НОД) по подгруппам. | **1** - 9.00 – 9.10  **2** – 9.20 – 9.30 | **1** - 9.00 – 9.15  **2** – 9.20 – 9.35 | **1** - 9.00 – 9.25  **2** – 9.30 – 9.55 | **1** - 9.00 – 9.30  **2** – 9.35 – 10.05 |
| Подготовка к прогулке. прогулка. | 9.35 – 10.30 | 9.40 – 10.50 | 10.00 – 11.10 | 10.10 – 11.20 |
| Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность. | 10.30-11.00 | 10.50-11.20 | 11.10-11.30 | 11.30-11.50 |
| Подготовка к обеду, обед. | 11.00-12.00 | 11.20-12.00 | 11.30-12.10 | 11.50-12.20 |
| Подготовка ко сну, дневной сон. | 12-.00 – 15.00 | 12-.00 – 15.00 | 12-.10 – 14.45 | 12-.20 – 14.45 |
| Подъем, гимнастика после сна, КГН. | 15.00 – 15.30 | 15.00 – 15.25 | 15.00 – 15.20 | 15.00 – 15.15 |
| Подготовка к полднику, полдник. | 15.30 – 16.10 | 15.25 – 16.00 | 15.20 – 16.00 | 15.15 – 15.45 |
| Непосредственно образовательная деятельность (НОД) по подгруппам. | 16.10-16.20 | 16.00-16.15 | 16.00-16.20 | 15.45-16.10 |
| Игры, досуги, самостоятельная и совместная деятельность. | 16.20 – 16.45 | 16.15 – 16.50 | 16.20 – 16.40 | 16.10 – 16.30 |
| Подготовка к прогулке, прогулка. Взаимодействие с родителями. Уход детей домой. | 16.50 – 17.30 | 16.50 – 17.30 | 16.40 – 17.30 | 16.30 – 17.30 |

***Теплый период года (июнь - август)***

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Режимные моменты** | Ясельная  группа | Младшая группа | Средняя  группа | Старшая группа |
| Прием и осмотр детей, взаимодействие с родителями | 7.00 – 7.30 | 7.00 – 7.20 | 7.00 – 7.30 | 7.00 – 7.30 |
| Самостоятельная и совместная деятельность. Игры. | 7.30 – 7.40 | 7.20 – 7.30 | 7.30 – 7.40 | 7.30 – 7.50 |
| Утренняя гимнастика. | 7.40 – 7.45 | 7.30 – 7.38 | 7.40 – 7.52 | 7.55 – 8.10 |
| Подготовка к завтраку, завтрак. | 7.50 – 8.40 | 7.50 – 8.40 | 7.55 – 8.40 | 8.10 – 8.40 |
| Игры, подготовка к непосредственно  образовательной деятельности. | 8.45 – 9.00 | 8.45 – 9.00 | 8.45 – 9.00 | 8.45 – 9.00 |
| Непосредственно образовательная деятельность (НОД) по подгруппам. | **1** - 9.00 – 9.10  **2** – 9.20 – 9.30 | **1** - 9.00 – 9.15  **2** – 9.20 – 9.35 | **1** - 9.00 – 9.25  **2** – 9.30 – 9.55 | **1** - 9.00 – 9.30  **2** – 9.35 – 10.05 |
| Подготовка к прогулке. прогулка. | 9.40 – 10.40 | 9.35 – 11.00 | 9.55 – 11.20 | 10.05 – 11.30 |
| Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность. | 10.40-11.00 | 11.00-11.20 | 11.20-11.30 | 11.30-11.50 |
| Подготовка к обеду, обед. | 11.00-12.00 | 11.20-12.00 | 11.30-12.10 | 11.50-12.20 |
| Подготовка ко сну, дневной сон. | 12-.00 – 15.00 | 12-.00 – 15.00 | 12-.10 – 14.45 | 12-.20 – 14.45 |
| Подъем, гимнастика после сна, КГН. | 15.00 – 15.15 | 15.00 – 15.15 | 15.00 – 15.20 | 15.00 – 15.15 |
| Подготовка к полднику, полдник. | 15.15 – 16.10 | 15.15 – 16.00 | 15.20 – 15.40 | 15.15 – 15.35 |
| Непосредственно образовательная деятельность (НОД) по подгруппам. | - | - | - | - |
| Игры, досуги, самостоятельная и совместная деятельность. | 16.10 – 16.30 | 16.00 – 16.20 | 15.40-16.10 – | 15.35– 16.00 |
| Подготовка к прогулке, прогулка. Взаимодействие с родителями. Уход детей домой. | 16.30 – 17.30 | 16.20 – 17.30 | 16.10 – 17.30 | 16.00– 17.30 |

**Реализация задач образовательных областей программы в режиме дня**

**Ранний возраст**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Образовательная**  **область** | **Первая половина дня** | **Вторая половина дня** |
| **Физическое развитие** | **-** прием детей на воздухе;  - утренняя гимнастика;  - подвижные, хороводные игры, имитации движения животных;  - гигиенические процедуры;  - закаливание (облегченная одежда в группе, одежда по сезону на прогулке,  воздушные ванны);  - физкультурные занятия;  - физкультминутки в ходе НОД;  - динамические паузы между НОД;  - самостоятельная двигательная активность;  - пальчиковая гимнастика;  - дыхательная гимнастика;  - зрительная гимнастика;  - индивидуальная работа по развитию движений. | - гимнастика после сна  - закаливание (воздушные ванны, «дорожка здоровья»);  - физкультурный досуг (1 раз в месяц);  - самостоятельная двигательная активность;  -подвижные, хороводные игры имитации движения животных, ;  - индивидуальная работа по  развитию движений. |
| **Познавательное развитие** | **-** НОД;  - беседы;  - дидактические игры;  - прогулки и экскурсии;  - опыты и эксперименты;  - наблюдения;  - чтение познавательной литературы;  - познавательные сказки;  - индивидуальная работа по развитию познавательного интереса. | **-** НОД;  - чтение познавательной литературы;  - опыты и эксперименты;  - индивидуальная работа по развитию познавательного интереса. |
| **Речевое развитие** | - НОД;  - беседы;  - дидактические игры;  - прогулки и экскурсии;  - игровые упражнения;  - чтение и рассказывание. | - НОД;  - чтение художественной литературы;  - дидактические игры;  - работа в книжном уголке;  - индивидуальная работа по развитию речи. |
| **Социально- коммуникативное развитие** | - «Утро радостных встреч»;  - планирование работы на день;  - наблюдения за трудом взрослых;  - трудовые поручения;  - формирование культурно-гигиенических навыков;  - игровая деятельность;  - работа по формированию культуры поведения и общения. | - театрализованные игры;   * самостоятельная   деятельность детей;  - индивидуальная работа по  формированию  коммуникативных навыков. |
| **Художественно- эстетическое развитие** | * НОД; * экскурсии в природу; * праздники (по плану работы)   индивидуальная работа по развитию творческих навыков у детей. | * НОД; * игры в музыкальном уголке; * развлечения (1 раз в месяц); * индивидуальная работа;   - деятельность в уголке ряжения. |

**Младший дошкольный возраст**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Образовательная**  **область** | **Первая половина дня** | **Вторая половина дня** |
| **Физическое развитие** | **-** прием детей на воздухе;  - утренняя гимнастика;  - подвижные, хороводные игры;  - гигиенические процедуры;  - закаливание (облегченная одежда в группе, одежда по сезону на прогулке,  воздушные ванны);  - физкультурные занятия;  - физкультминутки в ходе НОД;  - динамические паузы между НОД;  - самостоятельная двигательная активность;  - пальчиковая гимнастика;  - дыхательная гимнастика;  - зрительная гимнастика;  - индивидуальная работа по развитию движений. | - гимнастика после сна  - закаливание (воздушные ванны, «дорожка здоровья»);  - физкультурный досуг (1 раз в месяц);  - самостоятельная двигательная активность;  -подвижные, хороводные игры;  - индивидуальная работа по  развитию движений. |
| **Познавательное развитие** | **-** НОД;  - беседы;  - дидактические игры;  - прогулки и экскурсии;  - опыты и эксперименты;  - наблюдения;  - чтение познавательной литературы;  - познавательные сказки;  - индивидуальная работа по развитию познавательного интереса. | **-** НОД;  - чтение познавательной литературы;  - опыты и эксперименты;  - индивидуальная работа по развитию познавательного интереса. |
| **Речевое развитие** | - НОД;  - беседы;  - дидактические игры;  - прогулки и экскурсии;  - артикуляционная гимнастика;  - игровые упражнения;  - чтение и рассказывание. | - НОД;  - чтение художественной литературы;  - дидактические игры;  - работа в книжном уголке;  - индивидуальная работа по развитию речи. |
| **Социально- коммуникативное развитие** | - «Утро радостных встреч»;  - планирование работы на день;  - наблюдения за трудом взрослых;  - трудовые поручения;  - формирование культурно-гигиенических навыков;  - игровая деятельность;  - работа по формированию культуры поведения и общения. | - театрализованные игры;   * беседы по итогам прожитого дня; * сюжетно-ролевые игры; * самостоятельная   деятельность детей;  - индивидуальная работа по  формированию  коммуникативных навыков. |
| **Художественно- эстетическое развитие** | * НОД; * экскурсии в природу; * беседы по искусству; * праздники (по плану работы)   индивидуальная работа по развитию творческих навыков у детей. | * НОД; * игры в музыкальном уголке; * развлечения (1 раз в месяц); * самостоятельная художественная деятельность; * работа с материалами «Полочки красоты»; * индивидуальная работа;   - театрализованные игры. |

**Старший дошкольный возраст**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Образовательная область** | **Первая половина дня** | **Вторая половина дня** |
| **Физическое развитие** | - прием детей на воздухе;  - утренняя гимнастика;  - подвижные, хороводные игры;  - гигиенические процедуры;  - закаливание (облегченная одежда в группе, одежда по сезону на прогулке, воздушные ванны);  - физкультурные занятия;  - физкультминутки на занятиях;  - динамические паузы между занятиями;  - самостоятельная двигательная активность;  - индивидуальная работа по развитию движений. | * гимнастика после сна; * закаливание (воздушные ванны, «дорожка здоровья»); * физкультурный досуг (1 раз в месяц); * самостоятельная двигательная активность;   -подвижные, хороводные игры;   * индивидуальная работа по развитию движений; * занятия в спортивных секциях и кружках. |
| **Познавательное развитие** | - НОД;  - беседы;  - дидактические игры;  - прогулки и экскурсии;  - опыты и эксперименты;  - наблюдения;  - посещение библиотеки, краеведческого музея;  - коллекционирование. | - НОД;  - чтение познавательной литературы;  - опыты и эксперименты;  - дидактические игры;  - познавательный вечер «Сейчас узнаем»;  - индивидуальная работа по развитию познавательного интереса. |
| **Речевое развитие** | - НОД;  - беседы;  - чтение и рассказывание;  - артикуляционная гимнастика;  - индивидуальная работа по развитию речи. | - дидактические игры;  - чтение художественной литературы;  - рассматривание иллюстраций;  - беседы по произведениям «В этот вечер у нас…»;  - индивидуальная работа по развитию речи. |
| **Социально- коммуникативное развитие** | * «Утро радостных встреч»; * планирование работы на день; * наблюдения за трудом взрослых; * формирование культурно- гигиенических навыков; * игровая деятельность; * работа по формированию культуры поведения и общения; * организация дежурства детей. | * беседы по итогам прожитого дня; * сюжетно-ролевые игры; * самостоятельная деятельность детей; * чтение художественной литературы; * индивидуальная работа; * работа в книжном уголке; * «Сладкий вечер» (1 раз в неделю); * общение старших и младших детей; * встреча с интересными людьми |
| **Художественно-**  **эстетическое развитие** | **-** НОД;  - экскурсии в природу;  - посещение театров, музеев.  - индивидуальная работа по развитию  творческих способностей детей; | **-** НОД;  - игры в музыкальном уголке;  - развлечения (1 раз в месяц);  - праздники (по плану работы);  - самостоятельная художественная  деятельность;  - работа с материалами «Полочки красоты»;  - театрализованные игры;  - слушание музыки;  - занятия в кружках;  - индивидуальная работа по развитию  творческих способностей детей; |

**Содержание деятельности педагогов с детьми в ходе режимных моментов**

|  |  |
| --- | --- |
| Сюжетно-ролевые или режиссерские игры | ежедневно |
| Дидактические и развивающие игры | ежедневно |
| Настольные игры | ежедневно |
| Подвижные, спортивные, народные, хороводные игры | ежедневно |
| Работа по ЗКР | ежедневно |
| Наблюдения | ежедневно |
| Конструктивно-модальная деятельность | 1 раз в неделю |
| Театрализованные игры | 1 раз в неделю |
| Игры по социально-коммуникативному развитию | 1 раз в неделю |
| Чтение и рассказывание | 1 раз в неделю |
| Беседа с детьми | 1 раз в неделю |
| Рассматривание иллюстраций | 2 раз в неделю |
| Рассматривание предметов декоративно-прикладного искусства | 1 раз в неделю |
| Трудовая деятельность | ежедневно |
| Наблюдения в природе | ежедневно |
| Развлечения | 1 раз в неделю |
| Экспериментирование | 1 раз в неделю |
| Целевые прогулки, экскурсии | 1 раз в неделю |

**Модель присмотра и ухода за детьми, организации образовательной деятельности в режимных моментах**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Режимные**  **моменты (процессы)** | **Особенности организации** | **Образовательная деятельность** |
| Утренний прием Санитарно- гигиенические  процедуры | Прием детей может проходить как на воздухе, так и в помещении. В хорошую погоду прием детей в любое время года желательно проводить на свежем воздухе. Воспитателем заранее продумывается, организация деятельности детей в период от приема до подготовки к завтраку. Закончив прием детей, педагог проверяет работу дежурных по уголку природы и приглашает детей на утреннюю гимнастику. После гимнастики идет подготовка к завтраку. Дежурные ставят столы, остальные дети постепенно, по пять-шесть человек, идут умываться.  Режим в детском саду строится с таким расчетом, чтобы длительные прогулки, шумные игры заканчивались примерно за полчаса до еды. Это время используется для спокойных игр и занятий. Перед приемом пищи дети тщательно моют руки, а если нужно, и лицо. Первыми умываются те, кто ест медленнее; они садятся за стол и приступают к еде, не ожидая остальных. Количество времени, отведенное на игры, занятия, прогулки, а также чередование различных видов деятельности не меняются. После игр и занятий, требующих значительного умственного и волевого напряжения, относительной неподвижности, детям нужна деятельность подвижного характера, не связанная с большими усилиями. После энергичных движений, сильного возбуждения отдыхом для детей будут спокойные игры.  Основные принципы организации питания:  - адекватная энергетическая ценность рационов, соответствующая энергозатратам детей;   * сбалансированность рациона; * максимальное разнообразие блюд; * высокая технологическая и кулинарная обработка; * учет индивидуальных особенностей.   Ежедневное ведение накопительной ведомости позволяет вести учет ежедневного расхода продуктов на одного ребенка в течение месяца. Расчет пищевой ценности рациона (содержание белков, жиров и углеводов) и его энергетической ценности (калорийности) проводится один раз в месяц по данным среднемесячного количества продуктов, выданных на каждого ребенка.  Контроль за соблюдением натуральных норм продуктов и проведение С- витаминизации готовой пищи осуществляется старшей медсестрой. Бракераж готовой продукции проводится регулярно с оценкой вкусовых качеств блюд.  Обеспечивается контроль за условиями хранения продуктов и сроками их реализации, санитарно-эпидемиологический контроль за работой пищеблока, правильной организацией питания. Все продукты поступают и принимаются в ОУ только при наличии гигиенического сертификата соответствия. | * сюрпризные моменты; * планирование деятельности; * чтение, слушание и обсуждение; * использование художественного слова; * наблюдение на участке и в помещении: за трудом взрослых, за природными явлениями; * ситуативный диалог, разговор; * рассказывание из опыта; * артикуляционная игра; * рассматривание книг, открыток,   альбомов, иллюстраций, произведений художественного творчества;   * ситуативные беседы при проведении режимных моментов, подчеркивание их пользы; * действия по словесному указанию; * поручения и задания, дежурства; * презентация меню; * сервировка стола;   - ознакомление с правилами этикета;  - самообслуживание;  - помощь взрослым;   * работа с календарем; * словесные игры; * участие в расстановке и уборке инвентаря и оборудования для организованной образовательной деятельности; * создание речевой ситуации общения; * участие в построении конструкций для подвижных игр и упражнений (из мягких блоков, спортивного   оборудования);  -ознакомление с правилами безопасного поведения при  проведении режимных моментов;   * называние трудовых действий и гигиенических процедур, поощрение речевой активности детей;   -использование музыки в  повседневной жизни детей, в игре, в досуговой деятельности;   * привлечение внимания детей к оформлению помещения, привлекательности оборудования, красоте и чистоте окружающих помещений, предметов, игрушек; * чтение потешек, загадок, стихов, поговорок, речевок; |
| Подготовка к приему пищи и прием пищи |
| Прогулка | Одевание детей на прогулку организуется так, чтобы не тратить много времени, и чтобы им не приходилось долго ждать друг друга. Для этого создаются соответствующие условия. В группе есть просторная раздевальная комната с индивидуальными шкафчиками и достаточным числом скамеек, чтобы ребенку было удобно сесть, одеть верхнюю одежду или обувь и не мешать при этом другим детям.  Когда большинство детей оденется, воспитатель выходит с ними на участок. За остальными детьми следит младший воспитатель, затем провожает их к воспитателю. Выходя на прогулку, дети могут сами вынести игрушки и материал для игр и занятий на воздухе.  С целью сохранения здоровья детей, выход на прогулку организуется в соответствии с погодными условиями, а ее продолжительность регулируется индивидуально в зависимости с возрастом, состоянием здоровья. Относительно слабо закаленные или пришедшие в группу сразу после перенесенного заболевания дети выходят на участок при температуре воздуха не ниже -13-15°.  Прогулка является одним из эффективных средств закаливания организма дошкольников, направлена на оздоровление, реализацию естественной потребности детей в движении и включает в себя наблюдение, подвижные игры, труд на участке, самостоятельную игровую, продуктивную деятельность, индивидуальную работу по всем основным направлениям развития детей (познавательно-речевому, физическому, художественно- эстетическому и социально-личностному).  Прогулка организуется 2-3 раза в день (в теплое время года): в утренний прием, в первую половину дня до обеда, во вторую половину дня перед уходом детей домой. При температуре воздуха ниже – 15 градусов и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки сокращается.  Прогулка не проводится при температуре воздуха ниже – 15 градусов для детей до 4 лет, а для детей 5 – 7 лет при температуре воздуха ниже – 20 градусов.  Ведущее место на прогулке отводится играм, преимущественно подвижным. В них развиваются основные движения, снимается умственное напряжение, воспитываются моральные качества. Подвижная игра может быть проведена в начале прогулки, если непрерывная образовательная деятельность была связана с долгим сидением детей. Окружающая жизнь и природа дают возможность для организации интересных и разнообразных наблюдений.  Примерно за полчаса до окончания прогулки воспитатель организует спокойные игры. Затем дети собирают игрушки, оборудование. | * игровая деятельность; * познавательная беседа; * экскурсия, целевая прогулка; * создание речевой ситуации общения;   свободные диалоги с детьми в играх, наблюдениях, при восприятии картин, иллюстраций, мультфильмов;  - ситуативные разговоры с детьми;  - называние трудовых действий и гигиенических процедур, поощрение  речевой активности детей;  - обсуждения (пользы закаливания, занятий  физической культурой, гигиенических процедур);   * использование музыки в игре, в досуговой   деятельности, на прогулке;   * привлечение внимания детей к разнообразным звукам в окружающем мире; * использование, создание ситуаций для развития у детей доброжелательного отношения к сверстникам,   выдержки, целеустремленности;   * создание ситуаций педагогических, морального выбора; * беседы социально-нравственного содержания, * специальные рассказы воспитателя детям об интересных природных явлениях, о выходе из   трудных ситуаций;   * ситуативный разговор. |
| Закаливающие, оздоровительные процедуры | *Психолого-педагогическая работа* направлена на формирование культуры здоровья воспитанников и включает в себя формирование культурно-гигиенических навыков и первичных ценностных представлений о здоровье и здоровом образе жизни человека.  *Профилактическая работа* включает в себя систему мероприятий и мер (гигиенических, социальных, медицинских, психолого-педагогических), направленных на охрану здоровья и предупреждение возникновения его нарушений, обеспечение нормального роста и развития, сохранение умственной и физической работоспособности детей.  *Оздоровительная работа* предполагает проведение системы мероприятий и мер (медицинских, психолого-педагогических, гигиенических и др.), направленных на сохранение и (или) укрепление здоровья детей.  Для закаливания детей основные природные факторы (солнце, воздух и вода) используют дифференцированно в зависимости от возраста детей, состояния их здоровья, с учетом подготовленности персонала и материальной базы ДОУ, со строгим соблюдением методических рекомендаций. Закаливающие мероприятия меняют по силе и длительности в зависимости от сезона года, температуры воздуха в групповых помещениях, эпидемиологической обстановки.  Объем лечебно-оздоровительной работы и коррекционной помощи детям (ЛФК, массаж, занятия с логопедом, с психологом и другие) регламентируют индивидуально в соответствии с медико-педагогическими рекомендациями.  **Основные требования к организации закаливания:**   * создание позитивного эмоционального настроя; * учет возрастных и индивидуальных особенностей состояния здоровья и развития, степени тренированности организма ребенка; * проведение закаливающих воздействий на фоне теплового комфорта ребенка; * использование в комплексе природных факторов и закаливающих процедур; обеспечение воздействия природных факторов на разные участки тела: различающихся и чередующихся как по силе, так и длительности * соблюдение постепенности в увеличении силы воздействия различных факторов и непрерывности мероприятий закаливания (при этом вид и методика закаливания изменят в зависимости от сезона и погоды);   - соблюдение методики выбранного вида закаливания. | - комплексы закаливающих процедур (элементы закаливающих процедур - утренний прием на свежем воздухе, умывание прохладной водой, широкая аэрация помещений, правильно организованная прогулка, физические упражнения, проводимые в легкой спортивной одежде в помещении и на открытом воздухе, солнечные ванны, питьевой режим, оздоровительные прогулки, мытье рук прохладной водой перед каждым приемом пищи, полоскание рта и горла после еды, воздушные ванны, ходьба босиком по ребристым дорожкам до и после сна, контрастные ножные ванны и др.);   * оздоровительный бег * утренняя гимнастика;   - корригирующая, дыхательная, пальчиковая гимнастика;  - упражнения и подвижные игры в первой и во второй половине дня;  - обсуждения пользы закаливания, занятий физической культурой, гигиенических процедур;  - использование музыки при проведении; утренней гимнастики. |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Дневной сон | Спокойное состояние, необходимое малышу перед засыпанием, создается воспитателем уже в конце прогулки, поддерживается во время обеда и подготовки ко сну.  Полноценный сон детей является одним из важнейших факторов их психофизиологического благополучия и профилактики детских неврозов. Учитывается общая продолжительность суточного сна для детей дошкольного возраста - 12-12,5 часов, из которых 2,0-2,5 отводится дневному сну. Дневной сон детей 3-го года жизни не менее 2,5 часов. Дети с трудным засыпанием и чутким сном укладываются первыми и поднимаются последними.  **Спокойный сон ребенка обеспечивается благоприятными гигиеническими условиями его организации:**   * отсутствие посторонних шумов; * спокойная деятельность перед сном; * проветренное помещение спальной комнаты; * минимум одежды на ребенке; * спокойное поглаживание, легкая, успокаивающая улыбка, * укрывание детей педагогом.   В целях профилактики нарушения осанки для детей может быть предусмотрен сон без подушек по рекомендации врача, и по согласованию с родителями.  Во время сна детей присутствие воспитателя (или помощника воспитателя) в спальне обязательно. | * релаксационная игра; * игровая, занимательная мотивация на отдых; * использование музыки при подготовке ко сну;   чтение произведений художественной литературы перед сном, любимых произведений по выбору детей;   * рассказ о пользе сна; * беседа о значении сна, об основных гигиенических нормах и правилах сна. |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Постепенный подъем | Постепенный подъем: предоставление возможности детям полежать после пробуждения в постели несколько минут.  Тех детей, которые засыпают позже других (слабых или перенесших заболевание), поднимают последними, дают им возможность поспать подольше, но и не задерживают в постели больше положенного времени. | * разминка, «ленивая гимнастика»; * использование музыки; * взаимопомощь; * проговаривание, чтение потешек; * ознакомление с правилами   последовательности одевания одежды;   * игровые, дыхательные упражнения. |

**3.3.Проектирование воспитательно – образовательного процесса в МБДОУ №10**

Воспитательно-образовательный процесс в МБДОУ №10 строится с учетом контингента воспитанников, их индивидуальных и возрастных особенностей, социального заказа родителей и осуществляется на адекватных возрасту формах работы с детьми. При организации воспитательно-образовательного процесса обеспечивается единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач, на необходимом и достаточном материале, максимально приближенному к разумному «минимуму».

Организованная образовательная деятельность с воспитанниками осуществляется на основе учебного плана, режима пребывания детей, и в соответствии с ФОП ДОУ с сентября по май.

Оптимальные условия для развития ребенка – это продуманное соотношение свободной, регламентируемой и нерегламентированной (совместная деятельность педагогов и детей и самостоятельная деятельность детей) форм деятельности ребенка Образовательная деятельность вне организованных занятий обеспечивает максимальный учет особенностей и возможностей ребенка, его интересы и склонности. В течение дня во всех возрастных группах предусмотрен определенный баланс различных видов деятельности.

***Формы организации непосредственно-образовательной деятельности (НОД):*** подгрупповая, фронтальная.

Максимально допустимый объем образовательной нагрузки соответствует санитарно - эпидемиологическим правилам и нормативам **СанПиН 2.4.1.3049-13 "Санитарно-эпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации режима работы дошкольных образовательных организаций"**, утвержденным постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 15 мая 2013 г. № 26 (зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации 29 мая 2013 г., регистрационный № 28564).

Продолжительность непрерывной непосредственно образовательной деятельности

для детей 3-4лет не более 10 минут,

для детей 3-4лет не более 15 минут,

для детей 4-5 лет не более 20 минут,

для детей 5-6 лет не более 25 минут,

для детей 6-7лет не более 30 минут.

Максимально допустимый объем образовательной нагрузки в первой половине дня:

В группе раннего возраста 20 минут, в младшей и средней группах не превышает 30 и 40 минут соответственно, в старшей и подготовительной 45 минут и 1, 5 часа соответственно.

Максимально допустимый объем недельной образовательной нагрузки, включая реализацию дополнительных образовательных программ, для детей дошкольного возраста составляет:

в группе раннего развития 1-3года – 1час 40 мин.,

в младшей группе 3-4года -2 часа 45 мин.,

в средней группе 4-5 лет - 4 часа,

в старшей группе 5-6 лет - 6 часов 15 минут,

в подготовительной группе 6-7лет - 8 часов 30 минут

В середине времени, отведенного на непрерывную образовательную деятельность, проводят физкультминутку. Перерывы между периодами непосредственно образовательной деятельности - не менее 10 минут

Непосредственно образовательная деятельность с детьми старшего дошкольного возраста осуществляется во второй половине дня после дневного сна, но не чаще 2-3 раз в неделю. Ее продолжительность составляет не более 25-30 минут в день. В середине непосредственно образовательной деятельности статического характера проводят физкультминутку.

Непосредственно образовательная деятельность физкультурно-оздоровительного и эстетического цикла занимает не менее 50% общего времени, отведенного на непосредственно образовательную деятельность.

Непосредственно образовательная деятельность, требующая повышенной познавательной активности и умственного напряжения детей, проводится в первую половину дня и в дни наиболее высокой работоспособности (вторник, среда), сочетается с физкультурными и музыкальными занятиями.

В соответствии с Законом «Об образовании», для воспитанников ДОУ предлагаются дополнительные образовательные услуги, которые организуются в вечернее время 2-3 раза в неделю, продолжительностью 25-30 минут (старший возраст).

**Модель организации воспитательно – образовательного процесса в соответствии с ФГОС ДО**

Воспитательно-образовательный процесс условно подраз­делен на:

* совместную деятельность с детьми: образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организа­ции различных видов детской деятельности;
* образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных моментов;
* самостоятельную деятельность детей;
* взаимодействие с семьями детей по реализации основной обра­зовательной программы дошкольного образования.

**Модель организации деятельности взрослых и детей в ДОУ**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Совместная деятельность**  **взрослого и детей** | **Самостоятельная деятельность**  **детей** | **Взаимодействие**  **с семьями** |
| * Двигательные подвижные дидактические игры, подвижные игры с правилами, игровые упражнения, соревнования. * Игровая: сюжетные игры, игры с правилами. * Продуктивная мастерская по изготовлению продуктов детского творчества, реализация проектов * Коммуникативная беседа, ситуативный разговор, речевая ситуация, составление и отгадывание загадок, сюжетные игры, игры с правилами. * Трудовая: совместные действия, дежурство, поручение, задание, реализация проекта. * Познавательно-исследовательская: наблюдение, экскурсия, решение проблемных ситуаций, экспериментирование, коллекционирование, моделирование, реализация проекта, игры с правилами. * Музыкально-художественная: слушание, исполнение, импровизация, экспериментирование, подвижные игры (с музыкальным сопровождением) * Чтение художественной литературы: чтение, обсуждение, разучивание. | Организация развивающей среды для самостоятельной деятельности детей: двигательной, игровой, продуктивной, трудовой, познавательно-исследовательской. | Диагностирование.  Педагогическое просвещение родителей, обмен опытом.  Совместное творчество детей и взрослых. |

Построение образовательного процесса основывается на адек­ватных возрасту формах работы с детьми. Выбор форм работы осуществля­ется педагогом самостоятельно и зависит от контингента воспитанников, оснащенности дошкольного учреждения, культурных и региональных осо­бенностей, специфики дошкольного учреждения, от опыта и творческого подхода педагога. Обучение происходит опосредованно, в процессе увлекательной для малышей деятельности.

В работе с детьми раннего, младшего дошкольного возраста используются преимущественно: игровые, сюжетные, интегрированные формы образовательной деятельности. В старшем дошкольном возрасте (старшая и подготовительная к школе группы)выделяется время для занятий учебно-тренирующего характера.

Одной из форм непосредственно образовательной деятельности является «занятие», которое рассматривается как - занимательное дело, без отождествления его с занятием как дидактической формой учебной деятельности. Это занимательное дело основано на одной из специфических детских деятельностей (или нескольких таких деятельностях – интеграции различных детских деятельностей), осуществляемых совместно со взрослым, и направлено на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей (интеграция содержания образовательных областей). Реализация занятия, как дидактической формы учебной деятельности рассматривается только в старшем дошкольном возрасте.

**Ранний возраст**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Образовательная область** | **Первая половина дня** | **Вторая половина дня** |
| **Социально – коммуникативное**  **развитие** | * Утренний прием детей, индивидуальные и подгрупповые беседы * Оценка эмоционального настроение группы с последующей коррекцией плана работы * Формирование навыков культуры еды * Формирование культурно-гигиенических навыков ; * Формирование навыков культуры общения * Самостоятльные игры | * Индивидуальная работа * Эстетика быта * Трудовые поручения * Игры с ряжением * Работа в книжном уголке * Формирование навыков по общению детей со сверстниками, взрослыми |
| **Познавательное**  **развитие** | * Игры-занятия * Дидактические игры * Наблюдения * Беседы * Экскурсии по участку * Исследовательская работа, опыты и экспериментирование. | * Игры * Досуги * Индивидуальная работа |
| **Речевое развитие** | * Игры- занятия * Чтение * Дидактические игры * Беседы | * Игры * Чтение * Беседы |
| **Художественно-эстетическое развитие** | * НОД по музыкальному воспитанию и изобразительной деятельности * Эстетика быта * Экскурсии в природу (на участке) | * Музыкально-художественные досуги * Индивидуальная работа |
| **Физическое развитие** | * Прием детей в детский сад на воздухе в теплое время года * Утренняя гимнастика (подвижные игры, игровые сюжеты) * Гигиенические процедуры * Закаливание в повседневной жизни (облегченная одежда в группе, одежда по сезону на прогулке, обширное умывание, воздушные ванны) * Физкультминутки на занятиях * НОД по физкультуре * Прогулка в двигательной активности | * Гимнастика после сна * Закаливание (воздушные ванны, ходьба босиком в спальне) * Физкультурные досуги, игры и развлечения * Самостоятельная двигательная деятельность * Прогулка (индивидуальная работа по развитию движений) |

**Младший дошкольный возраст**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Образовательная область** | **Первая половина дня** | **Вторая половина дня** |
| **Социально – коммуникативное**  **развитие** | * Утренний прием детей, индивидуальные и подгрупповые беседы * Оценка эмоционального настроение группы с последующей коррекцией плана работы * Формирование навыков культуры еды * Этика быта, трудовые поручения * Формирование навыков культуры общения * Театрализованные игры * Сюжетно-ролевые игры | * Индивидуальная работа * Эстетика быта * Трудовые поручения * Игры с ряжением * Работа в книжном уголке * Общение младших и старших детей * Сюжетно – ролевые игры |
| **Познавательное**  **развитие** | * Игры-занятия * Дидактические игры * Наблюдения * Беседы * Экскурсии по участку * Исследовательская работа, опыты и экспериментирование. | * Игры * Досуги * Индивидуальная работа |
| **Речевое развитие** | * Игры- занятия * Чтение * Дидактические игры * Беседы * Ситуации общения | * Игры * Чтение * Беседы * Инсценирование |
| **Художественно-эстетическое развитие** | * НОД по музыкальному воспитанию и изобразительной деятельности * Эстетика быта * Экскурсии в природу (на участке) | * Музыкально-художественные досуги * Индивидуальная работа |
| **Физическое развитие** | * Прием детей в детский сад на воздухе в теплое время года * Утренняя гимнастика (подвижные игры, игровые сюжеты) * Гигиенические процедуры (обширное умывание, полоскание рта) * Закаливание в повседневной жизни (облегченная одежда в группе, одежда по сезону на прогулке, обширное умывание, воздушные ванны) * Физкультминутки на занятиях * НОД по физкультуре * Прогулка в двигательной активности | * Гимнастика после сна * Закаливание (воздушные ванны, ходьба босиком в спальне) * Физкультурные досуги, игры и развлечения * Самостоятельная двигательная деятельность * Ритмическая гимнастика * Хореография * Прогулка (индивидуальная работа по развитию движений) |

**Старший дошкольный возраст**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Образовательная область** | **Первая половина дня** | **Вторая половина дня** |
| **Социально –**  **коммуникативное развитие** | * Утренний прием детей, индивидуальные и подгрупповые беседы * Оценка эмоционального настроения группы * Формирование навыков культуры еды * Этика быта, трудовые поручения * Дежурства в столовой, в природном уголке, помощь в подготовке к занятиям * Формирование навыков культуры общения * Театрализованные игры * Сюжетно-ролевые игры | * Воспитание в процессе хозяйственно-бытового труда в природе * Эстетика быта * Тематические досуги в игровой форме * Работа в книжном уголке * Общение младших и старших детей (совместные игры, спектакли, дни дарения) * Сюжетно – ролевые игры |
| **Познавательное развитие** | * НОД по познавательному развитию * Дидактические игры * Наблюдения * Беседы * Экскурсии по участку * Исследовательская работа, опыты и экспериментирование. | * Развивающие игры * Интеллектуальные досуги * Индивидуальная работа |
| **Речевое развитие** | * НОД по развитию речи * Чтение * Беседа | * Театрализованные игры * Развивающие игры * Дидактические игры * Словесные игры * чтение |
| **Художественно-эстетическое развитие** | * Занятия по музыкальному воспитанию и изобразительной деятельности * Эстетика быта * Экскурсии в природу * Посещение музеев | * Музыкально-художественные досуги * Индивидуальная работа |
| **Физическое развитие** | * Прием детей в детский сад на воздухе в теплое время года * Утренняя гимнастика (подвижные игры, игровые сюжеты) * Гигиенические процедуры (обширное умывание, полоскание рта) * Закаливание в повседневной жизни (облегченная одежда в группе, одежда по сезону на прогулке, обширное умывание, воздушные ванны) * Специальные виды закаливания * Физкультминутки * НОД по физическому развитию * Прогулка в двигательной активности | * Гимнастика после сна * Закаливание (воздушные ванны, ходьба босиком в спальне) * Физкультурные досуги, игры и развлечения * Самостоятельная двигательная деятельность * Ритмическая гимнастика * Хореография * Прогулка (индивидуальная работа по развитию движений) |

**Модель воспитательно – образовательной деятельности строится на основе следующих компонентов:**

1. Календарный учебный график образовательной деятельности.
2. Учебный план.
3. Расписание (сетка) занятий.
4. Комплексно – тематическое планирование.

**(См. приложение)**

**Циклограмма планирования воспитательно – образовательной работы воспитателя с детьми**

**в соответствии с ФГОС ДО**

Для конкретизации и корректировки воспитательно-образовательной работы, предусмотренной перспективным планом, воспитатель использует в работе календарные планы. Для удобства пользования планом воспитатель делит его на две части: первая и вторая половины дня.

*В первой половине дня воспитатель планирует:*

* Беседы;
* Дежурства в уголке природы;
* Утреннюю гимнастику;
* Упражнения на развитие мышц и моторики артикуляционного аппарата;
* Пальчиковые игры;
* Повторение песенок, потешек, стихотворений, пословиц, поговорок и т.д.;
* Привитие культурно-гигиенических навыков;
* Рассматривание предметов и иллюстраций;
* Наблюдение в природе и явлений общественной жизни;
* Индивидуальную работу.

*Во второй половине дня воспитатель проводит с детьми:*

* Занятия по изучению произведений живописи: картин, иллюстраций, альбомов;
* Беседы;
* Экспериментирование;
* Индивидуальную работу;
* Работу с родителями (беседы, консультации);
* Чтение произведений художественной литературы с продолжением;
* Развлечения, досуги;
* Наблюдение в природе и явлений общественной жизни.

**Циклограммы планирования совместной деятельности взрослых с детьми по ФГОС ДО**

Цель: способствовать оптимальному использованию разнообразных форм совместной деятельности, предусмотренных рабочей программой.

*Принципы календарного планирования на основе перспективно - тематического:*

* Приоритет игровых форм взаимодействия взрослого с ребенком;
* Системность и последовательность;
* Соответствие возрасту и программному содержанию;
* Учет индивидуальных психологических особенностей детей.

Перечисленные в циклограммах формы работы могут «наполняться» любым интересным содержанием, необходимыми и интересными темами. В зависимости от обстоятельств могут вноситься изменения. Последовательность игр, упражнений может меняться в течение дня.

**Циклограмма ежедневного планирования воспитательно – образовательной работы с учётом комплексно - тематического планирования с детьми разновозрастной группы по ФГОС ДО**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Совместная работа воспитателя с детьми** | | | | | | | **Самостоятельная работа детей** | | | | | | | | | **Индивидуальная работа с детьми** | | | | | | | |
| ***Группа раннего развития*** | ***Младшая группа*** | ***Средняя группа*** | ***Старшая группа*** | | | ***Подготовительная группа*** | ***Группа раннего развития*** | | | ***Младшая группа*** | | ***Средняя группа*** | ***Старшая группа*** | ***Подготовительная группа*** | | ***Группа раннего развития*** | ***Младшая группа*** | ***Средняя группа*** | | | ***Старшая группа*** | | ***Подготовительная группа*** |
| ***Утро:*** приём детей, игры, общение, утренняя гимнастика, дежурство, подготовка к завтраку, завтрак, деятельность после завтрака, подготовка к ООД | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Беседы по теме | | | | | Рассматрива  ние иллюстраций | | | | | | Рассматривание сюжетных картинок | | | | | Повторение с детьми, дидактическая игра | | | | | | Дидактическая игра, графический диктант | |
| **ОРГАНИЗАЦИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| |  | | --- | | Подготовка к прогулке.  **Прогулка:** игры, наблюдение, беседы, труд, экспериментирование,  физкультурно-оздоровительная работа | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Наблюдение, подвижная игра, трудовые поручения | | | | | | | | Работа с природным материалом, игры с выносным оборудованием, игры со спортивным инвентарем | | | | | | | Дидактическая игра, уточнение знаний по тематике | | | | Беседа по тематике, игры со спортивным оборудованием | | | | |
| Возвращение с прогулки, организация обеда и сна детей | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Гимнастические упражнения со всеми детьми | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| **Вторая половина дня**: подготовка к приему пищи, полдник, игры, общение, деятельность и досуги по интересам | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Подвижная игра | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Подготовка к прогулке, вторая прогулка | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Игры-эксперименты с песком | | | | Опытно-экспериментальная деятельность | | | | | Двигательное упражнение | | | | | | Опытно-экспериментальная деятельность, дидактическая игра | | | | | Задания на мелкую моторику | | | |
| Консультации для родителей, уход детей домой | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |

**3.4. Комплексно – тематическое планирование по ФГОС ДО**

**на 2023–2024 учебный год**

В дошкольном возрасте воспитательно-образовательный процесс, строится с учетом контингента воспитанников, их индивидуальных и возрастных особенностей, традиционных событий, праздников, мероприятий, социального заказа родителей.

При организации воспитательно-образовательного процесса необходимо обеспечить единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач, при этом следует решать поставленные цели и задачи, избегая перегрузки детей, на необходимом и достаточном материале, максимально приближаясь к разумному «минимуму».

Построение образовательного процесса на комплексно-тематическом принципе с учетом интеграции образовательных областей дает возможность достичь этой цели.

Построение всего образовательного процесса вокруг одной центральной темы дает большие возможности для развития детей. Темы помогают организовать информацию оптимальным способом. У дошкольников появляются многочисленные возможности для практики, экспериментирования, развития основных навыков, понятийного мышления.

Выделение основной темы периода не означает, что абсолютно вся деятельность детей посвящена этой теме. Цель введения основной темы периода - интегрировать образовательную деятельность и избежать неоправданного дробления детской деятельности по образовательным областям.

Введение похожих тем в различных возрастных группах обеспечивает достижение единства образовательных целей и преемственности в детском развитии на протяжении всего дошкольного возраста, органичное развитие детей в соответствии с их индивидуальными возможностями.

Тематический принцип построения образовательного процесса позволяет органично вводить региональные и культурные компоненты, учитывать специфику дошкольного учреждения.

Одной теме следует уделять не менее одной недели. Тема должна быть отражена в подборе материалов, находящихся в группе и центрах (уголках) развития.

Формы подготовки и реализации тем носят интегративный характер, то есть позволяют решать задачи психолого-педагогической работы нескольких образовательных областей.

Для каждой возрастной группы дано комплексно-тематическое планирование, которое рассматривается как примерное. Педагоги вправе по своему усмотрению частично или полностью менять темы или названия тем, содержание работы, временной период в соответствии с особенностями своей возрастной группы или другими значимыми событиями.

**Комплексно – тематическое планирование (см. приложение №4)**

* 1. **Особенности традиционных событий, праздников, мероприятий**

Организационной основой реализации комплексно-тематического принципа построения программы является примерный календарь мероприятий, тематика которых ориентирована на все направления развития ребенка дошкольного возраста и посвящена различным сторонам человеческого бытия:

- явлениям нравственной жизни ребенка (Дни "спасибо", друзей и др.);

- окружающей природе (вода, земля, птицы, животные и др.);

- миру искусства и литературы (Дни поэзии, детской книги, театра и др.);

- традиционным для семьи, общества и государства праздничным событиям (4 ноября - День народного единства; Новый год; День Защитника Отечества; 8 марта - Международный женский день; 12 апреля – День космонавтики; 1 мая - Праздник весны и труда; 9 мая - День Победы; 12 июня - День России);

- наиболее "важным" профессиям (воспитатель, врач, строитель и др.);

- событиям, формирующим чувство гражданской принадлежности ребенка (День Государственного флага, День России, День защитника Отечества и др.).

Организация воспитательно-образовательного процесса на год представляет собой описание средств (форм, способов, методов и приемов) решения задач образовательной работы и достижения планируемых результатов освоения программы в соответствии с примерным календарем праздников.

**При организации воспитательно-образовательного процесса учитывается следующее:**

- количество праздников самостоятельно определяется педагогами, реализующими программу, в зависимости от возраста и контингента детей, условий и специфики осуществления образовательного процесса и может быть, как сокращено, так и увеличено (дополнено другими Международными и Российскими праздниками или событиями);

- рекомендуемое время проведения праздника не всегда совпадает с официальной датой празднования; в целях оптимизации организации образовательного процесса оно распределено по неделям месяца; фактическая дата проведения праздника самостоятельно определяется педагогами, реализующими программу в соответствии с расписанием непосредственно образовательной деятельности;

- период подготовки к каждому празднику определяется педагогами, реализующими программу, в соответствии с возрастом и контингентом детей, условиями и спецификой осуществления образовательного процесса, промежуточными результатами освоения программы, тематикой праздника;

- формы проведения праздника, формы работы по подготовке к празднику носят рекомендательный характер;

- формы подготовки и проведения праздников являются конкретизацией форм работы, представленных в разделе "Организация деятельности педагогов и детей по реализации и освоению программы", носят интегративный характер, то есть позволяют решать задачи психолого-педагогической работы нескольких образовательных областей;

- формы работы по подготовке к празднику детей 4-5 лет могут быть использованы и при подготовке к празднику детей 5-7 лет (например, чтение, беседы, разучивание стихотворений по теме и т.п.);

- подготовка к праздникам представляет собой описание средств решения задач коррекционно-образовательной работы и достижения планируемых результатов освоения программы.

**Перспективный план событий, праздников, мероприятий в МБДОУ №10**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Название праздника (события)** | **Краткая информационная справка** | **Рекомендуемое время проведения**  **праздника (события)** | **Форма проведения мероприятия** | **Ответственный за проведение** |
| **СЕНТЯБРЬ** | | | | |
| **День знаний** | 1 сентября- настоящий праздник для миллионов россиян, которые садятся за парты в школах, средних или высших учебных заведениях. С 1984 года он официально учреждён как День знаний. Особенно радостно - с букетами цветов, первым звонком, торжественной линейкой – праздник отмечают в школах. | 1 сентября | Ознакомительный игровой квест;  экскурсия в школу с родителями | Музыкальный руководитель |
| **Неделя безопасности** | «Дети и ПДД» | 2-я неделя сентября | Спортивный праздник | Инструктор по ФИЗО  Воспитатель |
| **Международный день красоты**  (9 сентября) | Истина, Добро, Красота - важнейшие человеческие ценности. Неиссякаемые источники красоты - природа, музыка, литература, изобразительное искусство. В мире людей зачастую больше ценится внутренняя красота. Мы любуемся человеком обычной наружности, если он добр, справедлив, милосерден. Официальный статус международного праздника День красоты получил в 1995 году. | 3-я неделя сентября | Выставка «Красота в жизни, природе и искусстве» - коллективное представление экспонатов (осенний букет, поделки из  природного материала и т. п.); | Воспитатель |
| **Дни финансовой грамотности** (старший дошкольный возраст) | По инициативе Центрального Банка России при поддержке Минобрнауки России в РФ проводятся дни финансовой грамотности, в рамках которых рекомендуется организовать посещение финансовых организаций (банков, страховых компаний, пенсионных фондов, фондовых бирж, музеев денег), встречи с интересными людьми в сфере бизнеса и финансов, а также провести занятие по финансовой грамотности. | 3-я неделя сентября | НОД, викторины, игры на ИД, чтение художественной литературы, самостоятельная покупка в магазине (под контролем родителей) | Воспитатель |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **День воспитателя и всех дошкольных работников**  (27 сентября) | 27 сентября - новый общенациональный - День воспитателя и всех дошкольных работников. Именно в этот день в 1863 году в Санкт-Петербурге был открыт первый в России детский сад. Дошкольные работники для маленьких детсадовцев от 2 месяцев до 7 лет - и учителя, и мамы. От того, как складывается общение и взаимодействие малышей с воспитателями, во многом зависит их последующие благополучие и успешность. | 4-я неделя сентября | Выставка детских работ, праздничный концерт | Музыкальный руководитель Воспитатель |
| **ОКТЯБРЬ** | | | | |
| **Международный день музыки**  **(1 октября)** | По образному выражению русского композитора А.Н. Серова, музыка - это «язык души». По решению ЮНЕСКО 1 октября 1975 года учреждён Международный день музыки. Все музыканты мира отмечают праздник большими концертными программами, а художественные коллективы открывают новый концертный сезон. | 1 -я неделя октября | Конкурс «Серебристый голосок»;  музыкальная викторина;  знакомство с муз.  инструментами | Музыкальный руководитель |
| **Всемирный день животных**  **(4 октября)** | Они могут быть гигантского размера, и совсем крошечными, но мы всё равно называем их своими «меньшими братьями», потому что им нужна наша забота. Чтобы привлекать внимание людей всего мира к проблемам животных и организовывать разнообразные мероприятия по их защите, был учреждён праздник - Всемирный день животных. В России он отмечается с 2000 г. | 2-я неделя октября | Экскурсия в зоопарк с родителями;  выставка рисунков (фотографий) домашних животных;  викторина «В мире животных» | Воспитатель |
| **Международный день врача** | «Отцом медицины» считают древнегреческого врача Гиппократа. Его клятва - основа современной врачебной этики. Врач - это не просто профессия, это посвящение себя служению другим людям. Высшей наградой любого врача является здоровье пациентов. В 1971 году была создана международная организация «Врачи без границ» , помогающая людям более чем в 80 странах мира, когда в результате бедствий их жизнь и здоровье оказываются под угрозой. | 3 неделя октября | Спортивно-музыкальное развлечение (основы  ЗОЖ);  экскурсия в поликлинику с родителями;  беседа с врачом | Инструктор по ФИЗО  Музыкальный руководитель |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Международный день**  **анимации (мультфильмов)** | В конце XIX века французский изобретатель Эмиль Рейно создал «оптический театр». Он рисовал, раскрашивал и монтировал изображение сам, нанося его на длинные ленты. Рукотворные движущиеся картинки Рейно стали предтечей мультипликационных фильмов, а дата первого публичного показа 28 октября 1892 года – датой Международного дня анимации. Современная анимация - это особый вид искусства, в котором оживают герои наших любимых сказок . | 4-я неделя октября | Просмотр мультипликационного фильма;  выставка работ  «Любимые герои мультфильмов» (лепка, рисование, аппликация, художественное конструирование) | Воспитатель |
| **НОЯБРЬ** | | | | |
| **День народного единства**  **(4 ноября)** | 4 ноября 1612 года - одна из самых важных дат российской истории. Люди разного вероисповедания и разных сословий земли Русской объединились в народное ополчение, чтобы освободить Москву от польско-литовских захватчиков. Под предводительством князя Дмитрия Пожарского и простого гражданина Кузьмы Минина 4 ноября 1612 года был взят штурмом и освобождён Китай-город, а позже - и вся Москва. Победа стала символом подлинного народного единения. | 1 -я неделя ноября | Спортивное развлечение (подвижные игры народов России);  выставка рисунков, поделок, посвящённых (национальному костюму, природе России и т. п.) | Инструктор по ФИЗО  Воспитатель |
| **«Осенний калейдоскоп»** |  | 2-я неделя ноября | Музыкальный праздник | Музыкальный  руководитель |
| **Всемирный день приветствий** | Этот праздник родился потому, что люди из 180 стран поддержали в 1973 году двух братьев-американцев Маккомак, отправивших во все концы мира письма, в которых были просто радушные приветствия и просьба поприветствовать таким же  образом ещё несколько человек. Своим поступком они наглядно продемонстрировали очевидную истину: в то время, когда правительства разных государств конфликтуют, простым людям всегда хочется добра, общения, радостных эмоций и хорошего настроения! | 3-я неделя ноября | Вручение  приветственных открыток, изготовленных руками детей, родителям, школьникам и т. д.;  конкурс звуковых приветствий (с использованием ИКТ) | Воспитатель |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **День матери**  **(29 ноября)** | Это ещё молодой российский праздник. Он появился в 1998 году и празднуется в последнее воскресенье ноября. Мама - почти всегда самое первое и всегда самое дорогое слово для каждого человека на Земле. Пока рядом с нами наши мамы, мы чувствуем себя защищенными. В праздничный день каждый ребёнок, будь ему 5 или 55 лет, может особо выразить благодарность своей маме. | 4-я неделя ноября | Конкурс чтецов «Милой мамочке моей это поздравленье…»; выставка рисунков («Моя мама»);  спортивный конкурс (с участием мам) | Инструктор по ФИЗО  Музыкальный руководитель Воспитатель |
| **ДЕКАБРЬ** | | | | |
| **Международный день инвалидов** | Слово «инвалид» с латинского языка переводится как «бессильный». «Бессильность» инвалидов весьма относительна. Многие из них сильнее духом большинства здоровых людей, что подтверждают и проводимые специально для людей с инвалидностью паралимпийские игры. Международный день инвалидов, учреждённый ООН в 1992 году, направлен на привлечение внимания мирового сообщества к проблемам инвалидов, на защиту их прав и благополучия. | 1-я неделя декабря | Организация ярмарки; письма-открытки для детей-инвалидов. | Воспитатель |
| **Всемирный день футбола** | Первое упоминание о футболе как «об игре в мяч ногами» историки нашли в китайских источниках, датируемых вторым тысячелетием до нашей эры. Называлась игра «толкать ногой». Игра в футбол позволяла китайским воинам поддерживать хорошую физическую форму. | 10 декабря | Спортивный праздник  «Веселый мяч» | Инструктор по ФИЗО |
| **Новый год**  **(31 декабря)** | Это самый весёлый и желанный праздник на Земле! В России указ о праздновании Нового года 1 января был подписан Петром I. Так, летоисчисление «от Сотворения мира» сменилось летоисчислением «от Рождества Христова». Непременными приметами российского Нового года являются украшенные расписными игрушками и гирляндами ёлки, запах мандаринов, новогодние детские утренники с Дедом Морозом и Снегурочкой, сладкие подарки и, конечно, каникулы. Дети, и взрослые загадывают самые заветные желания под бой кремлевских курантов и верят в чудо. | 3 - 4-я неделя декабря | Новогодний утренник;  Новогодний карнавал | Музыкальный руководитель  Воспитатель |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **ЯНВАРЬ** | | | | |
| **Рождество Христово**  (7 января) | Празднование появления Христа на свет. | 2-я неделя января | Тематические беседы, просмотр видеофильмов | Воспитатель |
| **Всемирный день «спасибо»**  (11 января) | Всемирный день «спасибо» тематически близок таким праздникам, как День доброты и Всемирный день приветствий. Потому что слово «спасибо» - это одно из самых добрых, «волшебных» слов. Каждому человеку, говорящему на русском языке, известно его происхождение - сокращённое от «Спаси Бог!». Это слово значительно облегчает общение и понимание людей, главное, чтобы «спасибо было сердечное» (Н. Некрасов). | 2-я неделя января | Подведение итогов недели вежливости | Воспитатель |
| **Старый новый год**  (13 января) | Празднование нового года по старому календарю | 3-я неделя января | Викторины;  выставка поделок;  тематические беседы | Воспитатель |
| **День снятия блокады Ленинграда**  (27 января) | 27 января 1944 г День полного снятия блокады Ленинграда. 27 января - День воинской славы России. | 4-я неделя января | Презентации, стенды, тематические беседы | Воспитатель |
| **ФЕВРАЛЬ** | | | | |
| **День доброты**  (17 февраля) | Международный праздник День доброты ещё мало известен в России, но доброта как человеческое качество всегда высоко ценилась россиянами, являлась и является одной их наиболее характерных черт российского менталитета. В народных сказках, песнях, былинах мы встречаемся с «добрыми людьми», «добрыми молодцами». Добрый человек - тот, кто бескорыстно (не ожидая будущей награды) делает правильный и достойный выбор между добром и злом. Чтобы стать добрым, надо как  можно больше и чаще делать добрые дела. | 2-я неделя февраля | Подведение итогов недели добрых дел | Воспитатель |
| **Международный день родного языка** | По данным экспертов ЮНЕСКО, почти 50% языков, ныне существующих в мире, находятся под угрозой исчезновения. В России родными языками являются русский, татарский, марийский, башкирский, чувашский, алтайский, якутский...- всего более 100 языков, которые необходимо беречь и поддерживать.  Международный день родного языка, провозглашённый ЮНЕСКО официальным праздником в феврале 2000 года, призван содействовать языковому и культурному разнообразию мира. | 2-я неделя февраля | Фольклорный праздник; конкурс чтецов, конкурс на лучшую загадку, сочинённую детьми;  дидактическая игра «Скажи правильно», «Подбери рифму» | Музыкальный руководитель, воспитатель |
| **День**  **защитника Отечества**  (23 февраля) | Главными защитниками Отечества исторически являлись и являются до сих пор мужчины. В нашей стране в их честь учреждён официальный праздник - День защитника Отечества (ранее - День рождения Красной Армии, День Советской Армии и Военно- морского флота). Женское население России воспринимает данный праздник как мужской день. | 3-я неделя февраля | спортивный праздник (с участием пап);  музыкально- театрализованный  досуг, «Битва хоров» | Инструктор по ФИЗО,  Музыкальный руководитель, Воспитатель |
| **МАРТ** | | | | |
| **Международный женский день**  (8 марта) | В начале ХХ века смыслом этого праздника являлась борьба женщин за свои права. Несколько десятилетий спустя в день 8 Марта стали отмечать уже достижения женщин разных стран мира. В современной России празднование Международного женского дня проводится как день всех женщин, олицетворяющих нежность, заботу, материнство, терпеливость и другие исконно женские качества | 1-я неделя марта | Утренник, посвящённый Международному женскому дню; выставка поделок, изготовленных  совместно с мамами; выставка рисунков | Музыкальный руководитель  Воспитатель |
| **Всемирный день Земли**  **Всемирный день водных ресурсов**  (22 марта) | 21 марта с наступлением астрономической весны отмечается Всемирный день Земли, посвящённый «мирным и радостным Дням Земли» По традиции, в этот день в разных странах звучит Колокол Мира. 22 апреля - Международный день Земли. Его главный смысл - защита Матери-Земли от экологических катастроф и опасностей, связанных с хозяйственной деятельностью современных людей. 22 марта -Всемирный день водных ресурсов. Задача человечества в целом и каждого человека в отдельности - всеми возможными способами беречь пресную воду. | 3 -я неделя марта | Праздник-экспериментирование (с водой и землёй);  праздник «Да  здравствует вода!»; дидактическая игра  (викторина) «Наш дом - Земля» | Воспитатель |
| **Международный день театра** | Международный день театра учреждён 27 марта в 1961 году в целях развития международного творческого театрального сотрудничества. Для зрителей театр - это волшебство, которое начинается, как правило, в дошкольном детстве. Впечатления от каждого посещения кукольного театра или театра юного зрителя память бережно хранит многие годы как самые яркие и запоминающиеся. | 4-я неделя марта | Сюжетно-ролевая игры;  конкурс театрализованных представлений;  выставка декораций (атрибутов) к театрализованному представлению | Воспитатель  Музыкальный руководитель |
| **АПРЕЛЬ** | | | | |
| **Международный день птиц**  (2 апреля) | Международный день птиц - праздник, близкий сердцу любого человека. Праздник с начала ХХ века приурочен ко времени начала возвращения птичьих стай с мест зимовок. Его главная цель - сохранение диких птиц, потому что мировое сообщество, к сожалению, располагает фактами варварского отношения к птицам Доброй традицией праздника является изготовление и развешивание «птичьих  домиков» в ожидании прилёта пернатых. | 1 -я неделя апреля | Выставка «Птицы  мира», «Птицы России» (лепка, рисование,  аппликация);  экскурсия в зоопарк, лес (с родителями);  развлечение «Птичьи голоса», «Птичья  столовая» - развешивание кормушек для птиц | Воспитатель |
| **Международный день детской книги**  (2 апреля) | В день рождения великого сказочника Ганса Христиана Андерсена в 1967 году весь мир начал отмечать Международный день детской книги. Адресовать именно детям свои произведения зарубежные писатели и поэты начали с ХУ11 века, российские - с начала XIX века. Книги для детей А.Пушкина, П. Ершова, П. Бажова, В. Бианки, С.Маршака, К.Чуковского, А.Барто и др. – золотой фонд российской детской книги. | 1-я неделя апреля | Выставка книг, изготовленных руками детей (с помощью воспитателей, родителей);  экскурсия в библиотеку;  знакомство с детскими  писателями на НОД | Воспитатель |
| **Всемирный день здоровья**  (7 апреля) | «Здоров будешь - всё добудешь», «Здоровье дороже богатства», «Здоровье растеряешь, ничем не наверстаешь» это только малая толика пословиц и поговорок, в которых отражено отношение народа к здоровью как главной ценности человеческой жизни. Всемирный день здоровья проводится с 1950 года. Современное человечество отчётливо осознаёт: границы между государствами условны, болезни одной страны через некоторое время становятся болезнями государств-соседей. Поэтому и бороться с ними надо сообща, всем миром. | 1-я неделя апреля | Спортивный праздник (развлечение) | Инструктор по ФИЗО  Воспитатель |
| **День космонавтики**  (12 апреля) | Этот праздник родился в России. Во всемирную историю наша страна навсегда вписана как покорительница Космоса. 12 апреля 1961 г. Ю. А. Гагарин впервые совершил космический полет. С 1968 года российский День космонавтики перерос во Всемирный день авиации и космонавтики. В настоящее время небольшое количество стран может гордиться своими успехами в этой сфере, среди них, бесспорно, - Россия. | 2-3 -я неделя апреля | Просмотр видеофильмов (о космосе, космических явлениях);  Презентации, НОД на ИД; сюжетно-ролевая игра  «Космонавты», «Космический корабль»; конструирование  Ракеты (лепка, конструирование) | Воспитатель |
| **МАЙ** | | | | |
| **Праздник весны и труда**  (1 мая) | У Праздника весны и труда богатая история. Когда- то он назывался днём труда, потом Днём международной солидарности трудящихся. Для простых граждан Российской Федерации он в течение многих десятилетий - Первомай. В настоящее время большая часть россиян использует праздничный день для начала с/х работ на собственных огородах. Весна и труд - два взаимосвязанных понятия в жизни обычного человека. | 1 -я неделя мая | Субботник - «трудовой десант»;  природоохранная (экологическая) акция; музыкальное развлечение «Весна красна»;  беседа о профессиях | Воспитатель |
| **День Победы**  (9 мая) | День Победы — праздник победы Красной Армии и советского народа над нацистской Германией в Великой Отечественной войне 1941—1945 годов. В День Победы во многих городах России проводятся военные парады и праздничные салюты, в Москве производится организованное шествие к Могиле Неизвестного Солдата с церемонией возложения венков, в крупных городах —праздничные шествия и фейерверки. В 2000-е годы широкое распространение получили шествия с портретами ветеранов — «Бессмертный полк». | 1 -я неделя мая | Беседы, просмотр видеофильма, возложение цветов к памятникам погибших, участие в акции «Бессмертный полк», конкурс чтецов, музыкальные композиции | Воспитатель Музыкальный руководитель |
| **День музеев** | Международный день музеев празднуется во всём мире с 1977 года С 1992 года у Международного дня музеев своя тема, и Международный совет музеев всегда делает обзор связанных с данной темой мероприятий, делая их доступными для всех. Первые официальные празднования дня музеев как на территории Европы, так и Российской Империи с 24 октября 1765 года. Именно с этого периода начинается активное просвещение населения. | 3-я неделя мая | Развлечение «В гостях у старинных вещей»;  посещение музея | Музыкальный руководитель Воспитатель |
| **Выпуск детей в школу** |  | 4-я неделя мая | Утренник «Скоро в школу»;  посадка деревьев и кустарников | Музыкальный руководитель Воспитатель |
| **ИЮНЬ** | | | | |
| **Международный день**  **защиты детей**  (1 июня) | Первое празднование Международного дня защиты детей состоялось в 1950 году. В нём приняли участие более 50 стран мира. От кого или от чего надо защищать детей? Ответ на этот вопрос звучит по-разному в разных странах мира - от голода, войны, эпидемий, насилия, жестокого обращения. Обладая такими же правами, как и взрослые, дети не всегда могут воспользоваться ими без помощи и поддержки общества. | 1 -я неделя июня | Беседа о правах детей в нашей стране;  ярмарка-развлечений, досуг | Музыкальный руководитель  Воспитатель |
| **Пушкинский день России**  (6 июня) | 6 июня 1799 года родился А.С. Пушкин.  В день рождения А. С. Пушкина и в его честь в течение многих десятилетий проводились праздники поэзии, с 1997 года (200-летнего юбилея поэта) празднуется Пушкинский день России. | 1-я неделя июня | Конкурс чтецов (старшая и подготовительная группа);  выставка рисунков «Сказки Пушкина»;  музыкально-театрализованное  представление «Лукоморье» | Воспитатель  Музыкальный руководитель |
| **День России**  (12 июня) | Русь, Руссия, Московия, Государство Российское, Российская империя, Союз Советских Социалистических Республик - так назывались в разные времена государства, на территории которых расположена Российская Федерация. День России, отмечаемый 12 июня, - символ нового государства, основанного на уважении, согласии, законе и справедливости для всех народов, населяющих его, гордости за Россию и веры в будущее россиян. | 2-я неделя июня | См. «День народного единства» | Инструктор по ФИЗО  Воспитатель |
| **Международный день друзей** | Друг - тот, кто окажется рядом с тобой в беде, кто откликнется, поможет и выручит. Современному человеку найти настоящего друга не просто. Деловые отношения, основанные на взаимной выгоде, всё больше вытесняют отношения дружеские, являющиеся нравственной ценностью сами по себе. Международный день друзей - праздник- напоминание о том, как важна в нашей жизни дружба. | 4-я неделя июня | Конкурс плакатов  «Дружат дети на планете»;  составление фотоальбома группы «Наши дружные ребята»;  досуг «Дружба  верная...» (по мотивам художественных и  музыкальных произведений) | Воспитатель |
| **ИЮЛЬ** | | | | |
| **Всероссийский день семьи, любви и верности** | Всероссийский праздник, получивший название «День семьи, любви и верности», впервые прошёл 8 июля 2008 года. Его организатором стал Фонд социально-культурных инициатив. Праздник стал отмечаться ежегодно. | 1-я неделя июля | Изготовление рисунков и поздравлений для родителей | Воспитатель |
| **День рисования на асфальте** | Дети обожают рисовать рисунки мелками на асфальте и играть в нарисованные игры. Дети могут играть на асфальтовых дорожках и тротуарах, одновременно проявляя своё творчество и развиваясь физически. | 3-я неделя июля | Рисунки на тему "Лето"  или "Детство" | Воспитатель |
| **АВГУСТ** | | | | |
| **Международный день светофора** | Международный день светофора ежегодно отмечается 5 августа - в день, когда был установлен первый электрический светофор, предшественник современных устройств. Компактный автоматический регулировщик дорожного движения в городах — светофор избавил человечество от необходимости постоянно дежурить на сложных перекрестках дорог. | 1-я неделя августа | Игровые соревнования с заданиями по ПДД;  спортивные развлечения,  соревнования, игры, конкурсы | Музыкальный руководитель Воспитатель  Инструктор по ФИЗО |
| **«Прощание с летом. Краски лета»** |  | 3-4 -я неделя августа | Музыкальное развлечение | Музыкальный руководитель Воспитатель |

**3.6. Материально – техническое обеспечение программы**

Образовательная деятельность в МБДОУ№10 организуется в соответствии с:

* санитарно-эпидемиологическими правилами и нормативами;
* ФГОС ДО;
* правилами пожарной безопасности;
* требованиями, предъявляемыми к средствам обучения и воспитания детей дошкольного возраста (учет возраста и индивидуальных особенностей развития детей);
* требованиями к оснащенности помещений развивающей предметно
* пространственной средой;
* требованиями к материально-техническому обеспечению программы (учебно- методический комплект, оборудование, оснащение (предметы).

Все помещения имеют необходимое функциональное оборудование, соответствуют требованиям СанПин.

|  |  |
| --- | --- |
| **Вид помещения и его функциональное использование** | **Оснащение** |
| **Групповая комната**   * Сенсорное развитие * Развитие речи * Ознакомление с окружающим миром * Ознакомление с художественной литературой и художественно – прикладным творчеством * Развитие элементарных математических представлений * Обучение грамоте * Развитие элементарных историко – географических представлений | * Детская игровая мебель * Методическая литература * Дидактические игры на развитие психических функций – мышления, внимания, памяти, воображения. * Дидактические материалы по сенсорике, математике, развитию речи, обучению грамоте. * Муляжи овощей и фруктов * Наборы животных * Музыкальная колонка |
| **Групповые комнаты**   * Сюжетно – ролевые игры * Самообслуживание * Трудовая деятельность * Самостоятельная творческая деятельность * Ознакомление с природой, труд в природе * Игровая деятельность | * Детская мебель для практической деятельности * Книжный уголок * Уголок для изобразительной детской деятельности * Игровая мебель. Атрибуты для сюжетно – ролевых игр: «Айболит», «Магазин», «Парикмахерская», Уголок детский игровой “Кухня”. * Стол детский “Лепесток” * Стулья детские * Природный уголок * Конструкторы различных видов * Головоломки, мозаики, пазлы, настольные игры, лото. * Развивающие игры по математике, логике * Различные виды театров |
| **Спальное помещение**   * Дневной сон * Гимнастика после сна | * Спальная мебель |
| **Раздевальная комната**   * Информационно – просветительская работа с родителями | * Информационный уголок * Выставки детского творчества * Наглядно – информационный материал * Шкафчики для одежды * Скамейки |
| **Музыкальный зал (групповая)**   * Занятия по музыкальному воспитанию * Индивидуальные занятия * Тематические досуги * Развлечения * Театральные представления * Праздники и утренники * Родительские собрания и прочие мероприятия для родителей | * Фортепиано * Музыкальный центр * Разнообразные музыкальные инструменты для детей * Набор музыкальных инструментов |
| **Физкультурный зал**   * Физкультурные занятия * Спортивные досуги * Развлечения, праздники * Консультативная работа с родителями и воспитателями | **Физкультурное оборудование:**  Дуга для подлезания большая, балансировочная дорожка трансформер, шестиугольный сухой бассейн, коврик со следочками; набор «Спортивный комплекс», набор «ракетки пляжные с мячом», игра «кольцеброс», модульный набор , маты, массажные кочки, мячи резиновые, мячи футбольные, гимнастические палки, лавки, набор «Гимнастическая стенка», гимнастические лестницы, гимнастические треугольники, канаты разного диаметра, скакалки, обручи разного диаметра, кольца цветные, шапочки для подвижных игр, флажки, цветные ленты, мешочки с песком для метания, кегли. |
| **Туалетная комната** | * Унитазы * Раковины * Шкафчики для полотенец * Поддон для мытья ног |

**3.7. Обеспеченность методическими материалами**

**Методическое обеспечение образовательной области**

**«Социально-коммуникативное развитие»**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Автор**  **составитель** | **Наименование издания** | **Издательство** |
| Зартайская И.В. | Если кто-то в семье загрустил | М. Просвещение |
| Чал-Борю В.Ю., Пояркова Е.А. | ЧТО СЕГОДНЯ НА ОБЕД? История про медвежонка, который не любил есть | М. Просвещение |
| Комарова Т.С.,  Куцакова Л.В., Павлова Л.Ю. | Программа и методические рекомендации «Трудовое воспитание в детском саду» | М. Просвещение |
| Марина Кинеева, Вероника Кузина | Финансовая грамота. Рабочая программа с методическими рекомендациями для педагогов ДОО. | М. Просвещение |
| Данилова Ю.Г. | ОЧЕНЬ ЗАНЯТАЯ МАМА: 16 историй про непослушных детей | М. Просвещение |
| Данилова Ю.Г. | Очень занятый папа | М. Просвещение |
| Запесочная Е.А. | Какие бывают ПРАЗДНИКИ | М. Просвещение |
| Запесочная Е.А. | Какие бывают профессии. | М. Просвещение |
| Запесочная Е.А. | Суета вокруг пирога. Где мы были? Что узнали? | М. Просвещение |
| Запесочная Е.А. | Что такое время? | М. Просвещение |
| Под ред. Г.Г. Онищенко | Я питаюсь правильно! 5+ | М. Просвещение |

**Методическое обеспечение образовательной области**

**«Познавательное развитие»**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Автор**  **составитель** | **Наименование издания** | **Издательство** |
| Петерсон Л.Г., Кочемасова Е.Е. | Игралочка. Практический курс математики для детей 3-4 лет. Методические рекомедации. Часть 1 | М. Просвещение |
| Петерсон Л.Г., Кочемасова Е.Е. | Игралочка. Математика для детей 3-4 лет. Раздаточный материал | М. Просвещение |
| Петерсон Л.Г., Холина Н.П. | Раз - ступенька, два - ступенька Практический курс математики для дошкольников. Методические рекомендации | М. Просвещение |
| Петерсон Л.Г. | Раз - ступенька, два - ступенька: математика для детей 5-7 лет. В 2 ч. Часть 1 | М. Просвещение |
| Петерсон Л.Г. | Раз - ступенька, два - ступенька: математика для детей 5-7 лет. В 2 ч. Часть 2 | М. Просвещение |
| Петерсон Л.Г., Кочемасова Е.Е. | Зимняя математика. Игровые задания для дошкольников (с НАКЛЕЙКАМИ) | М. Просвещение |
| Петерсон Л.Г., Кочемасова Е.Е. | Весенняя математика. Игровые задания для дошкольников (с НАКЛЕЙКАМИ) | М. Просвещение |
| Петерсон Л.Г., Кочемасова Е.Е. | Летняя математика. Игровые задания для дошкольников (с НАКЛЕЙКАМИ) | М. Просвещение |
| Соловьева Е. В. | Моя математика. Развивающая книга для детей 3-4 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Математика для самых маленьких. Рабочая тетрадь для детей 3-4 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Развитие мелкой моторики. Рабочая тетрадь для детей 3-4 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | СЧИТАЮ ДО 5. Рабочая тетрадь для детей 3-4 лет (РП) | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Мои первые шаги в математике. Рабочая тетрадь для детей 4-5 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Занимательная математика. Рабочая тетрадь для детей 4-5 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Обучение счету до 10. Рабочая тетрадь для детей 5 - 6 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | "Упражнения и тесты в клеточках" Рабочая тетрадь для детей 5-6 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | 100 задачек по математике. Рабочая тетрадь для детей 5-6 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Учусь писать цифры. Рабочая тетрадь для дошкольников 5-6 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Графические диктанты. Рабочая тетрадь для детей 5-6 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | ДУМАЮ. СЧИТАЮ. СРАВНИВАЮ. Рабочая тетрадь для детей 5-6 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Занимательная геометрия Рабочая тетрадь для детей 5-6 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Математическая мозаика. Рабочая тетрадь для детей 5-6 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Готовимся к школе. Рабочая тетрадь для детей 5-6 лет. В 2 ч. Часть 1. | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Готовимся к школе. Рабочая тетрадь для детей 5-6 лет. В 2 ч. Часть 2. | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Логика. Сравнение. Счет. Рабочая тетрадь для детей 6-7 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Развитие математических способностей у дошкольников. Рабочая тетрадь для детей 6-7 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | СЧИТАЮ ДО 20. Рабочая тетрадь для детей 6-7 лет (РП) | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Готовимся к школе. Рабочая тетрадь для детей 6-7 лет. В 2 ч. Часть 1. | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Проверочные работы по математике. Рабочая тетрадь для детей 6-7 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | "От цифры к цифре". Рабочая тетрадь для детей 6-7 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Прописи по математике. Часть 1. Рабочая тетрадь для дошкольников 6-7 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Прописи по математике. Часть 2. Рабочая тетрадь для дошкольников 6-7 лет | М. Просвещение |
| Шевелев К.В. | Энциклопедия интеллекта. Рабочая тетрадь для детей 6-7 лет | М. Просвещение |
| Бережнова О.В., Тимофеева Л.Л. | Радость открытий | М. Просвещение |
| Тимофеева Л.Л., Бережнова О.В. | Наш мир. ЗАГАДКИ НА КАЖДОМ ШАГУ. Путешествие первооткрывателей. Ребёнок и окружающий мир. 5-6 лет | М. Просвещение |
| Тимофеева Л.Л., Бережнова О.В. | Первооткрыватели. Альбом наблюдений | М. Просвещение |
| Гризик Т. И. | Узнаю мир. Развивающая книга для детей 4-5 лет | М. Просвещение |
| Гризик Т. И. | Узнаю мир.Развивающая книга для детей 5-6 лет. | М. Просвещение |
| Агапина М.С. | Космос. Большое путешествие Николаса | М. Просвещение |
| Агапина М.С. | ЛЕС. Большое путешествие с Николасом | М. Просвещение |
| Агапина М.С. | МОРЕ. Большое путешествие с Николасом | М. Просвещение |
| Агапина М.С. | ГОРЫ. Большое путешествие с Николасом (с НАКЛЕЙКАМИ) | М. Просвещение |
| Агапина М.С. | Под землей и под водой. Большое путешествие с Николасом | М. Просвещение |

**Методическое обеспечение образовательной области**

**«Речевое развитие»**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Автор**  **составитель** | **Наименование издания** | **Издательство** |
| Ушакова  О.С. | ГОВОРИ ПРАВИЛЬНО! Тетрадь по развитию речи для детей 3-4 лет | М. Просвещение |
| Ушакова О.С., Артюхова И.С. | ГОВОРИ ПРАВИЛЬНО. Тетрадь по развитию речи для детей 4-5 лет | М. Просвещение |
| Ушакова  О.С., Артюхова И.С. | ГОВОРИ ПРАВИЛЬНО! Тетрадь по развитию речи для детей 5-6 лет | М. Просвещение |
| Ушакова О.С. | ГОВОРИ ПРАВИЛЬНО. Тетрадь по развитию речи для детей 6-7 лет | М. Просвещение |
| Гризик Т. И. | Говорим правильно. Слушаем и беседуем. Пособие для детей 3-4 лет. (Радуга) | М. Просвещение |
| Гризик Т. И., Ерофеева Т. И. | Говорим правильно. Рассказываем и сочиняем. Пособие для детей 6-8 лет | М. Просвещение |
| Гризик Т.И. | Готовим руку к письму. Пособие для детей 4-8 лет | М. Просвещение |
| Кузнецова М.И. | Тропинки. Эти удивительные звуки. 3-4 года | М. Просвещение |
| Кузнецова М.И. | Знакомимся с буквами. 5-6 лет | М. Просвещение |
| Журова Л.Е., Кузнецова М.И. | Я умею читать! 6-7 лет. В 2 ч. Часть 1 | М. Просвещение |
| Журова Л.Е., Кузнецова М.И. | Я умею читать! 6–7 лет. В 2 ч. Часть 2 | М. Просвещение |
| Журова Л.Е., Кузнецова М.И. | Азбука для дошкольников. Играем и читаем вместе. В 3 частях. Часть 3 | М. Просвещение |
| М.И. Кузнецова, Е.Э. Кочурова | Готовлюсь к школе. 5-6 лет. Тесты | М. Просвещение |
| М.И. Кузнецова, Е.Э. Кочурова | Готовлюсь к школе. 6-7 лет. Тесты | М. Просвещение |
| Колесникова Е.В. | Развитие звуковой культуры речи у детей 3-4 лет. Учебно-методическое пособие к рабочей тетради "Раз-словечко, два-словечко" | М. Просвещение |
| Колесникова Е.В. | "Развитие фонематического слуха у детей 4-5 лет" Сценарии учебно-игровых занятий к рабочей тетради "От слова к звуку" | М. Просвещение |
| Колесникова Е.В. | Учимся составлять слоговые схемы. Рабочая тетрадь для детей 4-5 лет | М. Просвещение |
| Колесникова Е.В. | Развитие звуко-буквенного анализа у детей 5-6 лет. Учебно-методическое пособие к рабочей тетради "От А до Я" | М. Просвещение |
| Колесникова Е.В. | Запоминаю буквы. Рабочая тетрадь для детей 5-6 лет | М. Просвещение |
| Колесникова Е.В. | Я начинаю читать. Рабочая тетрадь для детей 6-7 лет | М. Просвещение |
| Колесникова Е.В. | Веселая грамматика для детей 5-7 лет. Рабочая тетрадь | М. Просвещение |
| Игнатьева Л.В, Колесникова Е.В. | АЗБУКА. Мой первый учебник | М. Просвещение |
| Данилова Ю.Г. | СУПЕРЭФФЕКТИВНЫЙ тренажер по чтению для маленьких бузнаек | М. Просвещение |
| Теремкова Н.Э. | Мультитренажёр по развитию речи, внимания, памяти, мышления, восприятия. Часть 1. Осень | М. Просвещение |
| Теремкова Н.Э. | Мультитренажёр по развитию речи, внимания, памяти, мышления, восприятия. Часть 2 | М. Просвещение |
| Теремкова Н.Э. | Мультитренажёр по развитию речи, внимания, памяти, мышления, восприятия. Часть 3 | М. Просвещение |
| Теремкова Н.Э. | Мультитренажёр по развитию речи, внимания, памяти, мышления, восприятия. Часть 4. | М. Просвещение |
| Теремкова Н.Э. | Пересказки на логопедических занятиях и не только. Часть 1 | М. Просвещение |
| Теремкова Н.Э. | Пересказки на логопедических занятиях и не только. Часть 2 | М. Просвещение |
| Теремкова Н.Э. | Пересказки на логопедических занятиях и не только. Часть 3 | М. Просвещение |
| Теремкова Н.Э. | Пересказки на логопедических занятиях и не только. Часть 4 | М. Просвещение |
| Теремкова Н.Э. | Мультитренажёр по развитию речи, внимания, памяти, мышления, восприятия. Часть 1. Осень | М. Просвещение |
| Теремкова Н.Э. | Мультитренажёр по развитию речи, внимания, памяти, мышления, восприятия. Часть 2 | М. Просвещение |
| Колесникова Е.В. | "Диагностика готовности к чтению и письму детей 6-7 лет" Рабочая тетрадь Колесникова Е.В. | М. Просвещение |

**Методическое обеспечение образовательной области**

**«Художественно-эстетическое развитие»**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Автор**  **составитель** | **Наименование издания** | **Издательство** |
| Соловьева Е. В. | Я рисую. Пособие для детей 3-4 лет | М. Просвещение |
| Соловьёва Е.В. | Я рисую. Пособие для детей 4-5 лет | М. Просвещение |
| Соловьёва Е.В. | Я рисую. Пособие для детей 5-6 лет | М. Просвещение |
| Соловьёва Е.В. | Я рисую. Пособие для детей 6-7 лет | М. Просвещение |
| Салмина Н. Г., Глебова А. О. | Лепим, клеим, мастерим. Пособие для детей 3-4 лет | М. Просвещение |
| Салмина Н. Г., Глебова А. О. | Лепим, клеим, мастерим. Пособие для детей 4-5 лет | М. Просвещение |
| Салмина Н. Г., Глебова А. О. | Лепим, клеим, мастерим. Пособие для детей 5-6 лет | М. Просвещение |
| Салмина Н.Г., Глебова А.О. | Учимся рисовать. Клетки, точки и штрихи. 5-7 лет | М. Просвещение |
| Буренина А.И., Тютюнникова Т.Э. | МУЗЫКА ДЕТСТВА. Методические рекомендации по работе с детьми 3-4 лет к программе "МИР ОТКРЫТИЙ" | М. Просвещение |
| Буренина А.И., Тютюнникова Т.Э | Музыка детства. Методические рекомендации и репертуар с нотным приложением к программе МИР ОТКРЫТИЙ. 4-5 лет | М. Просвещение |

**Методическое обеспечение образовательной области**

**«Физическое развитие»**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Автор**  **составитель** | **Наименование издания** | **Издательство** |
| А.В.Кенеман,  Д.В.Хухлаева | Теория и методика физического воспитания детей дошкольного возраста | М. Просвещение |
| Д.В.Хухлаева | Методика воспитания в дошкольных учреждениях | М. Просвещение |
| В.М.Качашкин | Методика физического воспитания | М. Просвещение |
| М.И.Станкин | Психолого-педагогические основы физического воспитания | М. Просвещение |
| Г.П.Лескова,  П.П.Буцинская,  В.И.Васюкова | Общеразвивающие упражнения в детском саду | М. Просвещение |
| С.Я.Лайзане | Физическая культура для малышей | М. Просвещение |
| В.Г.Фролов,  Г.П.Юрко | Физкультурные занятия на воздухе с детьми дошкольного возраста | М. Просвещение |
| Е.П.Иова,  А.Я.Иоффе | Утренняя гимнастика под музыку | М. Просвещение |
| М.И.Фонарев | Развитие движений ребенка-дошкольника | М. Просвещение |

**3.8. Организация развивающей предметно – пространственной среды (РППС)**

**Требования к развивающей предметно-пространственной среде.**

**1.** Развивающая предметно - пространственная среда обеспечивает максимальную реализацию образовательного потенциала пространства ДОУ, группы, а также территории, прилегающей к ДОУ, материалов, оборудования и инвентаря для развития детей дошкольного возраста в соответствии с особенностями каждого возрастного этапа, охраны и укрепления их здоровья, учета особенностей и коррекции недостатков их развития.

**2.** Развивающая предметно-пространственная среда должна обеспечивать возможность общения и совместной деятельности детей (в том числе детей разного возраста) и взрослых, двигательной активности детей, а также возможности для уединения.

**3.** Развивающая предметно-пространственная среда должна обеспечивать:

* реализацию различных образовательных программ;
* учет национально-культурных, климатических условий, в которых осуществляется образовательная деятельность;

– учет возрастных особенностей детей.

**4.** Развивающая предметно-пространственная среда должна быть **содержательно-насыщенной, трансформируемой, полифункциональной, вариативной, доступной и безопасной.**

**1) Насыщенность среды.**

Насыщенность среды должна соответствовать возрастным возможностям детей и содержанию программы.

Образовательное пространство должно быть оснащено средствами обучения и воспитания (в том числе техническими), соответствующими материалами, в том числе расходным игровым, спортивным, оздоровительным оборудованием, инвентарем (в соответствии со спецификой программы).

Организация образовательного пространства и разнообразие материалов, оборудования и инвентаря (в здании и на участке) должны обеспечивать:

* игровую, познавательную, исследовательскую и творческую активность всех воспитанников,
* экспериментирование с доступными детям материалами (в том числе с песком и водой);
* двигательную активность, в том числе развитие крупной и мелкой моторики, участие в подвижных играх и соревнованиях;
* эмоциональное благополучие детей во взаимодействии с предметно-пространственным окружением;
* возможность самовыражения детей.

**2) Трансформируемость среды.**

Трансформируемость пространства предполагает возможность изменений предметно-пространственной среды в зависимости от образовательной ситуации, в том числе от меняющихся интересов и возможностей детей.

**3) Полифункциональность среды.**

*Полифункциональность материалов предполагает:*

* возможность разнообразного использования различных составляющих предметной среды, например, детской мебели, матов, мягких модулей, ширм и т.д.;
* наличие в группах полифункциональных (не обладающих жестко закрепленным способом употребления) предметов, в том числе природных материалов, пригодных для использования в разных видах детской активности (в том числе в качестве предметов-заместителей в детской игре).

**4) Вариативность среды**

*Вариативность среды предполагает:*

* наличие в группах различных пространств (для игры, конструирования, уединения и пр.), а также разнообразных материалов, игр, игрушек и оборудования, обеспечивающих свободный выбор детей;
* периодическую сменяемость игрового материала, появление новых предметов, стимулирующих игровую, двигательную, познавательную и исследовательскую активность детей.

**5) Доступность среды**

*Доступность среды предполагает:*

* доступность для воспитанников, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья и детей-инвалидов, всех помещений, где осуществляется образовательная деятельность;
* свободный доступ детей, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья, к играм, игрушкам, материалам, пособиям, обеспечивающим все основные виды детской активности;
* исправность и сохранность материалов и оборудования.

**6) Безопасность среды.**

Безопасность предметно-пространственной среды предполагает соответствие всех ее элементов требованиям по обеспечению надежности и безопасности их использования.

МБДОУ№10 самостоятельно определяет средства обучения, в том числе технические, соответствующие материалы (в том числе расходные), игровое, спортивное, оздоровительное оборудование, инвентарь, необходимые для реализации программы.

Среда, окружающая детей в детском саду, должна обеспечивать безопасность их жизни, способствовать укреплению здоровья и закаливанию организма каждого их них.

Непременным условием построения развивающей среды в детском саду является опора на личностно-ориентированную модель взаимодействия между детьми и взрослыми. Стратегия и тактика построения среды определяется особенностями личностно - ориентированной модели воспитания. Ее основные черты таковы: взрослый в общении с детьми придерживается положения: «Не рядом, не над, а вместе!». Его цель – содействовать становлению ребенка как личности.

***Это предполагает решение следующих задач:***

1. Обеспечить чувство психологической защищенности – доверие ребенка к миру.

2. Радости существования (психологическое здоровье).

3. Формирование начал личности (базис личностной культуры.)

4. Развитие индивидуальности ребенка – не «запрограммированность», а содействие развитию личности.

Знания, умения, навыки рассматриваются не как цель, а как средство полноценного развития личности. Способы общения – понимание, признание, принятие личности ребенка, основные на формирующейся у взрослых способности стать на позицию ребенка, учесть его точку зрения, не игнорировать его чувства и эмоции. Тактика общения – сотрудничество. Позиция взрослого – исходить из интересов ребенка и перспектив его дальнейшего развития, как полноценного члена общества.

Исключительное значение в корекционно-образовательном процессе придается игре, позволяющей ребенку проявить полную активность, наиболее полно реализовать себя. Игровое пространство должно иметь свободно определяемые элементы в рамках игровой площади, которые давали бы простор изобретательству, открытиям.

***Эти положения личностно-ориентированной модели обнаруживают себя в следующих принципах построения развивающей среды в МБДОУ№10:***

* 1. **Принцип дистанции, позиции при взаимодействии.**

Первоочередным условием личностно-ориентированной модели является установление контакта. В связи с этим планировка помещений должна быть такова, чтобы каждый мог найти место, удобное для занятий и комфортное для его эмоционального состояния.

* 1. **Принцип активности.**

Ребенок и взрослый в детском саду должны стать творцами своего предметного окружения. Среда в детском саду должна быть интенсивно развивающей, провоцирующей возникновение и развитие познавательных интересов ребенка, его волевых качеств, эмоций, чувств. В качестве звукового дизайна желательны, например, записи шелеста листвы, плеска воды, шума моря, пения птиц и т. д., всего, что может выполнять функцию психотерапии, успокоить детей (например, перед сном). Этот дизайн можно использовать как активный фон в играх или как дополнение.

* 1. **Принцип стабильности динамичности развивающей среды.**

В проекте пространственной развивающей среды должна быть заложена возможность ее изменения. В интерьере должны выделяться определенные многофункциональные легко трансформируемые элементы при сохранении общей, смысловой целостности.

* 1. **Принцип комплексирования и гибкого зонирования.**

Жизненное пространство в детском саду должно быть таким, чтобы оно давало возможность построения непересекающихся сфер активности. Это позволяет детям в соответствии с интересами и желаниями свободно заниматься одновременно разными видами деятельности, не мешая друг другу – физкультурой, музыкой, рисованием, конструированием, рассматриванием иллюстраций, играми и т. д.

* 1. **Принцип эмоциогенности среды, индивидуальной комфортности и эмоционального благополучия каждого ребенка и взрослого.**

Среда должна быть организована так, чтобы она побуждала детей взаимодействовать с ее различными элементами, повышая тем самым функциональную активность ребенка. Окружение должно давать детям разнообразные и меняющиеся впечатления. Для развития познавательной активности детей важно, чтобы их окружение содержало стимулы, способствующие знакомству детей со средствами и способами познания, развитию их интеллекта и представлений об окружающем, экологических представлений, знакомству с разными «языками» (движений, музыки, графики, красок, поэзии, символов и т. д.).

* 1. **Принцип сочетания привычки и неординарных элементов в эстетической организации среды.**

Постижение детьми категории эстетического начинается с познания своеобразного языка искусства. Поэтому важно различать в интерьере детского сада не громоздкие классические произведения живописи, а простые, но талантливые этюды, абстрактные или полу абстрактные скульптуры, дающие ребенку представление об основах графического языка и о различных культурах – восточной, европейской, американской. Целесообразно в разных стилях представить детям одно и то же содержание сказки, эпизодов из жизни детей, взрослых: реалистическом, абстрактном, комическом и т. д. Тогда дети смогут осваивать начала специфики жанров. Произведения искусства могут быть помещены как в группах, так и оформлены в виде выставок в других помещениях детского сада.

* 1. **Принцип открытости – закрытости.**

Может быть представлен в нескольких аспектах:

- открытость природе;

- открытость культуре в ее прогрессивных проявлениях;

- открытость обществу;

- открытость своего «Я» собственного мира.

С одной стороны, открытость системы дает возможность проникновению «лучших» образцов общечеловеческой культуры – образцов искусства и предметов декоративно-прикладного творчества. А с другой стороны, организация среды дошкольного учреждения основывается и на специфических региональных особенностях культуры, декоративно-прикладных промыслах с фольклорными элементами исторически связанных с данным районом. Все это будет способствовать формированию представлений о «маленькой родине» и чувства любви к ней.

* 1. **Принцип учета половых и возрастных различий детей.**

Построение среды с учетом половых различий предполагает представление возможностей, как мальчикам, так и девочкам проявлять свои склонность в соответствии с принятыми в обществе мужественности и женственности. Развивающие пособия для девочек по своей форме должны быть привлекательны для них по содержанию (головоломки, конструкторы, мозаики, движущиеся игрушки и т. п.). Они должны быть равноценны пособиям для мальчиков. Аналогичные требования и к построению развивающей среды для мальчиков.

Все эти принципы учитываются при построении развивающей среды МБДОУ№10 с учетом возрастных и психофизиологических особенностей воспитанников.

**Система развивающей предметной среды**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Помещение** | **Вид деятельности, процесс** | **Участники** |
| Физкультурный зал | Образовательная область "Художественно-эстетическое развитие", утренняя гимнастика | Музыкальный руководитель, воспитатели, дети всех возрастных групп |
| Праздники, развлечения, концерты, театры | Музыкальный руководитель, воспитатели, родители, дети всех возрастных групп |
| Организация дополнительных образовательных услуг (кружки) | Музыкальный руководитель, воспитатели, дети дошкольного возраста |
| Театральная деятельность | Музыкальный руководитель, воспитатели, дети всех возрастных групп, родители, гости |
| Утренняя гимнастика | Инструктор по физической культуре, воспитатели, дети всех возрастных групп |
| Образовательная область "Физическое развитие" | Инструктор по физической культуре, воспитатели, дети всех возрастных групп |
| Спортивные праздники, развлечения, досуги | Инструктор по физической культуре, воспитатели, дети всех возрастных групп, родители |
| Организация дополнительных образовательных услуг (кружки) | Инструктор по физической культуре, дети дошкольных групп |
| Родительские собрания и прочие мероприятия для родителей | Педагоги ОУ, родители, дети |
| Групповая комната | Сенсорное развитие  Развитие речи  Познавательное развитие  Ознакомление с художественной литературой и художественно – прикладным творчеством  Развитие элементарных математических представлений  Обучение грамоте  Развитие элементарных историко – географических представлений  Сюжетно – ролевые игры  Самообслуживание  Трудовая деятельность  Самостоятельная творческая деятельность  Ознакомление с природой, труд в природе  Игровая деятельность | Дети, педагоги |
| Спальня | Дневной сон  Гимнастика после сна | Дети, воспитатели, мл. воспитатель |
| Приемная | Информационно – просветительская работа с родителями  Самообслуживание | Дети, родители |
| Коридоры ДОУ | Выставки детских работ:   * Эстетическое развитие детей, педагогов и родителей Информационные стенды | Дети, воспитатели, педагоги |
| «Зеленая зона» участка | Прогулки, игровая деятельность, физкультура, досуги, праздники, самостоятельная двигательная активность:   * развитие познавательной, трудовой деятельности посредством сезонного   оформления участков | Дети, воспитатели |

**4.Краткая презентация программы**

**Общая характеристика программы**

Рабочая программа для детей МБДОУ №10 сформирована, как программа психолого-педагогической поддержки позитивной социализации и индивидуализации, развития личности детей дошкольного возраста и определяет комплекс основных характеристик дошкольного образования (объем, содержание и планируемые результаты в виде целевых ориентиров дошкольного образования).

**Программа разработана в соответствии с:**

* Конвенция о правах ребенка (одобрена Генеральной Ассамблеей ООН 20.11.1989) (вступила в силу для СССР 15.09.1990)

<https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_9959/>

* Федеральный закон от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЭ (актуальная ред.) «Об образовании в Российской Федерации»

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_140174/>

* Федеральный закон 24 июля 1998 г. № 124-ФЗ (актуальная ред. От 14.07.2022) «Об основных гарантиях прав ребенка в Российской Федерации»

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_19558/>

* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г. № 1155 (ред. от 08.11.2022) «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» (зарегистрирован Минюстом России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384, в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264)

<https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_154637/>

* **Федеральная образовательная программа дошкольного образования** (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847)

<https://docs.edu.gov.ru/document/0e6ad380fc69dd72b6065672830540ac/download/5518/>

* Постановление Правительства Российской Федерации от 21.02.2022 № 225 «Об утверждении номенклатуры должностей педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность, должностей руководителей образовательных организаций»

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202202220042>

* Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 года № 28 Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи»

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202012210122>

* Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 27 октября 2020 г. № 32 Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН 2.3/2.4.3590-20 «Санитарно- эпидемиологические требования к организации общественного питания населения»

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202011120001>

* Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 января 2021 г. № 2 Об утверждении санитарных правил и СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания»

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202102030022>

* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 31.07.2020 № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам - образовательным программам дошкольного образования» (Зарегистрирован 31.08.2020 № 59599)

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202009010021>

* Приказ Министерство здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 26 августа 2010 г. № 761н (ред. от 31.05.2011) «Об утверждении Единого квалификационного справочника должностей руководителей, специалистов и служащих, раздел «Квалификационные характеристики должностей работников образования» (Зарегистрирован в Минюсте России 6 октября 2010 г. № 18638)

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_105703/>

* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 22.12.2014 № 1601 (ред. от 13.05.2019) «О продолжительности рабочего времени (нормах часов педагогической работы за ставку заработной платы) педагогических работников и о порядке определения учебной нагрузки педагогических работников, оговариваемой в трудовом договоре» (Зарегистрировано в Минюсте России 25.02.2015 № 36204)

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_175797/>

* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 11 мая 2016 г. № 536 Об утверждении особенностей режима рабочего времени и времени отдыха педагогических и иных работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность

<http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001201606030031?rangeSize=1>

* Постановление Правительства Российской Федерации от 14.05.2015 № 466 (ред. от 07.04.2017) «О ежегодных основных удлиненных оплачиваемых отпусках»

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_179568/>

* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 07.04.2014 № 276 (ред. от 23.12.2020) Об утверждении Порядка проведения аттестации педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность

<http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_163666/>

* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 20 сентября 2013 г. № 1082 «Об утверждении Положения о психолого-медикопедагогической комиссии»

<https://docs.edu.gov.ru/document/f9ac867f68a01765ef9ce94ebfe9430e/>

* Нормативными документами МБДОУ №10.

Рабочая образовательная программа разработана для построения системы педагогической деятельности разновозрастной группы, обеспечения гарантии качества содержания, создания условий для практического освоения задач образовательных областей, обеспечения индивидуального развития и раскрытия творческого потенциала каждого ребенка.

**Цель рабочей программы:** обеспечивать всестороннее развитие детей с учетом их возрастных и индивидуальных возможностей и потребностей; создавать благоприятные условия для полноценного проживания ребенком дошкольного детства, формирование основ базовой культуры личности, всестороннее развитие психических и физических качеств в соответствии возрастными и индивидуальными особенностями, подготовка к жизни в современном обществе, формирование предпосылок к учебной деятельности, обеспечение безопасности жизнедеятельности дошкольника.

**Эти цели реализуются в процессе разнообразных видов детской деятельности:** игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно-исследовательской, продуктивной, музыкально художественной, восприятие художественной литературы.

**Для достижения целей Программы первостепенное значение имеют задачи:**

1. Охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия.

2. Обеспечение равных возможностей для полноценного развития каждого ребенка в период пребывания в образовательном учреждении.

3. Создание благоприятных условий развития детей в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями и склонностями, развитие способностей и творческого потенциала каждого ребенка, как субъекта отношений самим с собой, другими детьми, взрослыми и миром.

4. Объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно \_ нравственных и социокультурных ценностей в интересах человека, семьи, общества.

5. Формирование общей культуры личности детей, в том числе ценностей ЗОЖ, развитие их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка, формирование предпосылок учебной деятельности.

6. Реализация Программы с учетом образовательных потребностей, способностей и состояния здоровья детей.

7. Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей.

Решение обозначенных в Программе целей и задач воспитания возможно только при систематической и целенаправленной поддержке педагогом различных форм детской активности и инициативы, начиная с первых дней пребывания ребенка в дошкольном образовательном учреждении. От педагогического мастерства каждого воспитателя, его культуры, любви к детям зависит уровень общего развития.

В Программе учитываются индивидуальные потребности ребенка, связанные с его жизненной ситуацией и состоянием здоровья, определяющие особые условия получения им образования.

*Режим работы* дошкольной группы представляет собой годовой цикл: с сентября по май – воспитательно-образовательная работа; с июня по август – летнее-оздоровительная работа.

Пятидневная рабочая неделя с 10,5 часовым пребыванием детей с 7.00 до 17.30 часов. Выходные дни - суббота, воскресенье, праздничные дни.

Воспитание и обучение воспитанников осуществляется на русском языке.

**Содержание программы в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях**

Содержание Программы, в соответствии с направлениями развития ребенка, представлено по пяти образовательным областям:

1. социально-коммуникативное развитие;

2. познавательное развитие;

3. речевое развитие;

4. художественно-эстетическое развитие;

5. физическое развитие.

**Модели организации образовательной деятельности**

Решение программных образовательных задач предусматривается в двух основных моделях организации образовательного процесса:

***• Совместная деятельность взрослого и детей*** - основная модель организации образовательного процесса детей дошкольного возраста (фронтальная - групповая, подгрупповая, индивидуальная).

• ***Самостоятельная деятельность детей*** - одна из основных моделей организации образовательного процесса детей дошкольного возраста.

Решение образовательных задач в рамках первой модели, совместной деятельности взрослого и детей, осуществляется в виде:

• ***организованной образовательной деятельности (непосредственно образовательная деятельность)*** - основана на организации педагогом видов деятельности, заданных ФГОС дошкольного образования и осуществляемая в процессе организации различных видов детской деятельности (игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно исследовательской, продуктивной, музыкально художественной, чтения)

• ***образовательной деятельности, осуществляемой в ходе режимных моментов*** (решение образовательных задач сопряжено с одновременным выполнением функций по присмотру и уходу за детьми - утренним приемом воспитанников, организацией питания, прогулкой, подготовкой ко сну и др.)

Решение образовательных задач в рамках второй модели, осуществляется в виде:

• ***свободная деятельность воспитанников*** в условиях созданной педагогами предметно- развивающей образовательной среды, обеспечивающая выбор каждым ребенком деятельности по интересам и позволяющая ему взаимодействовать со сверстниками или действовать индивидуально;

• ***организованная воспитателем деятельность воспитанников***, направленная на решение задач, связанных с интересами других людей (эмоциональное благополучие других людей, помощь другим в быту и др.).

**Взаимодействия с семьями воспитанников**

Важнейшим условием обеспечения целостного развития личности ребенка является развитие конструктивного взаимодействия с семьей. Взаимодействие с родителями воспитанников в дошкольных группах рассматривается как социальное партнерство, что позволяет добиваться эффективных результатов в воспитании и обучении детей, подготовке к обучению в школе

***Ведущие цели:***

• создание необходимых условий для формирования ответственных взаимоотношений с семьями воспитанников и развития компетентности родителей (способности разрешать разные типы социально-педагогических ситуаций, связанных с воспитанием ребенка);

• обеспечение права родителей на уважение и понимание, на участие в жизни детского сада.

***Основные задачи взаимодействия дошкольных групп с семьей:***

• изучение отношения педагогов и родителей к различным вопросам воспитания, обучения, развития детей, условий организации разнообразной деятельности в детском саду и семье;

• знакомство педагогов и родителей с лучшим опытом воспитания в детском саду и семье, а также с трудностями, возникающими в семейном и общественном воспитании дошкольников;

• информирование друг друга об актуальных задачах воспитания и обучения детей и о возможностях детского сада и семьи в решении данных задач;

• создание в детском саду условий для разнообразного по содержанию и формам сотрудничества, способствующего развитию конструктивного взаимодействия педагогов и родителей с детьми;

• привлечение семей воспитанников к участию в совместных с педагогами мероприятия;

• поощрение родителей за внимательное отношение к разнообразным стремлениям и потребностям ребенка, создание необходимых условий для их удовлетворения в семье.

***Формы взаимодействия с семьями воспитанников:***

• консультативная, санитарно-просветительская, медико-педагогическая помощь семьям с учетом преобладающих запросов родителей;

• анкетирование, тестирование родителей, выпуск газет, подбор специальной литературы для обеспечения обратной связи;

• ознакомление родителей с содержанием работы дошкольной группы;

• обучение конкретным приемам и методам воспитания и развития ребенка в разных видах детской деятельности (открытые занятия, практические занятия, семинары - практикумы и др.);

• привлечение родителей к организации и участию в детских праздниках;

• информирование родителей о жизнедеятельности детей в дошкольной группе, их успехах и достижениях;

• совместная работа педагога, родителей и детей (проекты, тематические беседы, создание альбомов, видеофильмов и др.).

**Заключение**

Содержание Программы реализуется в совместной деятельности педагогов и детей, а также через построение развивающей предметно-пространственной среды, активизирующей самостоятельную деятельность детей. Образовательная деятельность предполагает сочетание индивидуальной, подгрупповой и групповой форм организации работы с воспитанниками. Предполагается активное участие родителей в реализации задач Программы.

Комплексно – тематический принцип построения образовательного процесса позволяет органично вводить региональные и культурные компоненты, учитывать специфику дошкольного учреждения.

***Приложение №1***

|  |  |
| --- | --- |
| ПРИНЯТО  Педагогическим советом  МБДОУ №10  Протокол №\_\_\_ от \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ | УТВЕРЖДАЮ  И.о.заведующего  МБДОУ №10  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_/Н.Е.Шляханова/  Приказ №\_\_\_ от\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ |

**Календарный учебный график**

**МБДОУ №10**

**на 2023 – 2024 учебный год**

**Г.Светлодарск**

**Пояснительная записка**

Календарный учебный график является локальным нормативным документом, регламентирующим общие требования к организации образовательного процесса в 2023-2024 учебном году в МБДОУ №10.

Календарный учебный график разработан в соответствии с нормативно-правовыми документами:

1. Законом Российской Федерации «Об образовании в Российской Федерации» от 29.12.2012г. № 273-ФЗ.
2. Приказом Министерства образования и науки Российской Федерации (Минобрнауки России) от 17 октября 2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования».
3. Приказом Минобрнауки России от 30 августа 2013 г. № 1014г. Москва «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам – образовательным программам дошкольного образования».
4. Санитарно-эпидемиологическими правилами и нормативами СанПиН 2.4.1.3049-13 утвержденным постановлением главного санитарного врача РФ от 15. 2013 г. № 26.
5. Уставом МБДОУ №10 .

Календарный учебный график учитывает в полном объеме возрастные, психофизические особенности воспитанников и отвечает требованиям охраны их жизни и здоровья.

Содержание календарного учебного графика включает в себя следующие разделы:

1. Режим работы дошкольной группы;
2. Продолжительность учебного года, количество недель в учебном году;
3. Организация образовательного процесса;
4. Сроки проведения каникул, их начало и окончание;
5. Праздничные дни;
6. Перечень проводимых праздников для воспитанников;
7. Сроки проведения мониторинга достижения детьми планируемых результатов освоения основной общеобразовательной программы дошкольного образования;
8. Работа дошкольной группы в летний период.

Календарный учебный график обсуждается и принимается педагогическим советом и утверждается приказом заведующего МБДОУ №10 до начала учебного года. Все изменения, вносимые в календарный учебный график, утверждаются приказом по согласованию с учредителем и доводятся до всех участников образовательного процесса.

Заведующий МБДОУ №10, в установленном законодательством Российской Федерации порядке, несет ответственность за реализацию в полном объеме образовательной программы в соответствии с календарным учебным графиком.

**Календарный учебный график на 2023- 2024 учебный год**

**1. Режим работы МБДОУ №10**

|  |  |
| --- | --- |
| **Режим работы дошкольной группы** | |
| Продолжительность учебной недели | 5 дней (с понедельника по пятницу) |
| Время работы дошкольной группы | с 7.00 до 17.30 (10,5 часов) |
| Нерабочие дни | Суббота, воскресенье и праздничные дни |

**2. Продолжительность учебного года**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Продолжительность учебного года** | | |
| ***Наименование*** | ***Сроки/даты*** | ***Количество учебных недель*** |
| Начало учебного года | 01.09.2023 г. | 36 недель 4 дня |
| Окончание учебного года | 31.05.2024 г |

Выпуск детей в школу: 31 мая 2024 г.

**3. Организация образовательного процесса**

В МБДОУ №10 функционирует 1 группа раннего возраста, 4 дошкольных: 1 младшая группа, 1 средняя группа, 1 старшая группа, 1 подготовительная группа, группы общеразвивающей направленности от 1 до 7 лет.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Наименование возрастной подгруппы** | **Количество детей** | **М** | **Д** |
| Группа раннего возраста (ясельная +1младшая) |  |  |  |
| Вторая младшая группа (от 3 до 4 лет) |  |  |  |
| Средняя группа (от 4 до 5 лет) |  |  |  |
| Старшая группа (от 5 до 6 лет) |  |  |  |
| Подготовительная группа (от 6 до 7 лет) |  |  |  |

При проведении организованной образовательной деятельности, группа раннего возраста делится на 2 подгруппы: ясельная (1-2 года) и 1 младшая (2-3 года).

**Особенности организации группы при проведении ООД**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Количество групп** | **Подгруппы** | **Количество детей** | **М** | **Д** |
| Группа раннего возраста | ясельная (1-2 года) |  |  |  |
| 1 младшая (2-3 года) |  |  |  |

Организованная образовательная деятельность с детьми проводится согласно учебному плану и расписанию организованной образовательной деятельности МБДОУ №10 на 2023-2024 учебный год, утвержденными приказом заведующего.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Организованная образовательная деятельность** | **Группа раннего возраста** | **2 Младшая группа** | **Средняя группа** | **Старшая группа** | **Подготовит**.**группа** |
| Максимальное количество ООД в неделю (основные и дополнительные занятия) | 10 | 10+1 | 10+2 | 13+2 | 14+3 |
| Продолжительность непрерывной ООД (мин.) | 10 | 15 | 20 | 25 | 30 |
| Регламентация образовательного процесса на один день | 2 занятия по 10 мин | 2 занятия по 15 мин | 2 занятия по 20 мин | 2-3 занятия по 25 мин | 3 занятия по 30 мин |
| Максимально допустимый объем недельной образовательной нагрузки | 1ч 40 мин | 2ч 45мин | 4ч | 6ч 25мин | 8ч 30 мин |
| Допустимая половина дня для проведения ООД | первая | первая | первая | первая (не больше 45 минут) и вторая | первая (не больше 1,5 часов) и вторая |
| Минимальный перерыв между ООД | 10 мин | 10 мин | 10 мин | 10 мин | 10 мин |
| Формы организации воспитательно – образовательного процесса | Непосредственно организованная образовательная деятельность, совместная деятельность педагога с детьми, самостоятельная деятельность детей. | | | | |

**4. Сроки проведения каникул, их начало и окончание**

Организация каникулярного отдыха (середина учебного года, летний период) имеет свою специфику и определяется задачами воспитания в дошкольной группе.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **График каникул** | | |
| ***Каникулы*** | ***Сроки/ даты*** | ***Количество каникулярных недель/ праздничных дней*** |
| Зимние каникулы | 01.01.2023 г.– 09.01.2024 г. | 9  дней |

**5. Праздничные (выходные) дни в соответствии с производственным календарем на 2023 – 2042 год**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Праздничные дни** | | |
| ***Наименование*** | ***Дата*** | ***Количество дней отдыха*** |
| День народного единства | 04.11.2023 г. | 1 день |
| Новогодние праздники | 01.01.2023 г. – 09.01.2024 г. | 9 дней |
| День Защитника Отечества | 23.02.2024 г. | 1 день |
| Международный женский день | 08.03.2024г – 10.03.2024 г. | 3 дня |
| Праздник весны и труда | 01.05.2024 г. – 04.05.2022 г. | 3 дня |
| День Победы | 09.05.2024г. | 1 день |
| День России | 12.06.2024 г. | 1 день |

1. **Перечень проводимых праздников для воспитанников**

|  |  |
| --- | --- |
| **Праздники для воспитанников** | |
| **Наименование** | **Сроки/ даты** |
| «1 сентября - День Знаний» | 01.09.2023 г. |
| «Осень золотая» | с 16.10.2023 г. по 22.10.2023г. |
| «День матери» | с 20.11.2023 по 26.11.2023 г. |
| «Новогодний утренник» | с 25.12.2023 г. по 30.12.2023 г. |
| «Рождественская сказка» (старший дошкольный возраст) | 15.01.2024 г. |
| «День Защитника Отечества» (старший дошкольный возраст) | с19.02.2024 г. по 22.02.2024 г. |
| «Международный женский день» | с 04.03.2024 г. по 07.03.2024 г. |
| «День Здоровья» | 05.04.2024 г. |
| «День Космонавтики» | 12.04.2024 г. |
| «День Победы» | с 06.05.2024 г. по 09.05.2024г. |
| Утренник «До свидания, детский сад» | с 27.05.2024г. по 31.05.2024г |

Праздники для воспитанников в течение учебного года планируются в соответствии с календарно – тематическим планированием на 2023-2024 учебный год.

**7. Сроки проведения мониторинга достижения детьми планируемых результатов освоения основной общеобразовательной программы дошкольного образования**

Проведение мониторинга достижения детьми планируемых результатов освоения основной общеобразовательной программы дошкольного образования предусматривает организацию первичного и итогового мониторинга.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Мониторинг достижения детьми планируемых результатов освоения**  **основной общеобразовательной программы дошкольного образования** | | |
| **Наименование** | **Сроки** | **Количество дней** |
| Первичный мониторинг | 01.09.2023 г. - 10.09.2023 г. | 10 дней |
| Промежуточный мониторинг | 09.01.2024- 19.01.2024г. | 10 дней |
| Итоговый мониторинг | 13.05.2024 г. - 24.05.2024 г. | 10 дней |

**8**. **Работа в летний период**

Летний оздоровительный период: с 01.06.2024 г. по 31.08.2024 г.

Воспитательно-образовательная работа в летний оздоровительный период планируется в соответствии с планом летней оздоровительной работы, календарно –тематическим планированием, а также с учетом климатических условий региона.

Календарный учебный график отражает планирование массовых мероприятий для воспитанников, проводимых летом.

|  |  |
| --- | --- |
| **Мероприятия, проводимые в летний оздоровительный период** | |
| **Наименование** | **Сроки/ даты** |
| Музыкально-игровая программа ко Дню защиты детей «Лето, солнце, дружба – вот что детям нужно!» | 01.06.2024 г. – 07.06.2024 г. |
| Музыкально-спортивное развлечение «Мой веселый, звонкий мяч» | 10.06.2024 г. – 15.06.2024 г. |
| Театрализованное представление «Маша и медведь» (в современной обработке) | 17.06.2024 г. – 21.06.2024 г. |
| Танцевально-игровая программа «Детская дискотека «Эх, хали-гали!» | 24.06.2024 г. – 28.06.2024 г. |
| Конкурс юных мастеров построек из песка «Песочные фантазии» | 01.07.2024 г. – 05.07.2024 г. |
| Спортивно-туристическое развлечение «В поисках клада» | 08.07.2024 г. – 12.07.2024 г. |
| День Нептуна «В гостях у Морского Царя» | 15.07.2024 г. – 19.07.2024 г. |
| Развлечение по ПДД «Дед Мороз и лето» | 22.07.2024 г. – 26.07.2024 г. |
| Летний фестиваль «БодиАрт в детском саду» | 29.07.2024 г. – 02.08.2024 г. |
| Физкультурный досуг «Джунгли зовут» (на основе игр-эстафет) | 05.08.2024 г. – 09.08.2024 г. |
| Флэшмоб по-детсадовски «Танцуй, пока молодой…!» | 12.08.2024 г. – 16.08.2024 г. |
| Развлекательная программа «Летняя фиеста» | 19.08.2024 г. – 23.08.2024 г. |
| Заключительное мероприятие «До свидания, лето!» | 26.08.2024 г. – 31.08.2022 г. |

***Приложение №2***

**Учебный план на 2023-2024 учебный год**

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Образовательные области** | **Направления развития** | **Виды непосредственно образовательной деятельности** | **Группа раннего возраста** | **Младшая группа** | **Средняя группа** | **Старшая группа** | **Подготовительная группа** |
| **Количество занятий в неделю** | | | |  |
| ***Инвариативная часть (обязательная)*** | | | | | | | |
| 1. ***Социально – коммуникативное развитие*** | Социально-личностное направление | Социализация | *Через интеграцию с другими образовательными областями* | | | | |
| Безопасность | *Через интеграцию с другими образовательными областями* | | | | |
| Труд | *Через интеграцию с другими образовательными областями* | | | | |
| 1. ***Познавательное развитие*** | Формирование элементарных математических представлений  Формирование целостной картины мира | ФЭМП | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| Ознакомление с окружающим миром | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| Познавательно - исследовательская и конструктивная деятельность | *Совместно с сенсорикой* | *Совместно с ФЭМП* | *Совместно с ФЭМП* | **1** | **1** |
| 1. ***Речевое развитие*** | Коммуникация  Чтение художественной литературы | Развитие речи | **1** | **1** | **1** | **2** | **2** |
| Обучение грамоте | **-** | **-** | **-** | **-** | **1** |
| Чтение художественной литературы | *В режимных моментах* | | | |  |
| 1. ***Художественно –эстетическое развитие*** | Художественное творчество  Музыка | Рисование | **1** | **1** | **1** | **2** | **2** |
| Лепка | **0,5** | **0,5** | **0,5** | **0,5** | **0,5** |
| Аппликация | **0,5** | **0,5** | **0,5** | **0,5** | **0,5** |
| Музыка | **2** | **2** | **2** | **2** | **2** |
| 1. ***Физическое развитие*** | Физическая культура  Здоровье | Физическая культура | **2** | **3**  *(1 занятие*  *на улице)* | **3**  *(1 занятие*  *на улице)* | **3**  *(1 занятие*  *на улице)* | **3**  *(1 занятие*  *на улице* |
| Здоровье | *Через интеграцию с другими образовательными областями* | | | |  |
| ***Вариативная (модульная) часть*** | | | | | | | |
| 1. ***Дополнительные образовательные услуги*** | Кружки |  | **-** | **-** | **1** | **1** | **2** |
| 1. ***Парциальные программы*** | Экологическое воспитание.  Художественно-эстетическое развитие. Национально-региональный компонент, краеведение. Театрализованная деятельность. Сюжетно-ролевые игры. ФЭМП. | Экологическое воспитание | **1** | **1** | **1** | **1** | **1** |
| Художественно -эстетическое развитие | **-** | **1** | **-** | **-** | **-** |
| Другие программы | *Через интеграцию с другими образовательными областями* | | | | |
| **Всего:** | | | **10** | **11 (10+1)** | **12 (10+2)** | **15 (13+2)** | **17 (14+3)** |
| **Длительность непосредственно образовательной деятельности:** | | | **10 мин** | **15 мин** | **20 мин** | **25 мин** | **30 мин** |
| **Объем непосредственно образовательной деятельности:** | | | **1ч 40 мин** | **2 ч 45 мин** | **4 часа** | **6 ч 15 мин** | **8 ч 30 мин** |

В структуре плана выделяются инвариантная (обязательная) и вариантная (модульная) часть. Учебный план содержит следующие образовательные области: социально – коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно–эстетическое развитие, физическое развитие.

***Инвариантная часть*** содержит следующие направления: социально-личностное направление, формирование элементарных математических представлений, формирование целостной картины мира, коммуникация, чтение художественной литературы, художественное творчество, музыка, физическая культура, здоровье. ***Вариативная часть*** включает в себя дополнительные образовательные услуги.

На основе плана составлена сетка-расписание непосредственно образовательной деятельности.

Цель - отрегулировать нагрузку, определить чередование различных видов учебно-познавательной деятельности в целях снятия перегрузки, предупредить утомляемость, разнообразить формы проведения, чередовать статичные и динамичные виды деятельности, распределить нагрузку между воспитателями и специалистами.

***Приложение №3***

**Расписание (сетка) непосредственно организованной образовательной деятельности (НООД)**

**в МБДОУ №10 на 2023-2024 учебный год**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Группа** | **Понедельник** | **Вторник** | **Среда** | **Четверг** | **Пятница** |
| ***Группа раннего***  ***развития*** | 1. Музыка (ХЭР)  2. Развитие речи/Языковое общение/Звукопроизношение (РР) | 1. Физкультура (ФР)  2. Рисование(ХЭР) | 1. Музыка (ХЭР) 2.Сенсорика | 1.Физкультура (ФР)  2. Развитие речи/Художественная литература (РР) | 1.Сенсорика  /Конструирование(ПР)  2. Лепка/Аппликация (ХЭР) \* |
| 3.Знакомство с окружающим миром(ПР) |  | 3.Знакомство с природным окружением(ПП) |  |  |
| ***2 младшая***  ***группа*** | 1. Музыка (ХЭР)  2. Развитие речи (РР) | 1.Физкультура (ФР)  2. Рисование (ХЭР) | 1. Музыка (ХЭР)  2.ФЭМП + Познавательно-исследовательская и конструктивная деятельность (ПР) | 1. Развитие речи/Звукопроизношение  /Языковое общение(РР)  2. Физкультура (ФР)  (на улице) | 1. Физкультура (ФР)  2.Лепка/Аппликация (ХЭР) \* |
| 3.Окружающий мир (ПР) | 3.Экологическое воспитание (ПП) | 3.Развитие речи/Художественная литература (РР) | 3.Окружающий мир (ПР) | 3.Театральная деятельность(ХЭР) |
| ***Средняяя***  ***группа*** | 1.Окружающий мир (ПР)+ Рисование (ХЭР)  2. Физкультура (ФР) | 1. ФЭМП + Познавательно-исследовательская и конструктивная деятельность (ПР)  2.Музыка (ХЭР) | 1. Развитие речи/Художественная литература (РР)  2. Физкультура (ФР) | 1. Аппликация (ХЭР)  2.Музыка (ХЭР) | 1. Развитие речи/Языковое общение/Звукопроизношение (РР)  2. Физкультура (ФР)  (на улице |
| 3.Развитие речи (РР) | 3.Кружок (ДУ) | 3.Окружающий мир (ПР) | 3.Экологическое воспитание (ПП) | 3. Театральная деятельность(ХЭР) |
| ***Старшая***  ***группа*** | 1 Лепка (ХЭР)  2. Музыка (ХЭР) | 1.ФЭМП + Познавательно-исследовательская и конструктивная деятельность (ПР)  2. Физкультура (ФР) | 1. Аппликация (ХЭР)  2.Музыка (ХЭР) | 1. Окружающий мир (ПР)  2. Физкультура (ФР) | 1.Рисование(ХЭР)  2. Физкультура (ФР) |
| 3. Развитие речи/Художественная литература (РР) | 3.Экологическое воспитание (ПП) | 3.Кружок (ДУ) | 3. Развитие речи/  Языковое общение/  Звукопроизношение (РР) | 3.Театральная деятельность(ХЭР) |
| ***Подготовительная группа*** | 1. Обучение грамоте (РР)  2. Музыка (ХЭР) | 1. Развитие речи/Художественная литература (РР)  2. Физкультура (ФР) | 1. ФЭМП (ПР)  2. Музыка (ХЭР) | 1. Окружающий мир (ПР)+ Рисование (ХЭР)  2. Физкультура (ФР)  (на улице) | 1. Аппликация (ХЭР)  2. Физкультура (ФР) |
| 3. Лепка (ХЭР) | 3. Экологическое воспитание (ПП)+Рисование (ХЭР)  4. Кружок (ДУ) | 3. Познавательно-исследовательская и конструктивная деятельность (ПР) | 3 Развитие речи/  Языковое общение/  Звукопроизношение (РР)  4. Кружок (ДУ) | 3. Театральная деятельность(ХЭР) |

***Примечание:***

***\* -*** *занятия* ***«лепка/аппликация****» чередуются****: 1,3 неделя - лепка, 2,4 неделя - аппликация.***

***Приложение №4***

**Комплексно – тематическое планирование воспитательно – образовательной деятельности**

**в МБДОУ №10 по ФГОС ДО**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Блок** | **Недели** | **Группа раннего развития** | **Младшая группа** | **Средняя группа** | **Старшая группа** | **Подготовительная группа** | **Итоговые мероприятия** |
| **Сентябрь** | **Я и детский сад** | **1** | Мы пришли в детский сад. Наша группа.Адаптация . | Мы пришли в детский сад. Наша группа. | Мы пришли в детский сад. | Вот и лето прошло. День знаний | Вот и лето прошло. День знаний | День знаний |
| **2** | Мы дружные ребята. Мониторинг | Мы дружные ребята. Мониторинг | Мониторинг | Мониторинг | Мониторинг |  |
| **Краски осени** | **3** | Мы встречаем осень золотую. | Мы встречаем осень золотую.  Деревья, кустарники | Мы встречаем осень золотую | Краски осени (Осень в городе) | Краски осени (Осень в городе) |  |
| **4** | Фрукты и овощи | Фрукты и овощи | Витамины на грядке и на дереве. | Путешествие в хлебную страну. | Откуда хлеб пришел. Путешествие в хлебную страну. | День дошкольного работника |
| **Октябрь** | **1** | Грибы и ягоды. | Грибы и ягоды. | Лесные ягоды и грибы. | Витамины из кладовой природы | Витамины из кладовой природы. | Всемирный день пожилого человека  День учителя |
| **2** | Птицы и животные | Птицы и животные | Птицы и животные наших лесов. | В осеннем лесу. | В осеннем лесу. |  |
| **С чего начинается Родина** | **3** | Моя семья. Наши любимцы | Моя семья. Наши любимцы | Моя семья. Наши любимцы | Моя дружная семья. Культура поведения. | Моя семья. Культура поведения |  |
| **4** | Мой дом | Мой дом | Мой дом | Мой город. | Мой город. Профессии сельчан. |  |
| **Ноябрь** | **1** | Дружба | Дружба | Дружба | Путешествуем по Воронежской губернии. | Путешествуем по Воронежской губернии. | День народного единства. |
| **2** | Мой город | Мой город | Мой город. | Моя Родина Россия | Моя Родина Россия |  |
| **Мир вокруг нас** | **3** | Игрушки | Игрушки | Свойства дерева, стекла | Что было до…  В мире техники. | Что было до.  Эволюция вещей. Бытовая техника. | День рождения Деда Мороза |
| **4** | Одежда | Одежда | Свойства бумаги и ткани. Коллекция | Мы - исследователи | Мы - исследователи |  |
| **Декабрь** | **1** | Быть здоровыми хотим. Безопасность | Быть здоровыми хотим. Безопасность | Быть здоровыми хотим. Безопасность | Быть здоровыми хотим | Быть здоровыми хотим |  |
| **Зима**  **Новогодние каникулы** | **2** | Здравствуй, зимушка-зима | Здравствуй, зимушка-зима | Зимушка -зима | Зима. Подготовка животных к зиме. | Зимний лес |  |
| **3** | Дикие животные | Дикие животные | Животные и птицы зимой | Птицы зимой | Птицы зимой |  |
| **4** | Встреча Нового года. | Встреча Нового года. | Встреча Нового года | Встреча Нового года | Встреча Нового года. |  |
| **Январь** | **1** | Зимние забавы | Зимние забавы | Зимние забавы. | Зимние забавы. | Зимние забавы. Рождество. | Новый год |
| **2** | Встречаем сказку | Встречаем сказку | Встречаем сказку | Великий Устюг -родина Деда Мороза | Великий Устюг -родина Деда Мороза |  |
| В мире искусства | **3** | Народная игрушка | Народная игрушка | Народная игрушка | В гостях у художника | В гостях у художника | День родного языка |
| **4** | фольклор | фольклор | фольклор | Декоративно-прикладное искусство. Искусство родного края | Декоративно-прикладное искусство. Искусство родного края |  |
| **Февраль** | Я в мире человек. Профессии  Здоровье и спорт. | **1** | Транспорт | Транспорт | Все работы хороши | Путешествуем вокруг света (едем, плывем, летим – транспорт) | Путешествуем вокруг света (части света, достопримечательности, глобус, карта) |  |
| **2** | Инструменты | Инструменты | Свойства бумаги и ткани. Коллекции | Чем пахнут ремесла. | Чем пахнут ремесла .Инструменты |  |
| **3** | Быть здоровыми хотим | Быть здоровыми хотим | Быть здоровыми хотим | Быть здоровыми хотим | Быть здоровыми хотим | День Здоровья |
| Наши папы, наши мамы | **4** | Я и мой папа | Я и мой папа | Люди смелых профессий. | День защитника Отечества | День защитника Отечества | День Защитника Отечества |
| **Март** | **1** | Маму я свою люблю | Маму я свою люблю | Маму я свою люблю | День 8 Марта. Профессии наших мам | День 8 Марта. Профессии наших мам | 8 Марта |
| Встречаем весну | **2** | Весна пришла | Весна пришла | Весна пришла. |  | Весна пришла |  |
| **3** |  |  |  |  | Маленькие исследователи |  |
| **4** | Встречаем гостей | Встречаем гостей | О хороших привычках и нормах поведения | Правила поведения в обществе | В мире доброты |  |
| **Апрель** | **1** | Животные весной | Животные весной | Животные весной | Книги и библиотека. Мир театра | Книжкина неделя. неделя театра | День смеха |
| Земля – наш общий дом | **2** | Птицы весной | Птицы весной | Птицы весной | Космическое путешествие | Космос и далекие звезды | День космонавтики |
| **3** | Домашние птицы/животные | Помоги зеленым друзьям | Дети – друзья природы | Мы – друзья природы | Земля – наш общий дом | День Земли |
| **4** | Помоги зеленым друзьям | Игры – забавы с песком и водой | Азбука экологической безопасности | Азбука экологической безопасности | Красная книга. Животные морей и океанов |  |
| **май** | Мы любим трудиться. Праздник весны и труда | **1** | Игры – забавы с песком и водой | Профессии родителей | День Победы. Давайте уважать старших | Праздник Весны и труда День Победы | Праздники нашей жизни. Праздник Весны и труда День Победы | Праздник весны и труда |
| Человек и мир природы | **2** | Подводный мир. Аквариум | Подводный мир. Аквариум | О труде в саду и огороде | Полевые и садовые цветы. Насекомые | Цветущие растения сада и огорода. Человек и мир природы | 9 мая – День Победы |
|  | **3** | Неделя безопасности | | | | | Международный день семьи |
|  | **4** | Мы немного подросли. Мониторинг | | | | | До свидания детский сад. |

***Приложение №5***

**Календарный план воспитательной работы на**

**2023-2024 уч. год**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Модуль «Гражданин и патриот»** | | | |
| **Виды и формы деятельности** | **Группы** | **Дата**  **проведения** | **Ответственные** |
| НОД «Люблю тебя мой край родной» | Все группы | сентябрь | Воспитатели групп |
| НОД «Мой любимый город» | Все группы | октябрь | Воспитатели групп |
| Беседа «Что такое героизм?» | Старшая, подготовит. подгруппы | ноябрь | Воспитатели групп |
| НОД «Наша родина Россия» | Все группы | декабрь | Воспитатели групп |
| НОД «Наша армия» | Старшая, подготовит. подгруппы | январь | Воспитатели групп |
| Праздник «День защитника отечества» | Все группы | февраль | Музыкальный руководитель,  Воспитатели групп |
| Беседа «Памятники войны» | Старшая, подготовит. подгруппы | март | Воспитатели групп |
| НОД «Наши космонавты» | Все группы | апрель | Воспитатели групп |
| Праздник «Этот день Победы» | Все группы | май | Воспитатели групп |
| **Модуль «Социализация и духовно - нравственное развитие»** | | | |
| **Виды и формы деятельности** | **Группы** | **Дата**  **проведения** | **Ответственные** |
| НОД «Что такое хорошо» | Все группы | сентябрь | Воспитатели групп |
| НОД «Вежливые слова» | Все группы | октябрь | Воспитатели групп |
| НОД «Что такое дружба?» | Старшая, подготовит. подгруппы | ноябрь | Воспитатели групп |
| Беседа «Жадность – это плохо» | Вся группа | декабрь | Воспитатели групп |
| Беседа «Что значит выражение «Доброе сердце?» | Старшая, подготовит. подгруппы | январь | Воспитатели групп |
| «Терпение и труд – вместе весело живут» | Все группы | февраль | Воспитатели групп |
| Праздник «Очень я люблю маму милую мою» | Все группы | март | Музыкальный руководитель,  Воспитатели групп |
| НОД «Правда красит человека» | Все группы | апрель | Воспитатели групп |
| «У истоков русской народной культуры» | Старшая, подготовит. группы | май | Воспитатели групп |
| **Модуль «Окружающий мир: живая природа, культурное наследие и народные традиции»** | | | |
| **Виды и формы деятельности** | **Группы** | **Дата**  **проведения** | **Ответственные** |
| НОД «Природа России» | Все группы | сентябрь | Воспитатели групп |
| «Станем юными защитниками природы» | Все группы | октябрь | Воспитатели групп |
| НОД «Поначалу в жизни нашей все было не так» | Все группы | ноябрь | Воспитатели групп |
| НОД «Чудо мастера» | Все группы | декабрь | Воспитатели групп |
| Развлечение «В гости коляда пришла» | Все группы | январь | Воспитатели групп |
| Развлечение «Сильны и могучи богатыри славной Руси» | Все группы | февраль | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| Праздник «Масленица» | Все группы | март | Музыкальный руководитель |
| Беседа о русской избе и национальном костюме | Все группы | апрель | Воспитатели групп |
| НОД «Светлодарск-оазис Донбасса…» | Все группы | май | Воспитатели групп |
| **Модуль «Социальное партнерство в воспитательной деятельности»** | | | |
| **Виды и формы деятельности** | **Группы** | **Дата**  **проведения** | **Ответственные** |
| Посещение торжественной линейки  1 сентября ОШ№11 | Старшая, подготовит. группы | 1 сентября | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Экскурсия по кабинетам МБДОУ №10 | Старшая, подготовит. группы | сентябрь | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Экскурсия в пожарную часть | Старшая, подготовит. группы | октябрь | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Участие в конкурсе рисунков комитета по охране природы | Старшая, подготовит. группы | ноябрь | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Участие в акции центра социальной защиты - «Помоги другим» | Старшая, подготовит. группы | декабрь | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Экскурсия в аптеку | Старшая, подготовит. группы | январь | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Экскурсия в библиотеку | Старшая, подготовит. группы | февраль | Старший воспитатель, |
| Проведение бесед с детьми по правилам дорожного движения сотрудником ГИБДД | Средняя,старшаятаршая, подготовит. группы | март | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Проведение праздника «День здоровья | Средняя,старшаятаршая, подготовит. группы | апрель | Старший воспитатель,  воспитатели групп  Инструктор по физ-ре |
| Участие в акции - «Поздравим ветерана» | Старшая, подготовит. группы | май | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| **Модуль «Праздники»** | | | |
| **Виды и формы деятельности** | **Группы** | **Дата**  **проведения** | **Ответственные** |
| Праздник «День знаний» | Все группы | сентябрь | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| Праздник «Золотая осень» | Все группы | октябрь | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| Праздник «День матери» | Все группы | ноябрь | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| Праздник «К нам стучится новый год» | Все группы | декабрь | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| Праздник «Прощание с елочкой» | Все группы | январь | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| Праздничные мероприятия ко Дню защитника Отечества | Все группы | февраль | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| Праздник «Для милой мамы» | Все группы | март | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| Развлечение «День смеха – 1 апреля» | Все группы | апрель | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| Праздничные мероприятия, посвященные празднику 9 мая | Все группы | май | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| Праздник «Прощай, детский сад!» | Все группы | май | Музыкальный руководитель Воспитатели групп |
| **Модуль «Развивающая предметно-пространственная среда»** | | | |
| **Виды и формы деятельности** | **Группы** | **Дата**  **проведения** | **Ответственные** |
| Оформление помещений и интерьера группы. Благоустройство территории МБДОУ №10. | Все группы | сентябрь | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Пополнение методкабинета новыми материалами | Все группы | сентябрь | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Смотр-конкурс по подготовке МБДОУ №10 к новому учебному году «Воспитательный потенциал предметно-пространственной среды группы» | Все группы | октябрь | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Смотр-конкурс «Дидактические игры по ознакомлению с профессиями» | Все группы | ноябрь | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Смотр-конкурс новогоднего оформления групп «Новогодняя сказка». | Все группы | декабрь | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Конкурс кормушек для птиц «Птичья столовая» | Все группы | январь | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Разработка творческого проекта по оформлению зала к 8 марта | Все группы | февраль | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Выставка-презентация электронных пособий по формированию основ ЗОЖ дошкольников | Все группы | март | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Оформление огорода на окне | Все группы | март | Воспитатели групп |
| Смотр-конкурс родительского уголка по теме «Воспитание в семье» | Все группы | апрель | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Акция «Зеленый сад» (озеленение территории детского сада, разбивка клумб). | Все группы | май | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| **Модуль «Взаимодействие с родителями»** | | | |
| **Виды и формы деятельности** | **Группы** | **Дата**  **проведения** | **Ответственные** |
| Тематическое мероприятие «День открытых дверей» | Все группы | сентябрь | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Анкетирование родителей по темам: «Расскажите о своем ребенке», «Оздоровление в семье», «Изучение запросов и образовательных потребностей родителей». |
| Родительское собрание. Консультации. |
| Конкурс поделок из природного материала «Осенняя мастерская» | Все группы | октябрь | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Конкурс поделок и рисунков «Мое любимое животное» | Все группы | ноябрь | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Совместное изготовление атрибутов и костюмов для новогоднего праздника | Все группы | декабрь | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Родительское собрание «Нетрадиционные техники рисования, как средство развития творческих способностей дошкольников». Консультации. | Все группы | январь | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Экологическая акция «Покормите птиц зимой» | Все группы | февраль | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| День открытых дверей «Современные формы и методы работы с дошкольниками» | Все группы | март | Заведующий  старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Конкурс рисунков и поделок «Мы – правнуки Победы» | Все группы | апрель | Старший воспитатель,  воспитатели групп |
| Спортивный праздник «Олимпийская семья» | Все группы | май | Старший воспитатель,  воспитатели групп,  инструктор по физ-ре,  музработник |

1. Пункт 3.2.3 ФГОС ДО. [↑](#footnote-ref-1)
2. Пункт 4.3 ФГОС ДО. [↑](#footnote-ref-2)
3. Пункт 4.3 ФГОС ДО. [↑](#footnote-ref-3)